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ПРАВО Предлагается засчитывать
день в СИЗО за полтора дня
обычной колонии

Сидите быстрей

Владислав Куликов

ЗНАКОВЫЕ поправки предла-
гается внести ко второму чте-
нию в резонансный законопро-
ект о декриминализации престу-
плений.  

В документ внесены нормы, 
предлагающие засчитывать по 
льготным коэффициентам вре-
мя отсидки в СИЗО в общий 
срок.  Предполагается, что один 
день в следственном изоляторе 
будет засчитываться за полтора 
дня в колонии общего режима 
или воспитательной, за два — в 
колонии-поселении. 

Зато два дня домашнего аре-
ста предлагается приравнять к 
одному дню лишения свободы. А 
правило «день за день» предла-
гается сохранить для тюрем, ко-
лоний особого и строгого режи-
ма. Так что пересчет будет зави-
сеть от того, на какой режим от-

правит суд осужденного. Идея с 
льготным коэффициентом обсу-
ждается давно. 

Сейчас Комитет Госдумы по 
гражданскому, уголовному, ар-
битражному и процессуальному 
законодательству систематизи-
ровал все предложения, которые 
были внесены в Госдуму на этот 
счет, отобрал все лучшее и вклю-
чил наработки в проект о декри-
минализации преступлений. На-
помним, что сам законопроект 
был внесен в Госдуму Верхов-
ным судом России. Глава госу-
дарства в своем ежегодном По-
слании поддержал инициативу. 
Законопроект в частности пред-
лагает освобождать при опреде-
ленных условиях от уголовной 
ответственности за нетяжкие 
преступления. Документ уже 
был принят в первом 
чтении. Но сейчас он 
может измениться.

АКТУАЛЬНО Правила сдачи ЕГЭ
ужесточаются

Врача позвали 
на экзамен

Ирина Ивойлова

МИНОБРНАУКИ внесло изме-
нения в Порядок проведения го-
сударственной итоговой атте-
стации. 
В частности, все помещения, ко-
торые не используются для про-
ведения экзамена, должны быть 
опечатаны и заперты, все стенды 
и плакаты в аудиториях — закры-
ты. На всех пунктах  сдачи ЕГЭ 
организуют видеонаблюдение и 
установят металлоискатели, а 
видеозапись будет храниться до 
1 марта следующего года. По ре-
шению комиссии пункты могут 
быть оборудованы средствами 
подавления сигнала связи. 

Официально утверждена дата 
проведения итогового сочине-
ния или изложения — первая сре-
да декабря последнего года об-
учения. Иными словами, для се-

годняшних десятиклассников 
итоговое сочинение пройдет 7 
декабря, а в 2017 году — 6 декаб-
ря.  Кому разрешено писать из-
ложение? Детям с ограниченны-
ми возможностями здоровья, де-
тям-инвалидам, ученикам спец-
школ закрытого типа (их в Рос-
сии около 40), школ при колони-
ях, детям, которые учатся на 
дому или в санаториях и нужда-
ются в длительном лечении. 

Итоговое сочинение по жела-
нию могут писать выпускники 
прошлых лет, ученики иностран-
ных школ, учащиеся колледжей 
и техникумов, в том числе — за-
рубежных. Тем, кто получил по 
сочинению или изложению «не-
зачет», не смог прийти на сочи-
нение по уважительным причи-
нам или завершить ра-
боту, разрешается ее 
переписать. 
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ПРОЕКТ

ПРОКУРАТУРА

Дмитрий Песков 
опроверг слухи 
о росте 
налогов 
после 2018 года 
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Австралийский доллар  47,3758
Азербайджанский манат  43,2597
Армянский драм**  13,5440
Белорусский рубль****  33,6826
Болгарский лев  37,5735
Бразильский реал  18,3802

Венгерский форинт**  23,3097
Вон Республики Корея***  55,1746
Датская крона*  98,8025
Доллар США  64,8895
Евро  73,4549
Индийская рупия**  97,1909

Казахстанский тенге**  19,8057
Канадский доллар  50,2669
Киргизский сом**  94,3161
Китайский юань*  99,5055
Молдавский лей*  32,8491
Новый туркменский манат  19,2123

Норвежская крона*  79,4173
Польский злотый  16,8155
Румынский лей  16,3701
СДР  91,5571
Сингапурский доллар  47,4616
Таджикский сомони*  82,4570

Турецкая лира  21,8748
Узбекский сум***  22,4376
Украинская гривна*  25,5571
Фунт стерлингов  93,2981
Чешская крона*  27,1954
Шведская крона*  78,8700

Швейцарский франк  66,5329
Южноафриканский рэнд*  42,0263
Японская иена**  59,7097

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.05.16 
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Тренд Американцы и европейцы стали активнее 
покупать у нас автомобили 

Из России 
с «Тойотой»

Игорь Зубков

С
лабый рубль вызвал 
бурный рост поставок 
автомобилей из Рос-
сии в Европу и США.

В январе—марте 
этого года впервые по стоимости 
объем экспорта легкового тран-
спорта в страны дальнего зарубе-
жья (119,4 миллиона долларов) 
превысил объем поставок в стра-
ны СНГ (100,6 миллиона), кото-
рые еще совсем недавно были 
чуть ли не единственными внеш-
ними рынками сбыта российских 
автомобилей. Об этом говорят 
данные Федеральной таможен-
ной службы. 

По количеству легковых авто-
мобилей страны СНГ все еще 

удерживают лидерство: 12,8 ты-
сячи авто против 4,1 тысячи в 
дальнее зарубежье. Но в СНГ под 
российским автопромом земля 
горит: за год поставки сократи-
лись немногим меньше чем в два 
раза, а Казахстан купил всего 2,2 
тысячи автомобилей из России 

против 15,2 тысячи в первые три 
месяца 2015 года. 

Зато стоимостный объем по-
ставок в страны дальнего зарубе-
жья увеличился более чем в 6 раз 
по сравнению с первым кварта-
лом 2015 года. Наиболее значи-
тельный рост наблюдается в на-

правлении Германии, Китая и 
США, отмечает директор по эк-
спортной политике и анализу 
Российского экспортного центра 
Михаил Снег. 

Неожиданно Германия оказа-
лась на втором месте по стоимо-
сти поставок авто из России, Ки-
тай — на третьем, а США — на пя-
том, в совокупности на них при-
шлась треть выручки от экспорта 
легковых автомобилей из Рос-
сии, тогда как год назад — лишь 
4,4 процента, следует из расче-
тов Центра международной тор-
говли (ЦМТ), сделанных 
специально для «Рос-
сийской газеты». 

Иностранцы в восторге от того, что 
в России можно дешевле купить 
авто самых престижных марок.
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Акцент

 Более чем в шесть раз 
увеличился объем поставок 
автомобилей из России 
 в страны дальнего зарубежья
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Загородные коттеджи 
чиновников могут быть 
изъяты, если те 
не смогут объяснить, 
на какие деньги возвели 
свои хоромы 7

Алена Узбекова

К
рупные банки объявляют о 
снижении процентных ста-
вок по потребительским 

кредитам. 
Минимальная ставка креди-

та с обеспечением — залогом или 
поручительством в ряде банков 
с начала этой недели составляет 
около 14,5—15 процентов годо-
вых против 16—17 процентов ра-
нее. По кредитам без обеспече-
ния минимальная ставка в ряде 
банков стартует от 15 процен-
тов годовых против прежних 
17—18 процентов. Максималь-
ные ставки по потребкредитам 
колеблются в районе 23—24 про-
центов против прежних 26 про-
центов.

Снижение ставок эксперты 
связывают с макроэкономиче-
скими факторами. «Минфин ак-
тивно вбрасывает деньги в бан-
ковскую систему, и у банков ско-

пилось достаточно много рубле-
вых средств. Кстати, в том числе 
поэтому Сбербанк недавно сни-
зил ставки по привлеченным 
вкладам — у него и так много «де-
шевых» рублей, нет необходимо-
сти переплачивать вкладчикам», 
— рассказал в беседе с «РГ» вице-
президент Ассоциации регио-
нальных банков Олег Иванов. 
Это же касается и других банков.

При этом эксперт не исклю-
чил, что ставки по потребкреди-
там будут снижаться и дальше, 
изменение ситуации возможно 
ближе к концу года. «Думаю, воз-
можно снижение еще на один-два 
процентных пункта, если банкам 
или правительству удастся пред-
принять некоторые действия, на-
правленные на снижение стои-

мости кредитных рисков», — 
уточнил Иванов.

Он напомнил, что кредитный 
риск, или, проще говоря, доля воз-
вращаемых займов банку, напря-
мую влияет на величину конечно-
го кредита для потребителя. Сей-
час, по оценке эксперта, стои-
мость кредитного риска составля-
ет в среднем 10 процентных пун-
ктов. Это значит, что один из деся-
ти кредитов может быть не воз-
вращен. Кстати, по данным Объе-
диненного кредитного бюро 
(ОКБ), опубликованным накану-
не, доля просроченных рознич-
ных кредитов в России в общем 
количестве кредитов в первом 
квартале выросла на 1 
процентный пункт и до-
стигла 17,8 процента. 

ФИНАНСЫ Банки снижают ставки для заемщиков 
до докризисного  уровня

Кредитная история
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ЦИФРА

14,5
ПРОЦЕНТА 
с начала недели составляет мини-
мальная ставка по потребкреди-
там в ряде крупных банков

ЦСКА —ЦСКА — чемпион?чемпион?
Интрига 
сохранится 
до последнего
тура
Страница 15
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ЗАПАСЫ ПРОЧНОСТИ
МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ опубликовал свой сцена-
рий развития российской экономики на 2016—2019, точ-
нее, несколько вариантов этого развития. Но там есть 
«базовый сценарий», который рассматривает разные 
траектории Мировой экономики, цен на нефть, а исходя 
из этого — и разные параметры российской экономики и 
экономической политики.

Подробный анализ «сценария» — тема для отдельной 
статьи (жаль, я не экономист!). Ясно одно — МЭР объявят 
(собственно, уже объявили!) «злым следователем», кото-
рый «предлагает» понизить уровень жизни, потребления 
и т.д. ради будущих экономических успехов. Понятно — на 
выборах в Думу нужен мальчик для битья, МЭР — отлич-
ный претендент. Но все-таки не стоит путать гонца с при-
чиной. У других аналитиков, сторонников других эконо-
мических моделей, картины примерно такие же. Подъема 
экономики в ближайшие годы ни один ответственный 
специалист не обещает — а вот трудности гарантируют 
все, хотя говорят, что самую крутую часть виража паде-
ния мы вроде бы прошли.

В 2018-м, как из-
вестно, выборы пре-
зидента.

Пока что рейтинг 
Путина стоит как 
вкопанный (колеба-
ния вокруг 80% до-
верия в пределах по-
грешности измере-
ния), но не приведет 
ли и правда измене-

ние бытия к изменению сознания?
Гадать о намерениях Путина, пойдет ли он вообще на 

выборы-2018 — дело пустое. А вот про последствия от сни-
жения уровня потребления, ухудшения качества жизни — 
поговорить можно. Если при той или иной экономиче-
ской политике уровень жизни к 2018 году у большинства 
избирателей понизится — это, как ни удивительно, не уси-
лит их любовь к действующей власти.

Правда, недовольство властью практически всегда за-
стревает — и в ТВ и в жизни — на уровне опять же «злого 
правительства» (тот же МЭР для битья), никогда не под-
нимается на уровень Путина. 

Но даже если допустить, что  рейтинг Путина и правда 
значительно уменьшится, это НИКАК не повлияет на ре-
зультаты выборов-2018. Причем, я даже опускаю внеш-
неполитические факторы, которые практически в любом 
варианте работают «на Путина».

Если отношения с Западом остаются на том же уровне 
или становятся еще хуже — то это, понятно, укрепляет по-
ложение «коменданта осажденной крепости». «Русские 
своих на войне не сдают», «врешь, не возьмешь!».

Если же происходит новая разрядка, новая «перезаг-
рузка», то это, очевидно, опять же укрепляет репутацию 
Путина, который «снова всех переиграл» и под руковод-
ством которого Россия выстояла, не сдала позиций, а За-
пад сам был вынужден отступить и пойти навстречу на-
шим законным интересам.

Но можно исключить «внешний фактор» из рассмо-
трения. Тем более что все-таки внешняя политика, види-
мо, перестанет быть «нашим всем» и главные вопросы, 
как и должно быть, будут обращены только внутрь стра-
ны, а не «назло надменному соседу».

Так вот — при любом экономическом раскладе (кроме 
просто катастрофического, которого даже самые крити-
ческие эксперты не предвидят — ну, скажем, «голод» в XXI 
веке в России просто невозможен), шансы Путина на пе-
реизбрание в 2018 г. практически не меняются. Они близ-
ки к 100% — чем бы там не был заполнен холодильник.

Почему? Чисто утилитарно ответ очевиден. Список 
соперников Путина на этих выборах известен уже сегод-
ня (если не случится какое-то чудо) — Зюганов, Жиринов-
ский, Явлинский. Вполне достаточно просто перечислить 
эти фамилии несменяемых кандидатов (в порядке живого 
рейтинга), чтоб не задавать вопросов — «так кто же все-
таки сможет победить на выборах?». Есть и более общий, 
Метафизический, если угодно, ответ. Который не зависит 
уже — ни от внешней политики, ни от экономических ко-
лебаний, ни от списка имен в бюллетенях.

До 1991 года выборов Главы Государства в России по-
нятно не было. На ВСЕХ выборах с 1991-го уверенно  по-
беждал  действующий президент. Потребности и психоло-
гической готовности сменить его в результате предвы-
борной конкуренции у большинства избирателей просто 
нет. Раз Власть достаточно СИЛЬНА, чтоб привести стра-
ну в спокойном состоянии к выборам — выборы только 
ЛЕГИТИМИРУЮТ ЭТУ ВЛАСТЬ. Этого Главу Государства.

Вот такая «скрепа», «генетический код», «историче-
ская Колея» и т.д.

«Какая «скрепа»! Телевизор — вот вся «скрепа» — ска-
жет правоверный либерал. Что ж — телевизор… за послед-
нюю 1000 лет спо-
собствовал выработ-
ке вполне определен-
ного сознания, ми-
ровоззрения. И впол-
не определенной со-
циальной Системы. 

Любая Система 
прежде всего дер-
жится на инерции, 
на человеческом ин-
стинкте самосохра-
нения. Всегда многое 
не устраивает, но «мириться лучше со знакомым злом, 
чем бегством к незнакомому стремиться». Если б не этот 
Базовый инстинкт никакие социальные системы (кстати, 
и семьи !) не могли бы существовать.

Но все Системы — разные.
Западная Система мало зависит от личности Главы го-

сударства. Поэтому там в ходе «борьбы равных» меняют 
президентов, правящие партии и т.д. — от этого Каркас Си-
стемы не меняется, по сути Система даже не перезагру-
жается. Изменения? Да. Но в рамках мейнстрима. Поэто-
му же такая четкая грань между Системными политика-
ми — и маргиналами. И де-факто невозможно, чтобы по-
следние пришли к власти.

Российская «монархическая» Система гораздо боль-
ше и жестче завязана на Главу Государства. Во всяком слу-
чае, у большинства населения есть такое твердое убежде-
ние. Отсюда — неизмеримо бОльшая цена смены лидера. 
Это воспринимается как «великие потрясения». А тут уж 
в дело и вступают иммунные механизмы социума — вну-
треннее отторжение перед тем, чтобы «на ровном месте» 
да «своими руками» не просто «менять портрет», но 
«кренить Систему» (хотя бы сами же эту Систему и кри-
тиковали). 

Кого-то эта психология масс восхищает, умиляет, ко-
го-то бесит. Но в любом случае это — так.

На ВСЕХ выборах 
с 1991 г. уверенно 
побеждал действу-
ющий Президент

Любая Система пре-
жде всего держится 
на инерции, на чело-
веческом инстинкте 
самосохранения

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин потребовал безусловного исполнения майских указов

Уговор дороже санкций
Кира Латухина

М
айские указы от 2012 
года должны выполнять-
ся не на бумаге, а на деле, 

вне зависимости от внешних ус-
ловий, напомнил чиновникам 
президент. Люди должны почув-
ствовать перемены к лучшему.

Вчера в Кремле обсуждали вы-
полнение поручений, сформули-
рованных в указах главы госу-
дарства от 7 мая 2012 года — по 
экономике, социальной сфере, 
демографии, науке и образова-
нии. «Мы взяли на себя тогда 
большую ответственность перед 
гражданами и должны работать 
без ссылок сегодня на сложности 
и внешние ограничения», — зая-
вил Владимир Путин.

«Оценивать результаты про-
деланной работы надо не по ко-
личеству снятых с контроля по-
ручений или по объему написан-
ных отчетов — это у нас делать 
умеют, научились. Люди должны 
почувствовать реальные переме-
ны к лучшему», — обозначил гла-
ва государства. Например: стало 
проще создавать свое дело, 
устроить ребенка в детсад, перее-
хать в более комфортное жилье, 
получить качественную меди-
цинскую помощь.

«Задачи, поставленные в ука-
зах, должны выполняться на всей 
территории Российской Федера-
ции, — подчеркнул президент. — 
Необходимо улучшать качество 
жизни людей и в больших, и в ма-
лых городах, и в сельской местно-
сти.  Особое внимание уделить 
труднодоступным, удаленным 
районам, в том числе в Сибири и 
на Дальнем Востоке».

При широком участии акти-
вистов ОНФ ведется постоянный 
контроль на местах. «Смотрим, 
где есть очевидные сбои, а где 
вместо реальной работы иногда 
пытаются на бумажках отразить 
мнимые результаты», — пояснил 
Путин. «Такой — не бюрократиче-
ский, а именно гражданский — 

контроль за выполнением указов 
доказал, безусловно, свою эф-
фективность и востребован-
ность, стал примером подлинно-
го партнерства государства и об-
щества в реализации стратегии 
развития страны», — оценил он.

Серьезное внимание уделено 
результатам программы расселе-
ния аварийного жилья, вопросам 
безопасности дорожного движе-
ния, где уже есть положительная 
динамика. «В ближайшее время с 
коллегами из правительства об-
судим вопросы повышения опла-
ты труда работников бюджетной 
сферы», — анонсировал глава го-
сударства. А сегодня на Госсовете 
пойдет речь о мерах в сфере стро-
ительства жилья.

Ну а пока президент предло-
жил остановиться на тех направ-
лениях, которые непосредствен-
но влияют на качество жизни 
граждан. Создана сеть многофун-
кциональных центров, которые 
работают по принципу «одного 
окна». «Удалось внести опреде-
ленные изменения в десятилетия 
существовавшую систему, когда 
люди ходили по многочисленным 
конторам, стояли неоправданно 
в очередях, пытаясь получить 
нужную справку или документ», 
— заметил Путин. По опросам, но-
вый механизм удобен для гра-
ждан.

Но проблемы еще есть, и глава 
государства хотел знать о мерах 
по сокращению времени ожида-
ния. Также нужно повысить эф-
фективность электронного взаи-
модействия между органами 
власти и МФЦ. Глава минэконо-
мразвития Алексей Улюкаев 
предложил президенту лично 
проверить качество работы «од-
ного окна» в одну из рабочих пое-
здок. «Ты их в дверь, а они в 
окно», — улыбнулся Владимир 
Путин. «Я был, разумеется, в 
этих центрах, смотрел, когда они 
создавались изначально, так что 
я себе прекрасно представляю, 
как они работают. Тем не менее с 

удовольствием приду посмотрю 
еще раз», — согласился он. По сло-
вам Улюкаева, будет расширен 
перечень госуслуг, предоставляе-
мых в МФЦ, — в этом году их ста-
нет 33.

Не менее важная тема — коли-
чество мест в детсадах. Здесь уже 
почти удалось приблизиться к 
планке майских указов. Внедря-
ется новый формат — детские тех-
нопарки. «Детям это интересно, 
у них глаза горят», — заметил пре-
зидент. Уже со следующего года 
финансирование организаций 
дополнительного образования 
станет отдельным направлением 
в бюджетах регионов. Глава госу-
дарства напомнил, что к 2020 
году не менее 70 процентов детей 
должны обучаться в музыкаль-
ных, спортивных школах, раз-
личных кружках и секциях.

Сделан существенный шаг 
вперед и в развитии системы 
здравоохранения. «По ряду на-
правлений достигли тех целей, 
которые ставили на 2018 год», — 
похвалил Путин. Снизилась мла-
денческая и материнская смер-
тность. «Мы достигли здесь исто-
рического минимума при исто-
рическом максимуме по продол-
жительности жизни в стране», — 
заметил президент. Уменьшилась 
смертность от сердечно-сосуди-
стых, других заболеваний, повы-
силась доступность высокотех-
нологичных операций.

«Вместе с тем граждане зача-
стую предъявляют обоснован-
ные претензии к здравоохране-

нию. Для людей главное, насколь-
ко профессионально, грамотно 
оказывается медицинская по-
мощь», — указал глава государст-
ва. А квалифицированных вра-
чей, прежде всего узких специа-
листов, фельдшеров на селе, ча-
сто не хватает. Особенно в не-
больших населенных пунктах, 
удаленных районах. Так что зада-
ча обеспечения здравоохранения 
квалифицированными кадрами 
выходит на передний план.

Другая животрепещущая 
тема — ЖКХ. Введено лицензиро-
вание деятельности управляю-
щих компаний. Установлены пре-
дельные индексы роста тарифов. 
Создан механизм господдержки 
проектов по модернизации ком-
мунальной инфраструктуры в 
малых городах. Но все решения 
эффективно заработают только 
тогда, когда будет обеспечена 
прозрачность и открытость этого 
сектора, сказал президент и на-
помнил о поручении создать го-
сударственную информацион-
ную систему ЖКХ, чтобы каж-
дый мог проверить, из чего скла-
дываются платежи, посмотреть 
расчеты управляющей компа-
нии, а если нужно, то и подать жа-
лобу.

Заработал и закон о независи-
мой оценке качества оказания 
услуг в социальной сфере. Гра-
ждане получили возможность 
высказывать свое мнение о рабо-
те поликлиник, больниц, школ, 
детсадов. На основе этой народ-
ной оценки должны составлять-

ся рейтинги учреждений, прини-
маться кадровые и управленче-
ские решения. «Открытость, 
учет общественного мнения 
должны стать стимулами для 
преобразований в социальной 
сфере», — убежден глава государ-
ства. И принципиально важно, 
чтобы мнение граждан было 
услышано. Президент предло-
жил ОНФ взять на контроль вне-
дрение механизма такой незави-
симой оценки.

В свою очередь министры от-
читались по «профильным» на-
правлениям и рассказали о пла-
нах. Так, по словам главы мин-
здрава Вероники Скворцовой, 
плановых показателей по обеспе-
ченности врачами достигли чуть 
больше половины субъектов РФ 
— 43 из 85. Кроме того, Скворцова 
напомнила, что с 2017 года на-
чнет работать система аккреди-
тации выпускников медицин-
ских специальностей по всей 
стране, а затем планово и поэтап-
но минздрав перейдет к аккреди-

тации всех медицинских работ-
ников. Это принципиально новая 
система допуска к профессио-
нальной деятельности, когда 
само профессиональное сообще-
ство решает о допуске специали-
ста. «За три года, с 2012 года, в 10 
раз увеличилось количество 
частных организаций дополни-
тельного образования. Их, конеч-
но, было немного, около 200, но 
это крайне позитивная для нас 
тенденция», — доложил министр 
образования Дмитрий Ливанов. 
В 2015 году различными про-
граммами дополнительного об-
разования было охвачено 68% 
детей. «Это на 4% больше, чем в 
14-м году», — заметил министр. 
Кроме того, растут и расходы 
консолидированного бюджета на 
дополнительное образование. «В 
2015 году, по предварительным 
данным минфина, они достигли 
220 млрд рублей, а в 2014 году 
это было всего 150 млрд. То есть 
рост инвестиций очень серьез-
ный», — заключил Ливанов. 

Событие Владимир Путин посетил концерт Пасхального фестиваля

Музыка добра

Виталий Петров

В
чера президент Влади-
мир Путин посетил кон-
церт симфонического 
оркестра Мариинского 
театра под руководст-

вом Валерия Гергиева. Прослав-
ленный коллектив выступил в 
Большом зале консерватории в 
предпоследний день Пасхального 
фестиваля, который проходит в 
городах России с 1 мая.

География фестиваля охваты-
вает 22 города страны, среди ко-
торых Тула, Орел, Воронеж, Крас-
нодар, Владикавказ. Исполняемая 
музыка представлена симфониче-
ской, хоровой, камерной и зво-
нильной программами. Колос-
сальный охват произведений са-
мых разных эпох уже давно сде-
лал Пасхальный фестиваль одним 
из ярких духовных символов Рос-
сии.

Именно поэтому глава госу-
дарства каждый год пристально 
следит за событиями этого мас-

штабного музыкального праздни-
ка. И вчерашний концерт, на кото-
ром он побывал, — лишь часть 
большой, обширной и многоо-
бразной программы фестиваля. 
«Все его события наполнены ог-
ромным нравственным смыслом, 
выполняют просветительскую 
функцию», — заявил Владимир 
Путин, выступая перед началом 
концерта. Благодаря симфониче-
ской, хоровой и камерной музы-
ке, звучащей на фестивале, огром-
ное количество россиян, вклю-
чая, конечно же, и представите-

лей молодого поколения, могут 
приобщиться к лучшим образцам 
национальной и мировой культу-
ры.

От всей души президент побла-
годарил организаторов и участ-
ников Пасхального фестиваля за 
тот праздник музыки, который 
они с такой безграничной стра-
стью дарят миллионам людей. От-
дельного спасибо удостоился его 
вдохновитель, дирижер Валерий 
Гергиев, без таланта, творческой 
энергии и феноменальной рабо-
тоспособности которого фести-

валь никогда не получил бы тако-
го грандиозного размаха.

Не мог не вспомнить прези-
дент и о триумфальном выступле-
нии Симфонического оркестра 
Мариинского театра в Пальмире. 
Под палящим солнцем коллектив 
играл музыку, которая возвещала 
о мире и счастье в измученном 
войной городе. «Это событие выз-
вало небывалый эмоциональный 
отклик во всем мире, стало симво-
лом надежды, победы цивилиза-
ции над варварством, культуры и 
созидания над хаосом и разруше-
нием. Все исполнители проявили 
и свои лучшие творческие качест-
ва, и настоящее мужество. А ведь 
там, вокруг Пальмиры, до сих пор 
идут боевые действия», — сказал 
Путин.

Президент отметил, что тради-
ции добра, справедливости, гума-
низма по-прежнему являются не-
преходящими ценностями, и яр-
ким подтверждением этого уже 
давно стал Пасхальный фести-
валь, музыкантов которого глава 

государства еще раз поблагода-
рил за самоотверженную работу и 
преданность великой музыке.

Концертная программа ны-
нешнего года посвящена 125-ле-
тию со дня рождения Сергея Про-
кофьева, поэтому кульминацией 
вчерашнего концерта, конечно 
же, стали лучшие работы велико-
го русского композитора. Однако 
вначале неожиданно прозвучала 
веселая, непринужденная и озор-
ная музыка из скерцо Феликса 
Мендельсона к спектаклю «Сон в 
летнюю ночь» — изысканный и не-
принужденный сюрприз от Вале-
рия Гергиева. Сильным контра-
стом Скерцо прозвучал печаль-
ный, ностальгический Вокализ 
Сергея Рахманинова в исполне-
нии виолончелиста Сергея Ролду-
гина. Музыкант и оркестр без ка-
кого-либо нажима представили 
эту интимную музыку. Следом 
скрипач Павел Милюков сыграл 
виртуозную каденцию из Первого 
скрипичного концерта Дмитрия 
Шостаковича, ярую, неистовую, 

отчаянно злую, которая перетека-
ет в завершающую это сочинение 
заводную бурлеску, полную ти-
пичных для композитора двой-
ных смыслов.

Однако главным событием 
концерта стала все же музыка 
Сергея Прокофьева. Валерий Гер-
гиев исполнил третий акт из ли-
рико-бытовой оперы композито-
ра «Семен Котко», которая пове-
ствует о событиях гражданской 
войны на Украине. 

Пятая симфония, которая 
была написана Прокофьевым во 
время Великой Отечественной 
Войны и которая задумывалась 
композитором как «симфония ве-
личия человеческого духа», за-
вершила программу концерта.

Зал начал аплодировать Вале-
рию Гергиеву и оркестру Мариин-
ского театра, едва лишь стихли 
финальные аккорды. 

Президент напомнил о триумфаль-
ном выступлении Симфонического 
оркестра Мариинского театра 
в Пальмире. 

Акцент

 География фестиваля охваты-
вает 22 города страны, среди 
которых Тула, Орел, Воронеж, 
Краснодар, Владикавказ

Акцент
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жизни людей и в больших, 
и в малых городах, 
и в сельской местности
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МАЙСКИЕ УКАЗЫ В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

«Майские указы» — это комплекс мер социально-экономического развития 

страны. Конкретные задачи и параметры определены в серии указов, подписан-

ных президентом Владимиром Путиным 7 мая 2012 года.

Значительная часть указов касается социальной сферы. В частности, в рамках 

реализации майских указов построено 1995 новых зданий детских садов, созда-

но более одного миллиона мест в детских садах. За время, прошедшее после 

принятия указов, были увеличены зарплаты работникам здравоохранения и об-

разования. Например, средняя зарплата педагогических работников образова-

тельных учреждений общего образования по итогам 2015 года составила 32,6 

тыс. рублей, то есть 6,3 процента от среднемесячного дохода в стране.

В рамках повышения качества оказания государственных и муниципальных 

услуг по всей стране создана сеть многофункциональных центров (МФЦ). По 

данным минэкономразвития, к октябрю 2015 года охват населения системой 

МФЦ достиг 72 процентов. Было создано более 2040 МФЦ, порядка 5000 тер-

риториально обособленных структурных подразделений — офисов МФЦ и 400 

офисов привлекаемых организаций.

В сфере демографической политики зафиксировано увеличение средней про-

должительности жизни — это также один из параметров «майских указов». Сей-

час она составляет 71 год (рост наблюдается с 2012 года).

Продолжается перевооружение армии. К 2020 году количество современных 

образцов вооружений в нем должно достигнуть 70 процентов.

В целом правительство выполнило 88 процентов тех поручений, которые пре-

зидент дал на основе «майских указов» и которые должны были быть исполнены 

к настоящему времени. 
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Поздравляем!
Указом Президента Российской Федерации за большие заслуги 

в развитии отечественной культуры и искусства, средств массовой 
информации и многолетнюю плодотворную деятельность награ-
ждены:

орденом Почета — НЕГОИЦА Павел Афанасьевич — генераль-
ный директор «Российской газеты»,

медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» I степени — 
ТАТАРИНОВА Наталия Владимировна — первый заместитель глав-
ного редактора «Российской газеты», 

Почетное звание «Заслуженный работник культуры Российской 
Федерации» присвоено ФРОНИНУ Владиславу Александровичу — 
главному редактору «Российской газеты».

ПРОВЕРКА СЛУХА Решений
о повышении налогов
в России нет

Ставки
все на месте

Елена Домчева

НИКАКИХ решений по увеличению налогов после пре-
зидентских выборов в 2018 году нет, заявил пресс-секре-
тарь главы государства Дмитрий Песков. 

Так он прокомментировал информацию иностранных 
журналистов о том, что российские власти рассматрива-
ют вопрос повышения НДФЛ (налог на доходы физиче-
ских лиц) и НДС (налог на добавленную стоимость).

«Никакой доминирующей точки зрения на этот счет 
нет, — сказал Песков журналистам. — Ясно, что каких-то 
действующих программ, которые бы это предусматрива-
ли, тоже нет. Какая будет экономическая конъюнктура в 
2018-м, сейчас вряд ли кто-то сможет спрогнозировать».

Ранее Wall Street Journal со ссылкой на неназванных 
чиновников сообщила, что российские власти обсужда-
ют несколько сценариев: введение прогрессивной шка-
лы налогообложения для состоятельных россиян или об-
щее повышение ставки подоходного налога до 20 про-
центов (сейчас — 13 процентов). Также журналисты ут-
верждали, что в России могут повысить налог на добав-
ленную стоимость.

В свою очередь, министр по вопросам Открытого пра-
вительства Михаил Абызов рассказал, что налоговый ре-
жим после 2018 года только еще будет обсуждаться. Ско-
рее всего, это произойдет на общественных слушаниях 
на этой неделе. 

Плоская шкала НДФЛ действует в России с 2000 года. 
По мнению экспертов «Российской газеты», она себя не-
плохо зарекомендовала — она не только обеспечивает хо-
рошую собираемость налога, но и практически искоре-
нила практику «серых» зарплат. В Госдуму было внесено 
несколько законопроектов, авторы которых предлагали 
отказаться от плоской шкалы в пользу прогрессивной, 
но ни одна из этих инициатив так и не была поддержана.

Между тем, по мнению председателя экспертного со-
вета при Комитете Госдумы по бюджету и налогам Миха-
ила Орлова, нехватка бюджетных средств может приве-
сти к увеличению налоговой нагрузки, но это все из об-
ласти предположений. Пока трудно точно спрогнозиро-
вать, какая будет ситуация с бюджетом. «Но если все-та-
ки придется принимать решение по налогам, то опти-
мальным было бы повышение ставки НДС на один про-
цент, — отметил он. — Не больше. Это было бы самым без-
опасным и эффективным решением». 

Сотрудничество Главы правительств России и Вьетнама
обсудили совместные проекты 

Товарищи по интересам 
Владимир Кузьмин

Р
оссия и Вьетнам наме-
рены увеличить товаро-
оборот, реализуя теку-
щие инвестиционные 
проекты и через реаль-

ный запуск зоны свободной тор-
говли с ЕАЭС. При этом во взаим-
ной торговле все больше расче-
тов по возможности будет ве-
стись в национальных валютах.

Вчера в Москве прошли пере-
говоры премьер-министра Рос-
сии Дмитрия Медведева и его 
вьетнамского коллеги Нгуен Суан 
Фука, который проводит первый 
визит в иностранное государство 
в этой должности. «Уверен, что 
между нами сложатся добрые, то-
варищеские отношения, которые 
будут способствовать всемерно-
му развитию отношений между 
нашими странами», — заявил гла-
ва российского правительства.

— Наши отношения поступа-
тельно развиваются. Уверен, что 
так будет и впредь, — подчеркнул 
Медведев. — Отмечу лишь один 
факт — в прошлом году Вьетнам 
стал первым государством, кото-
рое заключило соглашение о зоне 
свободной торговли с Евразий-
ским союзом.

Нгуен Суан Фук объяснил, что 
выбор России в качестве страны 
для первого своего визита гово-
рит о полном доверии Москве со 
стороны вьетнамского руковод-
ства. «Мы будем выполнять все 
обязательства, которые были до-
стигнуты ранее», — заверил он. 

Делегации двух стран обсуди-
ли основные аспекты взаимоот-
ношений, в которых ключевой 
сферой уже не первое десятиле-
тие остается энергетика. Сов-
местные предприятия занимают-
ся разработкой углеводородных 
месторождений как на континен-
тальном шельфе Вьетнама, так и 
в России. В перспективе эту со-
ставляющую сотрудничества 
стороны подкрепят проектами в 
сфере мирного атома. В частно-
сти, при участии «Росатома» во 
Вьетнаме будет построена пер-
вая атомная электростанция 
«Ниньтхуан-1». Также прораба-
тываются вопросы создания в 

этой стране Центра ядерной нау-
ки и технологий.

Не останавливается реализа-
ция новых проектов в традицион-
ной энергетике. «Интер РАО» пла-
нирует построить ТЭС «Куанг-
чать-2», инвестиционная заявка 
готовится. Дело за малым — найти 
инвестора, который вложит в про-
ект 2 миллиарда долларов. А вот 
ОАО «Силовые машины» с декаб-
ря 2013 года уже реализует кон-
тракт общей стоимостью около 
1,2 миллиарда долларов на строи-
тельство ТЭС «Лонгфу-1».

В развитие сотрудничества по 
итогам переговоров компании 
двух стран подписали ряд новых 
соглашений. О сотрудничестве 
договорились «Роснефть» и Кор-
порация нефти и газа «Петровьет-
нам». Также корпорация достигла 

взаимопонимания в сфере разви-
тия новых нефтегазовых проек-
тов с дочерним предприятием 
российского «Газпрома», закре-
пив это соответствующим мемо-
рандумом. Кроме того, было под-
писано соглашение о разделе про-
дукции между российско-вьет-
намским совместным предприя-
тием «Вьетсовпетро» и еще не-
сколькими компаниями по блоку 
16-1/15 на континентальном 
шельфе Вьетнама.

Правительства двух стран со-
шлись во мнении, что нужно при-
ложить все усилия, чтобы рост то-
варооборота между странами был 
более ощутимым, и знают, как 
этого добиться.  Во-первых, за 
счет реализации уже имеющихся 
инвестиционных проектов. Но-
вые, особенно в сфере энергетики, 

получат от государств поддержку. 
«Будем их стимулировать за счет 
сохранения тех льгот, которые не-
обходимы для того, чтобы проек-
ты вышли на требуемый уровень 
рентабельности, стали окупаемы-
ми, чтобы они приносили как 
можно больше доходов сторо-
нам», — заявил Дмитрий Медведев 
после подписания соглашений.

— И второе — запустить режим 
зоны свободной торговли, кото-
рая существует уже юридически 
между нашими странами, то есть 
между Евразийским союзом и 
Вьетнамом, — подчеркнул глава 
российского правительства.

В России процесс ратифика-
ции этого соглашения завершил-
ся. «Думаю, что в июне этого года 
это соглашение будет иметь пол-
ную силу, и я полностью уверен в 

том, что реализация этого согла-
шения обязательно создаст ска-
чок в наших отношениях», — ска-
зал премьер Нгуен Суан Фук.

Для вьетнамских производи-
телей, считает Медведев, было бы 
интересно в условиях продоволь-
ственного эмбарго в отношении 
ряда западных стран наращивать 
поставки в Россию рыбопродук-
тов, морепродуктов, фруктов и 
овощей. 

При этом стороны хотят, что-
бы в двусторонней торговле рас-
ширялось применение нацио-
нальных валют. По возможно-
сти, уточнил премьер-министр 
России.

Дмитрий Медведев и Нгуен Суан 
Фук обсудили меры, которые 
позволят вывести сотрудничество 
двух стран на новый уровень.
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В СПЧ 
предложили 
по-иному 
наблюдать 
за выборами

УЧАСТОК ПОД 
КОНТРОЛЕМ

Татьяна Замахина

ПРЕЗИДЕНТСКИЙ Совет по 
правам человека (СПЧ) выдви-
нул ряд предложений по совер-
шенствованию избирательного 
процесса. Основные инициати-
вы касаются наблюдения за вы-
борами.

Наблюдатели должны назна-
чаться из числа местных жите-
лей, а не организаций, заявил на 
спецзаседании на эту тему глава 
Совета Михаил Федотов. «Чтобы 
он (наблюдатель. — «РГ») пришел 
на избирательный участок и по-
смотрел бы, ничего случайно не 
произошло с тем избирательным 
бюллетенем, который он подал, 
которые подали его соседи», — 
объяснил Федотов. По его оцен-
ке, это сняло бы озабоченности, 
связанные с подсчетом голосов.

Это предложение показалось 
спорным члену президиума СПЧ 
Андрею Бабушкину: он выразил 
опасение, что «в этом случае по-
казатели партии, к которой при-
надлежит глава данного района 
данного города, будет составлять 
99%». 

У Федотова нашлись и другие 
предложения. Необходимо «де-
коммерциализировать» выборы, 
заявил он. А именно — прекратить 
оплату сбора подписей избирате-
лей в поддержку выдвижения 
кандидатов. «Это не подкуп изби-
рателей в прямом смысле. Но это 
подкуп в косвенном виде, — зая-
вил глава СПЧ. — Потому что это 
означает то же самое, что и изби-
рательный залог: есть деньги — 
можешь участвовать в выборах, 
нет денег — иди отсюда».

Другие члены Совета также 
поделились идеями. Максим 
Шевченко предложил оснастить 
избирательные участки Wi-Fi-
устройствами, чтобы наблюдате-
ли могли оперативно сообщать о 
нарушениях. А Андрей Бабушкин 
призвал обеспечить доступ кан-
дидатам в следственные изолято-
ры для проведения агитации.
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ВЫСШАЯ ШКОЛА Томский политех
отмечает свое 120-летие

Viva, Томск!

Анатолий Буров

ТОМСКИЙ политехнический 
университет намерен войти в топ-
100 ведущих вузов мира за пять 
лет — к следующему юбилею, зая-
вил ректор Петр Чубик на митин-
ге в честь 120-летия первого со-
зданного в России за Уралом тех-
нического вуза. 

— В ознаменование новой эпо-
хи, — обратился к коллегам рек-
тор, — вы все сейчас станете сви-
детелями закладки знака-симво-
ла — логотипа, который должен 
стать в мире не менее узнавае-
мым, чем Apple, Toyota или LG. 
ТПУ уже входит в группу 251-
300 в международном рейтинге 
университетов, где стал третьим 
из российских вузов. За 120 лет 
он выпустил 168 тысяч специали-
стов, среди которых немало выда-
ющихся ученых, инженеров 
и конструкторов. Сегодня здесь 
учатся 16 тысяч студентов из 
42 стран мира. В университете 

21 учебный корпус, а к юбилею 
запущено первое из трех зданий 
уникального Научного парка, где 
будут сосредоточены 18  научных 
лабораторий.

Политехников поздравили 
даже с борта Международной кос-
мической станции.  Члены экипа-
жа пожелали, чтобы на орбиту от-
правился выпускник вуза.

На борту МКС сейчас находит-
ся спутник «Томск-ТПУ-120», ко-
торый скоро будет отправлен в са-
мостоятельный полет. Это пер-
вый российский космический ап-
парат с использованием 3D-тех-
нологий и уникальных материа-
лов. Аппарат создан в ТПУ сов-
местно с Ракетно-космической 
корпорацией «Энергия» и Инсти-
тутом физики прочности матери-
аловедения СО РАН. 

Спутник передал юбилейное 
поздравление вузу, записанное на 
11 языках. Сигнал получил и за-
писал студенческий центр управ-
ления полетами ТПУ. 

АВТОМОБИЛИ «Неприкосновенным» водителям 
хотят урезать привилегии

Дыхнут как все, 
без чинов
Владимир Баршев

В 
Госдуму внесен законопро-
ект, который обещает наде-
лать много шума. Доку-

мент предлагает лишить ряда 
привилегий на дороге так назы-
ваемых  спецсубъектов. Речь 
идет о должностных лицах, на 
которых сейчас по закону авто-
инспектор не может составить 
протокол о нарушении правил. В 
числе спецсубъектов судьи, про-
куроры, следователи СКР, сена-
торы, депутаты. Автором зако-
нопроекта стал первый замгла-
вы Комитета Госдумы по консти-
туционному законодательству и 
госстроительству Вячеслав Лы-
саков.  

Речь в нем идет о том, чтобы 
самые привилегированные во-
дители не могли избежать ответ-
ственности. Они имеют массу 
преимуществ на дороге даже в 
том случае, если, не дай бог, со-
вершили аварию. 

Всех спецсубъектов даже ста-
ло принято называть «неприко-
сновенными», хотя большинст-
во положений Кодекса об адми-
нистративных правонарушени-
ях на них распространяется, как 
и на любого другого автомоби-
листа. 

По словам Вячеслава Лысако-
ва, сейчас для таких водителей 
существуют особые условия 
применения мер обеспечения 
производства по делу об адми-
нистративном правонарушении. 
Их нельзя задерживать, прово-
дить досмотр их вещей и исполь-
зуемого ими транспорта.

Даже если автоинспектор ви-
дит, что водитель нарушает пра-
вила или нетрезв, гаишник не 
имеет права потребовать дых-
нуть в алкотестер или направить 
на медосвидетельствование.   

Органы прокуратуры и суды 
трактуют требования сотрудни-
ков полиции в отношении ука-
занных должностных лиц о про-
хождении соответствующих 
процедур как нарушение прин-
ципа неприкосновенности и 
превышение полномочий.

И что в результате? Нетрез-
вый сотрудник прокуратуры 
сбивает насмерть двух человек, 

пьяный следователь совершает 
наезд на пешехода, выпивший 
судья убивает на дороге двух че-
ловек... 

Продолжать этот список 
можно довольно долго. При та-
ком раскладе невозможно уста-
новить факт управления маши-
ной в состоянии опьянения и по-
лучить основное доказательство 
по делу об административном 
правонарушении. То есть сегод-
няшняя ситуация никоим обра-
зом не позволит привлечь нару-
шителя к ответственности, по-
скольку без проведения указан-
ных процедур сам факт опьяне-
ния не будет установлен.

— Нарушения правил дол-
жностными лицами, выполняю-
щими определенные государст-
венные функции, и тем более в 
состоянии опьянения явно не 
связаны с выполнением ими 
своих должностных обязаннос-
тей и вступают в противоречие с 
интересами общества и государ-
ства, а главное — ставят под уг-
розу безопасность других гра-
ждан — участников дорожного 
движения, — заявил Вячеслав 
Лысаков.

Именно по этой причине за-
конопроект предлагает четко 
установить в КоАП, что отстра-
нение от управления, освиде-
тельствование на состояние ал-
когольного опьянения, меди-
цинское освидетельствование, 
особый порядок применения ко-
торых не установлен Конститу-
цией и федеральными законами, 
применяются в отношении дол-
жностных лиц, выполняющих 
определенные государственные 

функции, на общих основаниях.
Свои проблемы создает и ав-

томатическая фиксация право-
нарушений. Ведь в этом случае 
сотрудник ГИБДД документов 
водителя не видит. Техника, ко-
нечно, находит и вписывает в до-
кумент фамилию, имя, отчество 
автовладельца. Но вот его дол-
жность и принадлежность к тем, 
кто имеет привилегии, увы, не 
отслеживает. 

В итоге вынесенное поста-
новление сейчас оспаривается 
на том основании, что за рулем 
сидел следователь, прокурор 
или судья. То есть спецсубъекты, 
к которым обычные меры пресе-

чения и наказания на дороге сей-
час неприменимы. Таким обра-
зом, эти водители благополучно 
избегают любого наказания за 
любое нарушение на дороге. При 
этом не важно, ехали они по слу-
жебной необходимости или по 
личным нуждам. 

Поэтому в законопроекте 
также предлагается за наруше-
ния правил дорожного движе-
ния в случае их фиксации рабо-
тающими в автоматическом ре-
жиме средствами фотовидео-
фиксации привлекать должност-
ных лиц к административной от-
ветственности на общих основа-
ниях. 

То есть убрать такой повод 
для обжалования постановле-
ния, как занимаемая чиновни-
ком должность. 

В конце концов на дороге нет 
начальников и подчиненных. И 
обязанности у всех одинаковые. 
Почему некоторые должны быть 
правее остальных?

СОЦОПРОС 
Треть 
россиян 
старше 18 
в зоне риска 
по инсульту

ЗНАЕМ, 
НО РИСКУЕМ

Ирина Невинная

РОССИЯНЕ знают, что такое ин-
сульт. Они стали меньше курить, 
но пренебрегают другими мера-
ми профилактики. Это показал 
опрос ВЦИОМ, проведенный в 
рамках программы по предо-
твращению заболеваний сердца 
и сосудов «Пульс жизни».  

Результаты соцопроса пока-
зали, что около трети россиян 
старше 18 лет находятся в груп-
пе риска инсульта. О том, что та-
кое инсульт, знает большинство. 
О мерах профилактики, сохра-
няющих сердце и сосуды здоро-
выми, тоже в той или иной мере 
известно всем. Но, тем не менее, 
следуют этим правилам, увы, да-
леко не все россияне. Так, бичом 
остается малоподвижный образ 
жизни. Треть наших соотечест-
венников (32%) никогда или 
практически никогда не занима-
ются спортом. Более половины 
(57%) проходят менее пяти км в 
день — минимальной рекоменду-
емой врачами нормы по ежед-
невным нагрузкам.  Многие 
участники опроса признались, 
что не следят за качеством пита-
ния (не контролируют количест-
во жиров, углеводов, соли и  са-
хара). Вообще к здоровью сердца 
и сосудов мы относимся на удив-
ление беспечно: большинство 
(67%) заявили, что боятся онко-
заболеваний, а сердечно-сосуди-
стые заняли лишь вторую строч-
ку в опросе. 

Правда, есть и положитель-
ный момент: 18% опрошенных 
сообщили, что раньше курили, 
но бросили в течение несколь-
ких последних лет. Интенсивно 
курят 29% участников исследо-
вания, еще 2% балуются сигаре-
той несколько раз в месяц. Год 
назад активных курильщиков 
было на 4% больше. Значит, ан-
титабачные меры наконец-то 
дали положительный результат. 

В опросе приняли участие 
1600 респондентов из 130 насе-
ленных пунктов.

Акцент

 Должностным лицам 
предлагается проходить 
проверку на употребление 
алкоголя на общих 
основаниях

Проект За нарушения правил эвакуации виновники 
заплатят втройне

Попробуй увези
Владимир Баршев 

П
ротокол об админи-
стративном задер-
жании должен быть 
составлен еще до 
того, как эвакуатор-

щик начал крепить все свои при-
способления на колеса автомо-
биля, который предполагается 
отправить на штраф-стоянку.

Инспектор должен присутст-
вовать на месте вплоть до того 
момента, когда эвакуатор отпра-
вится в дальнюю дорогу. А за на-
рушение всех этих требований 
организации, осуществившие 
незаконную эвакуацию, а также 
организации, незаконно хра-
нившие машину, обязаны будут 
компенсировать расходы автов-
ладельца в троекратном разме-
ре.

Все это прописано в проекте 
поправок в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, 
которые вчера внесла в Госдуму 
группа депутатов.

Итак, чего же хотят депута-
ты? По их мнению, внесенные в 
2015 году поправки, которые 
ужесточили требования к эваку-
ационным службам, в большин-
стве случаев попросту игнори-
руются местными властями. В то 
же время у автовладельцев нет 
достаточных и весомых требова-
ний, чтобы доказать неправиль-
ность работы служб перемеще-
ния. По этой причине все это 
требует дополнительной прора-
ботки.

Так, по словам депутата Гос-
думы Ярослава Нилова, в законе 
четко прописано, что при обра-
щении владельца автомобиля 
или его законного представите-
ля машину должны вернуть. Од-
нако на практике это выглядит 
следующим образом: эвакуа-
торщик сообщает, что ничего не 
может сделать, поскольку отме-
нить решение может только тот, 
кто его выносил. А именно, ин-
спектор ГИБДД или МАДИ (если 
речь идет о Москве).

А пока автовладелец бегает в 
поисках инспектора, эвакуатор 
с его машиной уезжает, не дожи-
даясь никого.

Надо сказать, что согласно 
требованиям КоАП, тот, кто 
оформлял нарушение, должен 
находиться на месте погрузки 
до момента отправки эвакуато-
ра. Но это невозможно. Инспек-
тор один, а эвакуаторов много. 
Вот он и мечется от одного до 
другого,  не успевая толком 
оформить хотя бы один автомо-
биль.

Именно по этой причине при-
ходится менять законодательст-
во, пошагово прописывая дейст-
вия служб перемещения и вы-
ставляя ограничения их действи-
ям на федеральном уровне.

Надо сказать, что этот зако-
нопроект не первый. Уже на этой 
неделе в Госдуме в первом чте-
нии будет рассматриваться зако-
нопроект, согласно которому 

платить за эвакуацию автовла-
дельцы смогут после получения 
машины на руки.

Сейчас, чтобы вновь сесть за 
руль, им приходится сразу опла-
чивать услуги эвакуатора. Даже в 
том случае, если эвакуатор увез 
автомобиль незаконно. Это по-
том можно будет доказать в суде 
свою правоту. А вторым судеб-
ным процессом вернуть деньги.

Но эвакуация — это не услуга, 
а мера обеспечения. Поэтому 
нельзя требовать оплаты за нее 
до того, как вступит в силу поста-
новление о нарушении. 

Акцент

 Платить за эвакуацию 
автовладельцы смогут после 
получения машины на руки, 
а не авансом, как сейчас 

Еще несколько законопроектов по 
эвакуаторам находятся на рассмо-
трении Госдумы.

СИТУАЦИЯ На Кубани «шумные 
фермеры» призывают 
к переделу собственности

Правдолюбы 
с подмоченной 
репутацией

Сергей Величко, 
Краснодар

В КРАСНОДАРСКОМ крае не-
сколько фермеров обещают 
провести протестный митинг. 
Они недовольны тем, что в аг-
робизнес пришли новые хозяй-
ства, которые скупают всю зем-
лю и якобы не дают мелким 
фермерам возможности разви-
ваться. Пару месяцев назад ак-
тивисты уже собирались устро-
ить поход на тракторах в Мо-
скву. До Первопрестольной они 
так и не добрались, но им уда-
лось привлечь общественное 
внимание — о «кубанском про-
изволе» написали не только 
местные, но и некоторые феде-
ральные СМИ. 

Клубок противоречий в зе-
мельном вопросе здесь запуты-
вался с начала 1990-х. Многие 
годы эта проблема не решалась 
и сегодня накалена до предела. 
Фермерам удалось привлечь к 
ней внимание Москвы и ОНФ — 
за последние месяцы некото-
рые из них даже смогли дока-
зать свою правоту в судах и до-
бились решений в свою пользу. 
Но некоторые аграрии претен-
дуют на поля, не имея на них 
никакого законного права. 

— На Кубани между фермера-
ми и губернатором края есть 
полное взаимопонимание. В ре-
гионе даже хотят ввести упол-
номоченного по правам ферме-
ров, о чем в других регионах 
пока могут только мечтать, — 
говорит президент Ассоциации 
крестьянских (фермерских) хо-
зяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов Ростовской обла-
сти Александр Родин. — Я знаю, 
как работают в Краснодаре кол-
леги-фермеры: любые вопросы 
обсуждаются свободно, пробле-
мы решаются в правовом поле. 
Поэтому я искренне не пони-
маю, для чего там затевается 
эта странная протестная акция. 

Все имеют право высказы-
вать свое мнение, но список ак-
тивистов-организаторов насто-
раживает многих экспертов на 
Юге России. Один из инициато-
ров неудачного похода на трак-
торах, 37-летний Алексей Вол-
ченко из Калининского района, 
уже долгое время без устали 
раздает интервью журнали-
стам. Даже английская телеком-
пания его снимала, чтоб пока-
зать, как земельные тяжбы не 
дают развиваться российской 
глубинке.  А вот мотив прежних 
публикаций о нем в прессе: Вол-
ченко активно участвует в про-
тестных акциях с 2006 года, од-
нажды даже был среди инициа-
торов сожжения нескольких 
тонн семян подсолнечника.

Активист даже привлекался 
правоохранительными органа-
ми к ответственности. Так, в 
июле 2008 года Первомайский 
районный суд Краснодара осу-
дил его на шесть месяцев коло-
нии-поселения за мошенниче-
ство и «имущественный ущерб 
путем обмана группой лиц по 
предварительному сговору в 
особо крупном размере». 

Еще один активист «трак-
торного движения» —  48-лет-
ний Николай Маслов, житель 
станицы Дмитриевской. Он 
тоже выдающимися успехами в 
сельском хозяйстве не блещет. 
У него небольшой по кубанским 
меркам участок — 70 гектаров. 
Причем рекордов урожайности 
он не ставит. Но всенародно за-
являет, что расположенное в 
той же станице СХП «Дмитри-
евское» — одно из градообразу-
ющих хозяйств района — не дает 
ему развиваться. Маслов не 
устает обвинять своих оппонен-
тов в ущемлении интересов 
фермерства. 

О руководителе СПК «Ро-
машка» (станица Казанская) 
Олеге Петрове станичники го-
ворят, что он эмоциональный, 
напористый, вспыльчивый че-
ловек. Петров часто выступает 
на общественных мероприяти-
ях. Его козырь — критика мест-
ных судей, прокуроров, пред-
ставителей власти. Конфликт с 
прокуратурой у него неспро-
ста: ранее надзорный орган вы-
явил, что фермер самовольно 
использовал 11 земельных 
участков в водоохраной зоне 
реки Бейсуг. Как сообщила и. о. 
начальника отдела по надзору 
за исполнением природоохран-
ного законодательства проку-
ратуры Краснодарского края 
Виктория Бабич, он вопреки за-
претам не только распахал зем-
лю непосредственно у реки, но 
применял в прибрежной защит-
ной полосе водного объекта пе-
стициды и агрохимикаты.

— Предмет недовольства ку-
банских аграриев понятен,  — 
говорит редактор сайта «Юж-
ное аграрное агентство» Ста-
нислав Смагин. —  Но попытки 
некоторых активистов оседлать 
разнообразные проявления со-
циального недовольства вызы-
вают серьезную обеспокоен-
ность. Идет манипулирование 
общественным мнением, и за 
счет реальных проблем людей 
некоторые пытаются сколотить 
себе политический капитал или 
«отжать» немалые участки пло-
дородной кубанской земли. Ду-
маю, надо обратить внимание 
на то, что митинги на Кубани 
стали своего рода оружием в 
борьбе за собственность. 

СИТУАЦИЯ  Кто и зачем
стремится повлиять
на условия приватизации
солидной нефтяной
компании?

Рикошетом — 
по «Башнефти»

Александр Бескин

В КОНЦЕ апреля со стороны компании «Башнефть» 
прозвучало заявление о попытках некоторых недобро-
совестных участников рынка оказать влияние на ко-
нечную стоимость госкомпании, готовящейся к прива-
тизации. Негативным сигналом могли оказаться, как 
выяснили журналисты, обращения в ФСБ и Следствен-
ный комитет бизнесмена Евгения Мулюкова, в кото-
рых предприниматель просил проверить торговые кон-
тракты «Башнефти» с компанией «Трейд Нафта», при-
надлежащей его бывшему партнеру Михаилу Голубю.

Судебное противостояние между Мулюковым и Го-
лубем длится с 2014 года. Но если раньше спор касался 
только их партнерских взаимоотношений, то теперь он 
может оказать влияние на одну из крупнейших прива-
тизационных сделок 2016 года.

А начиналось все в уже далеком 2002 году, когда Му-
люков устроился на работу в ЦДУ Минэнерго и оказал-
ся под непосредственным руководством Михаила Голу-
бя. Проработал он там совсем недолго — всего месяц. 
Этого срока, по мнению Мулюкова, вполне хватило для 
того, чтобы между ним и начальником завязались «те-
сные дружеские отношения». 

Правда, здесь, если верить публикациям в СМИ, по-
казания бывших «друзей» расходятся. В частности, 
Мулюков якобы утверждает, что он сразу же стал при-
носить в их совместную компанию «Трейд Нафта» кон-
тракты с «Томскгазпромом», которые якобы давали 
компании до 10 миллионов долларов выручки в год, за 
что сам Мулюков должен был получить 20-процентную 
долю в общем бизнесе. И ему ее даже отдали за симво-
лическую плату. 

В свою очередь, 
Михаил Голубь, как 
выяснили авторы 
газетных статей, 
опровергает заявле-
ния своего бывшего 
партнера, утвер-
ждая, что реальный 
бизнес с Мулюко-
вым начался только 
в 2005 году и долю 
ему не продавали, а 
лишь наградили 
правом приобрести 
часть акций «Трейд 
Нафты» по рыноч-
ной цене у одного из 
менеджеров.

В 2008 году Му-
люков ушел на ра-
боту в «Мосэнерго» 
и деловые контакты 
партнеров стали постепенно сходить на нет. А в 2014 
году — вспыхнул конфликт. СМИ писали, что, по словам 
Михаила Голубя, Мулюков потребовал передать ему 
дополнительную долю в бизнесе «Трейд Нафты» и 10 
миллионов долларов без объяснения причин. Пример-
но тогда же заговорили об угрозах, потоках компрома-
та на компанию и Голубя — но факты впоследствии 
были признаны необоснованными. Перехода к «кон-
кретным действиям» со стороны экс-партнера Голубь 
дожидаться не стал и, как писала пресса, обратился в 
правоохранительные органы. В СМИ упоминалось 
даже  уголовное дело, по которому Голубь проходит по-
терпевшим, а Мулюков — подозреваемым.

Возможной причиной того, что Мулюков стал сле-
дить за судьбой крупной российской нефтяной компа-
нии, явилось то, что она работала с «Трейд Нафтой». По 
словам же генерального директора «Трейд Нафты» Ми-
хаила Козлова, Мулюков начал протестовать только в 
2015 году, а в 2014 году, когда, собственно, и развора-
чивалась история с возвратом «Башнефти» государст-
ву, никаких обращений по такому поводу не было. 
Сама же «Башнефть» в октябре 2014 года, по словам 
Козлова, перестала работать с «Трейд Нафтой» из-за 
открытого конфликта учредителей нефтетрейдера. Как 
писали СМИ, по мнению Мулюкова, «Башнефть» одо-
брила заключение контрактов с компаниями, якобы 
подконтрольными Голубю, причем в недопустимо 
крупных объемах и с нарушением законодательства. 
Однако правоохранительные органы проводили много-
месячные проверки по его обращениям и не нашли на-
рушений.

Мулюков также инкриминировал «Башнефти» на-
рушения при заключении контрактов с компаниями 
«Арктик Бункер» и «Эксим», якобы подконтрольными 
Голубю. СМИ пишут, что «Башнефть» одобрила заклю-
чение контрактов с этими компаниями — в недопусти-
мо крупных объемах с нарушением законодательства. 
В свою очередь, в «Башнефти» утверждают, что общий 
объем продукции, который пришелся на указанных не-
фтетрейдеров не превысил 3,5 процента от общего объ-
ема продаж компании. По словам же Михаила Голубя, 
он не является владельцем «Эксим», а в «Арктик Бун-
кере» владел миноритарным пакетом в 47 процентов 
до весны 2015 года, а затем продал свою долю мажори-
тарию Константину Гогелия.

Факт того,что проверку по заявлению Мулюкова 
провело управление МВД по Уфе и при этом отказало в 
возбуждении дела, нашел отражение в прессе. Наруше-
ний не нашла, как писали СМИ, и Генпрокуратура, в ко-
торую также обращался Мулюков. 

Тем не менее атака со стороны экс-предпринимате-
ля побудила «Башнефть» направить 19 января 2015 
года письмо в Росимущество и заявить в нем о фабри-
кации обвинений Мулюкова, а также нанесении ущер-
ба компании.

Действия Мулюкова проходят на фоне подготовки 
«Башнефти» к повторной приватизации, интерес к ко-
торой уже проявили «ЛУКОЙЛ», «Татнефтегаз» и «Не-
зависимая нефтегазовая компания» Эдуарда Худайна-
това, что побуждает «Башнефть» считать намерения 
предпринимателя направленными на снижение цены 
госпакета. 

С компанией согласен и адвокат Голубя Игорь Аки-
мов, называющий заявления Мулюкова «спекулятив-
ными». «Он пытается имитировать политическую по-
доплеку возбужденного в России уголовного дела на 
случай запроса об экстрадиции по делу о вымогатель-
стве у Голубя», — говорит Акимов. Сам Мулюков, в бе-
седе с RNS, говорит о том, что утверждение «Башне-
фти» о попытке сбить цену перед приватизацией явля-
ется «совершенной нелепостью».

Как бы там ни было, рынок не обращает на судебный 
спор особенного внимания — с момента объявления 
правительством о начале подготовки госпакета «Баш-
нефти» к продаже котировки компании выросли на 
44%.

Рынок не обращает 
внимания на судеб-
ный спор. С момента 
объявления прави-
тельством о начале 
подготовки госпаке-
та «Башнефти» 
к продаже котиров-
ки компании 
выросли на 44 %
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Что делать, 
если вашу машину 
забрал эвакуатор
www.rg.ru/art/1186818

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
18 мая (среда) в 11.30 в медиацентре «Российской газеты» состоит-
ся «круглый стол» на тему: «Эффективное использование бюджета 
здравоохранения: выбор врача на благо пациента». Как в условиях 
ограниченного бюджета достичь основных показателей системы 
здравоохранения? Может ли применение инновационных препара-
тов повысить эффективность использования бюджета? Как предот-
вратить издержки на неэффективное лечение онкологических паци-
ентов? Эти и другие вопросы обсудят ведущие эксперты медицин-
ской отрасли. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Горячая линия
Петр Валерьевич Иванов, 
генеральный директор АО «Федеральная пассажирская компания»

СВОИ ВОПРОСЫ О ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ ПЕРЕВОЗКАХ, НОВЫХ МАРШРУТАХ НА ЛЕТО, БИЛЕТАХ 

ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 17 МАЯ, С 14.00 ДО 15.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕ-

ЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙ-

ЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92. 

Из России с «Тойотой»

Также увеличились 
объемы экспорта  в 
Египет, Финляндию, 

Литву, Иран и ряд других стран. 
Если более конкретно, то в Гер-
мании, например, пользуются 
спросом авто из России с объе-
мом двигателя от 1,5 до 1,8 л и 
2—3 л. В целом география поста-
вок российских легковых ма-
шин расширилась, подчеркива-
ет Снег.

Но рост объемов поставок в 
Европу и США достигается во 
многом за счет реэкспорта по-
держанных автомобилей, преи-
мущественно дорогих и очень 
дорогих. Например, средняя 
стоимость автомобиля, постав-
ленного в Египет, составила 8,4 
тысячи долларов, что эквива-
лентно цене новых массово про-
изводимых в России автомоби-
лей. 

Туда или в страны Восточной 
Европы поставляются новые ав-
томобили экономкласса, в том 
числе иностранных брендов, со-

бираемых на российских заво-
дах, отмечает замначальника 
управления отраслей экономи-
ки Аналитического центра при 
правительстве РФ Григорий Ми-
крюков. А вот средняя цена ав-
томобиля, ввезенного из России 
в США, достигла 67,3 тысячи 
долларов, и это явно не продук-
ция российского производства. 
В 2016 году средняя цена эк-
спортируемых в страны дальне-
го зарубежья легковых авто вы-
росла с 20 до 29 тысяч долларов, 
так что можно предположить, 

что «погоду» делает именно ре-
экспорт автомобилей.

После девальвации рубля сто-
имость автомобилей из России, 
выраженная в долларах, резко 
упала, объясняет исполнитель-
ный директор агентства «Авто-
стат» Сергей Удалов. Как уже пи-
сала «РГ», стоимость BMW X5 
2011 года выпуска в России нахо-
дится в районе 20 тысяч евро, в 
то время как в Германии цена та-
кой же машины составляет уже 
29 тысяч евро. А новая Toyota 
Corolla в США стоит более 17 ты-

сяч долларов, тогда как у нас - 
немногим более 10 тысяч долла-
ров.

Выгоднее всего вывозить ма-
шины премиум-класса с высокой 
остаточной стоимостью, в возра-
сте до 3 лет. На продажу идут 
Porsche, Range Rover, Mercedes и 
Audi, Toyota, купленные до кри-
зиса. Бесконечно это продол-
жаться не может, в какой-то мо-
мент все подходящие для реэк-
спорта авто будут выбраны с 
рынка, говорит Удалов. 

В целом же общий экспорт 
легковых автомобилей из России 
в дальнее и ближнее зарубежье, 
как показывают данные Центра 
международной торговли, в сто-
имостном объеме упал на 3,8 
процента, а по количеству сни-
жение составило 27,3 процента 
по сравнению с первым кварта-
лом 2015 года. 

Экспорт машин и оборудова-
ния в страны дальнего зарубежья 
тоже снизился — на 25,3 процен-
та. Почти полностью (более чем 

на 90 процентов) это объясняет-
с я  с о к р а щ е н и е м  п о с та в о к 
компьютерных комплектующих, 
говорит Михаил Снег. В свою оче-
редь, он связан с эффектом высо-
кой базы, когда объем поставок 
возвращается в «нормальный» 
диапазон после рекордно высо-
ких показателей предыдущего 
периода. В данном случае спад 
вызван отсутствием крупных 
единичных поставок, аналогич-
ных тем, которые осуществля-
лись в Германию в прошлом году. 
Что касается стран СНГ, то сни-
жение стоимостных объемов эк-
спорта машин и оборудования 
хоть и затрагивает более широ-
кую номенклатуру товаров, но 
все же менее существенно, отме-
чает Снег. Оно может быть вызва-
но, в частности, снижением спро-
са на фоне ослабления валют.

Акцент

 Особой популярностью 
у зарубежных покупателей 
пользуются авто премиум-
класса в возрасте до 3 лет

1

Читайте также: 
В ПДД появится понятие 
«опасное вождение» 
www.rg.ru/art/1258582

ТОЛЬКО В «РГ» Москва и Афины готовят повестку к визиту президента России 
Владимира Путина в Грецию

Контакты высшего уровня
Александр Гасюк, 
«Российская газета», Салоники 

З
а две недели до визита прези-
дента России в Грецию, кото-
рый намечен на 27 мая, в Са-

лониках прошло промежуточное 
заседание руководителей россий-
ско-греческой межправительст-
венной комиссии по экономиче-
скому, промышленному и научно-
техническому сотрудничеству. Об 
итогах встречи, а также о повест-
ке приближающихся переговоров 
Москвы и Афин на высшем уровне 
«Российской газете» рассказал 
министр транспорта России Мак-
сим Соколов — сопредседатель 
межправкомиссии.

С учетом ожидающегося в конце 
мая визита Владимира Путина в 
Афины на какие конкретные до-
говоренности с греческой сторо-
ной удается выйти, в том числе 
по итогам ваших переговоров в 
Салониках?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Повестка перего-
воров с сопредседателем россий-
ско-греческой комиссии была до-
вольно обширной. Фактически 
встреча с моим коллегой — замми-
нистра иностранных дел Греции 
по международному экономиче-
скому сотрудничеству Димитри-
сом Мардасом — проходила в фор-
мате полноценного заседания 
межправкомиссии, поскольку 
были представлены результаты 
деятельности всех наших рабочих 
групп. 

Хотел бы отметить высокую 
политическую активность, кото-
рую набрали отношения наших 
стран в последние полтора года 
— состоялось уже два визита 
премьер-министра Греции 
Алексиса Ципраса в нашу стра-
ну, а в этом году в Москву при-
езжал президент Греции, и, 
соответственно, все контак-
ты были на высшем уровне. 
Председатель правительства 
России Дмитрий Медведев, 
вице-премьеры и другие чле-
ны нашего правительства так-
же встречались с греческим ру-
ководством. Политическую дина-
мику в отношениях наших стран 
мы видим довольно отчетливо, и 
это не могло не отразиться как на 
работе самой межправительст-
венной комиссии Россия — Гре-

ция, так и на всех других уровнях 
нашего взаимодействия. 

Сегодня мы видим особый про-
гресс в работе энергетической 
группы в нашей комиссии. Пре-
жде всего в части решения заста-
релой проблемы строительства 
российскими инвесторами элек-
тростанции в Греции, которое по-
пало под законодательный запрет, 
и теперь нам необходима компен-
сация понесенных затрат в разме-
ре 250 миллионов долларов.

Создана рабочая группа для 
поиска выхода из этой ситуации. 
Предложены определенные реше-
ния, которые нас, в принципе, 
устраивают. Сегодня речь идет о 
передаче прав на разработку 
угольных месторождений в Гре-
ции нашим компаниям, и таким 
образом вопрос о компенсации 
российским инвесторам может 
быть решен. 

Принят план дальнейшей дея-
тельности рабочей группы по 
сельскому хозяйству, а сформиро-
ванная «дорожная карта» сотруд-
ничества в этой области будет 
подписана во время визита прези-
дента Российской Федерации в 
Грецию.

Наконец, мы видим, что с этого 
года идет рост туристического по-
тока в Элладу, чему также способ-
ствуют активная позиция Росту-
ризма, греческих коллег и, конеч-

но, внешние факторы. Прежде 
всего закрытие воздушного 

сообщения с Турцией и Егип-
том, что играет на руку гре-
ческому туристическому и 
гостиничному бизнесу. 

В конце февраля «Газпром», 
греческая энергокомпания 
ДЕПА и итальянская Edison 

подписали меморандум о вза-
имопонимании по проек-

ту транзита газа из Греции в Ита-
лию под названием «Посейдон». 
Стоит ли ожидать новостей в 
энергетической сфере россий-
ско-греческого сотрудничества?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Энергетический 
диалог с греческими партнерами 
продолжается. «Посейдон» — это 
не новый проект, а база, на кото-
рой могут быть достигнуты новые 
договоренности. Но в первую оче-
редь соответствующие решения 
должны быть приняты на уровне 
Европейского союза. По нашему 
мнению, здесь «первую скрипку» 
должны играть именно европей-
ские страны, вовлеченные в этот 
проект и заинтересованные в том, 
чтобы этот газопровод проходил 
по их территории. И мы ожидаем, 
что они будут занимать активную 
позицию. Со своей стороны Рос-
сия свои предложения сделала и 
открыта для дальнейшего сотруд-
ничества.  

Российские инвесторы обозна-
чали свой интерес к приватиза-
ции греческой железнодорож-
ной компании TrainOSE и порта 
города Салоники. Срок подачи 
заявок на один из тендеров за-
канчивается 31 мая. Интерес на-
ших компаний к этим активам 
сохраняется?
МАКСИМ СОКОЛОВ: На продажу вы-
ставляется два железнодорожных 
актива двух компаний. Правда, 
обе имеют существенную сово-
купную долговую нагрузку более 
800 миллионов долларов, что 
объективно снижает привлека-
тельность этого актива. При этом 
российская компания «Россий-
ские железные дороги» всегда на-
стаивала на своем интересе не 
только к железнодорожной ин-
фраструктуре, но и по отношению 
к другому объекту — порту Сало-
ники, тендерные процедуры по 
которому должны начаться в 
июле. Я был в этом порту и озна-

комился с перспективами его раз-
вития. Мы считаем, что если бы 
железнодорожная и портовая ин-
фраструктура выставлялась на 
торги в качестве единой логисти-
ческой цепочки, их инвестицион-
ная привлекательность была бы 
выше. 

Греческая сторона пока выста-
вила на торги только железнодо-
рожный актив. Компания «РЖД» 
откликнулась на это предложение 
и сделала первый шаг в виде так 
называемого необязывающего 
предложения. Сейчас консультан-
ты активно работают над форми-
рованием финансовой модели, 
выяснении всех с условий сделки, 
в том числе с учетом принятия ре-
шений на уровне ЕС, с тем чтобы 
возвратность вложений была 
обеспечена. Если такая модель бу-
дет сформирована, то тогда будет 
сделан следующий шаг. До окон-
чания тендерных процедур вре-
мени остается немного, но пока 
оно есть. 

 Афины неоднократно заявляли о 
своих больших потерях от сан-
кционного противостояния, пре-
жде всего, в сфере сельского хо-
зяйства. Известно, что греки вы-
сказывали просьбы снять в отно-
шении части греческой продук-
ции наши рестрикции. Москва 
же предложила идти по пути со-
здания совместных предприя-
тий. Есть ли прогресс в этом от-
ношении?  
МАКСИМ СОКОЛОВ: Мы всегда говори-
ли нашим греческим партнерам о 
том, что в одностороннем поряд-
ке мы однозначно не сможем 
снять или даже изменить санкци-
онный режим. Что касается раз-
личных форматов совместного 
взаимодействия — от создания 
СП в области аквакультуры, про-
изводства йогуртов и другой 
сельхозпродукции с высокой до-
бавленной стоимостью, — здесь 
мы будем всячески содейство-
вать реализации таких проектов. 
Причем как с участием наших 
компаний в создании совмест-
ных предприятий на территории 
Греции, так и греческих компа-
ний на территории России. Меж-
правкомиссия в целом, соответ-
ствующая рабочая группа, а так-
же Минсельхоз России оказыва-
ют поддержку таким планам.

Акцент

 Политическую динамику 
в отношениях наших стран 
мы видим довольно отчетливо
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Максим 
Соколов: 
Россия 
открыта 
для дальней-
шего сотрудни-
чества 
с Грецией.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Пальмовое
масло снова
запрещают

СТАЛО ГОРЬКО

Василий Миронов

ПАЛЬМОВОЕ масло надо филь-
тровать перед завозом в Россию 
и запретить его использование в 
чистом виде в детском питании. 
Поправки в закон о безопасно-
сти пищевой продукции посту-
пили сегодня в Госдуму.

Два законопроекта принадле-
жат авторству депутата Марии 
Кожевниковой. Еще два года на-
зад она предлагала ограничить 
его использование в пище. По 
словам депутата, пальмовое ма-
сло подобно «пластилину» в же-
лудке ребенка, оно плохо выво-
дится из организма.

Если тогда парламентарий 
предлагала запретить использо-
вать этот ингредиент вообще, то 
теперь предлагает сделать 
исключение в некоторых случа-
ях. А именно — тех, когда пальмо-
вое масло используется в качест-
ве сырья для заменителей молоч-
ного жира (ЗМЖ). Это продукты 
со специально подобранным со-
ставом, использующиеся для за-
мещения жиров животного про-
исхождения.

Существуют болезни, такие, 
как непереносимость лактозы, 
при которых продукция с ЗМЖ 
остается для человека единст-
венной возможностью съесть, 
например, мороженое. Многие 
эксперты пищевой индустрии 
считают, что по питательным 
свойствам ЗМЖ зачастую ока-
зываются лучше, чем натураль-
ные жиры.

Автор поправок ссылается на 
исследование Всемирной орга-
низации здравоохранения. Она 
пишет, что рост числа людей с 
ожирением связан, в том числе, 
«с избыточным потреблением 
трансизомеров жирных кислот и 
насыщенных жиров в питании 
детей». Предлагается запретить 
использовать пальмовое масло, 
если оно составляет в чистом 
виде более 50 процентов от объе-
ма детского питания.

«Пальмовое масло, как пра-
вило, и не используется в чистом 
виде в детском питании», — гово-
рит врач-диетолог Елена Соло-
матина. По ее словам, имеет 
смысл отказаться от использова-
ния именно ЗМЖ в таких про-
дуктах.

«Раньше считалось, что паль-
митиновая кислота, которая со-
держится в пальмовом масле, 
сможет заменить ту, что есть в 
женском молоке. Оказалось, это 
не так. Жир растительного про-
исхождения способствует выве-
дению кальция из организма де-
тей», — знает эксперт.

Также депутаты сейчас апел-
лируют к опыту Всемирной тор-
говой организации (ВТО), чле-
ном которой является и Россия. 
«В соответствии с международ-
ными требованиями, пальмовое 
масло, пальмоядровое масло и 
их фракции ввозятся по импорту 
в страны ВТО в нефасованном 
виде по правилам, предусматри-
вающим их последующую рафи-
нацию и дезодорацию. Такие 
правила соблюдаются при ввозе 
перечисленных масел в страны 
ВТО, за исключением Россий-
ской Федерации», — говорится в 
пояснительной записке к доку-
менту. И предлагается ввести для 
России те же правила.

Кстати, нынешние законо-
проекты — далеко не первые, ка-
сающиеся пальмового масла. По-
добные инициативы в последнее 
время появляются в Госдуме с 
завидной регулярностью. Ни 
одна из них пока так и не стала 
законом. Даже инициатива мин-
сельхоза маркировать продук-
цию с пальмовым маслом по 
примеру сигарет.

Во многих случаях в отзывах 
на подобные документы указы-
вается, что эти вопросы сейчас 
решаются на наднациональном 
уровне. И относятся к компетен-
ции Евразийской экономиче-
ской комиссии.

Теоретически Россия может в 
одностороннем порядке отка-
заться от производства той или 
иной продукции, в том числе и 
пальмового масла. Но ничего не 
помешает, например, Белорус-
сии или Казахстану производить 
их на своей территории и заво-
зить на российские прилавки, 
полагают эксперты, опрошен-
ные «РГ». Поэтому нужны доку-
менты, регламентирующие ис-
пользование пальмового масла.

Ни одна из инициа-
тив, касающихся 
использования 
пальмового масла, 
пока так и не стала 
законом

Кредитная 
история

А доля кредитов с просрочкой платежа более 90 
дней с начала года выросла на 0,85 процентных 
пункта и составила 13,3 процента.

Поэтому какой бы «дешевой» ни была стоимость де-
нег, кредитный риск все равно будет влиять на величину 
процента займа. «Чтобы вернуть свое, банк должен при-
бавлять риски к стоимости денег. И, кстати, сейчас, воз-
можно впервые за последние десять лет складывается 
уникальная ситуация, когда стоимость риска выше, чем 
стоимость денег. Это хороший момент для внедрения си-
стемы проверки кредитных качеств заемщиков», — гово-
рит Олег Иванов.

По его словам, сейчас банки обращаются к правитель-
ству и Центробанку с просьбой оказать содействие в со-
здании и запуске соответствующих механизмов с при-
влечением данных из Пенсионного фонда и налоговой 
службы. «У банка должна быть возможность подтвер-
дить информацию, которую сообщает о себе заемщик: 
размер реальной зарплаты, положение на работе, нали-
чие имущества, сведения об оплате налогов с этого иму-
щества. Если такая возможность будет, то стоимость кре-
дитного риска снизится. А значит, для надежных заемщи-
ков смогут предлагать максимально дешевые кредиты», 
— отметил вице-президент Ассоциации региональных 
банков.

В понедельник, 16 мая, о снижении ставок по креди-
там до докризисного уровня сообщили в Сбербанке. По 
кредитам с поручительством новый диапазон ставок те-
перь составляет от 14,9 до 22,9 процента годовых против 
16,5—25,5 процента ранее. По кредитам без обеспечения 
новые ставки находятся на уровне от 15,9 до 23,9 про-
цента, ранее — 17,5—26,5 процента.

О планах по снижению ставок заявили и в Газпро-
мбанке. По потребительским кредитам в ближайшее вре-
мя снижение составит ориентировочно 0,5 процентных 
пункта. Также ожидается снижение ставок по ипотеке.
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ПРОЕКТ Дорожников 
предлагают штрафовать 
за ямы и выбоины

Выбьют из колеи

Татьяна Шадрина

ОТСУТСТВИЕ на трассах предупреждающих знаков о 
том, что впереди идут ремонтные работы, может стоить 
дорожникам крупных штрафов — до 500 тысяч рублей. 
Отвечать придется и за то, что участок с выбоинами во-
время не закрыли, и это привело к трагическому дорож-
но-транспортному происшествию.

Проект правительственных поправок в Кодекс об ад-
министративных нарушениях внесен в Госдуму. 

Там также говорится, что если вовремя не была устра-
нена опасная для дорожного движения яма на дороге, то 
при повторном выявлении нарушения должностное лицо 
может быть просто отстранено на три года от возможно-
сти содержать, ремонтировать или строить дорогу или 
железнодорожный переезд.

Пойдут ли средства от штрафов на строительство до-
рог, пока не уточняется. Но уже можно предположить, что 
«выручка» будет внушительной — количество предписа-
ний за неустановку предупредительных знаков и другие 
нарушения дорожников в 2015 году увеличилось по срав-
нению с 2014 годом на 17 тысяч, по статистике МВД.

В ведомстве так-
же констатировали, 
что более чем на три 
тысячи возросло и 
число недостатков 
дорожного полотна, 
которые сопутство-
вали дорожно-тран-
спортным происше-
ствиям с  2014 до 
2015 года. 

По данным эк-
спертов, среди ос-
новных нарушений 
требований техниче-
ского регламента таможенного союза «Безопасность ав-
томобильных дорог» на федеральных трассах — повре-
ждение металлических дорожных ограждений, наличие 
трещин, выбоин и дыр, других деформаций, повреждения 
на покрытии проезжей части и обочинах, превышающие 
предельно-допустимые значения. А кроме того, сама обо-
чина ниже уровня прилегающей кромки проезжей части 
более чем на четыре сантиметра. Это тоже является нару-
шением. Его обычно можно встретить там, где автолюби-
тели чаще всего используют обочину как резервную по-
лосу. 

Как рассказали в Росавтодоре, в прошлом году в адрес 
минтранса был направлен проект «Рекомендаций по 
установлению гарантийных сроков конструктивных эле-
ментов автомобильных дорог и технических средств ор-
ганизации дорожного движения». Сейчас документ дора-
батывается. Его утверждение позволит повысить ответст-
венность заказчиков и подрядных организаций. Предпри-
ятия будут вынуждены применять более качественные 
материалы и передовые технологии, обновлять лабора-
торную базу и дорожную технику.

Уже сейчас две трети дорог федеральной сети уже при-
ведены в нормативное состояние, а до конца 2018 года 
планируется восстановить их все, напомнил в беседе с 
«РГ» директор Института экономики транспорта и тран-
спортной политики Высшей школы экономики Михаил 
Блинкин.

Что касается региональных и муниципальных трасс, 
то только 15 процентов из них укладываются в норматив. 
Зачастую у дорожников есть деньги только на то, чтобы 
дырку заделать, а это равносильно наклеить обои на раз-
валивающиеся стены в комнате, отметил эксперт. 

Но даже при проведении таких работ дорожники обя-
заны разработать проект организации движения на вре-
мя ремонта и установить все необходимые знаки, отме-
тил Блинкин. Но это не всегда соблюдается на провинци-
альных дорогах — зачастую для водителей становится 
сюрпризом появление аккуратных квадратных выбоин 
или большое количество гравия с гудроном на дороге. 

Видимо, существующих небольших штрафов недоста-
точно, чтобы дорожки всегда предупреждали водителя о 
ремонте.

За отсутствие зна-
ков о том, что впере-
ди идут ремонтные 
работы, дорожники 
заплатят до 500 
тысяч рублей
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РЕЗОНАНС Чиновники 
выдали паралимпийцам 
ключи от обещанных 
квартир только после 
критики в СМИ

Прошло четыре 
года...

Андрей Куликов, «Российская газета, Саратов

ПАРАЛИМПИЙЦУ Сергею Малышеву, серебряному 
призеру Лондонской паралимпиады в областном мини-
стерстве молодежной политики, спорта и туризма нако-
нец-то вручили ключи от новой однокомнатной кварти-
ры.

«Российская газета» от 6 апреля 2016 года уже рас-
сказывала о скандальной ситуации, которая возникла 
вокруг «бонусов» нескольким саратовским спортсме-
нам. После успешного выступления на паралимпиаде в 
Лондоне в 2012 году областные власти вручили атлетам 
жилищные сертификаты на новые квартиры. Однако, как 
выяснилось четыре года спустя, квартиры получили 
только пловцы Константин Лисенков и Денис Тарасов, а 
про других забыли.

Как объясняют в областном правительстве, выданные 
спортсменам сертификаты были негосударственного 
образца, социально поддержать чемпионов обещал 
местный бизнес, но из-за усложнившейся экономиче-
ской ситуации сделать этого не смог. После того как об 
этой некрасивой истории поведали СМИ, власти устрои-
ли «работу над ошибками».

— Глава региона поручил министерству строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства проработать во-
прос с другими застройщиками. В итоге достигнут ряд 
договоренностей, и сегодня мы можем вручить Сергею 
ключи от квартиры, — сообщил министр молодежной по-
литики, спорта и туризма Александр Абросимов.

Две недели назад такой же подарок «социально ответ-
ственный бизнес» сделал другой саратовской паралим-
пийке, чемпионке Афин Евгении Трушниковой.

Как сообщили чиновники, дома, в которых получили 
спортсмены жилье, сданы, на недвижимость было заре-
гистрировано право госсобственности. Теперь своей 
квартиры осталось дождаться только бронзовому призе-
ру игр в Лондоне по настольному теннису Анжелике Ко-
сачевой. 

Дом, в которой она должна получить жилье, сейчас 
достраивается и должен быть сдан до конца нынешнего 
года. 

РУССКИЙ ЯЗЫК Педагоги-
русисты из 43 стран 
приняли участие 
в Международном 
пушкинском конкурсе «РГ»

Учебная тревога

Елена Новоселова

«КОМУ посвящено стихотворение «Смерть поэта»?» 
Ответа нет. Один из экзаменаторов начинает подсказы-
вать: «Возможно, в одно время с Лермонтовым жил ка-
кой-то очень известный русский поэт. И, возможно, он 
умер. Может быть, даже не своей смертью. Кто бы это мог 
быть?» В ответ тишина». Так в своем конкурсном эссе 
описывает экзамен в педагогический вуз Гордей Хомич, 
один из участников ХVI Международного пушкинского 
конкурса «Учебная тревога. Кто и как готовит учителя 
русского в вашей стране». 16 мая жюри выбрало 50 луч-
ших работ. По традиции их имена объявим 6 июня — в 
День русского языка и пушкинский праздник.  В этом 
году в конкурсе приняло участие рекордное количество 
стран (даже Боливия, Австралия и Индонезия), прислав 
249 работ. Среди конкурсантов русисты из Грузии и Ар-
мении, Украины и Польши, Эстонии и Китая. 

Справедливости ради заметим, что ситуация с «каче-
ством» абитуриентов-филологов, о которой жестко рас-
сказал белорусский учитель, мало чем отличается от 
внутрироссийской. Эта «тишина» очень тревожит и пе-
дагогов из Казахстана, где с нового учебного года, пишут 
наши конкурсанты, в школах вводится трехязычие: с 
первого класса дети будут изучать казахский, русский и 
английский. Казахскую литературу, историю и геогра-
фию станут преподавать исключительно на казахском, а 
химию, физику, биологию — на английском. Кто им будет 
преподавать, спрашивает Оксана Подлесная из города 
Тараз, 20 лет проработавшая в педвузе. Ее опыт показы-
вает, что уровень владения, к примеру, русским языком 
упал до такой степени, что студенты к концу института с 
трудом овладевают школьной программой, а на уроках 
вместо традиционного учительского «Идите к доске!» 
практиканты командуют: «Идите на доску!».  

Участники конкурса с Украины рассказывают, что из 
университетских дипломов скоро исчезнет запись «пре-
подаватель русского языка и литературы». Мы благода-
рим их всех за тревожную преданность своему предмету.

РАКУРС

Зачем 
женскому 
монастырю 
светский 
фестиваль 
застолья?

ХЛЕБ-
ДА-СОЛЬБА

Наталья Лебедева

ОГАНИЗАТОРЫ Фестиваля 
русского гостеприимства и за-
столья «Хлеб-да-Сольба», кото-
рый прошел в Николо-Сольбин-
ском женском монастыре, не ви-
дят никакого противоречия или 
несоответствия между особыми 
законами монастырской жизни 
и шумными народными гуляния-
ми.

— Настоятельница монасты-
ря, игуменья Еротиида — уни-
кальный человек, — рассказыва-
ет один из организаторов фести-
валя Ольга Рябинина. — Она 
очень тонко проводит мост меж-
ду монастырской и светской 
жизнью. В монастыре царит осо-
бая атмосфера открытости и ду-
шевности. Поэтому люди, раз 
здесь побывавшие, обязательно 
возвращаются.

Идея фестиваля пришла в го-
лову шоумену и режиссеру Алек-
сандру Ковалеву, который, впер-
вые побывав в монастыре, 
просто влюбился в это место и 
заразил этим своих друзей и кол-
лег. Кто-то пригласил друзей-ар-
тистов, кто-то помог с декораци-
ями, третьи просто перечислили 
деньги.

— Это очень важно для объеди-
нения людей, — объясняет Ольга 
Рябинина. — У нас никто не за-
ставлял надевать юбку и покры-

вать голову. И если до этого чело-
век даже к воротам храма не под-
ходил, он мог прийти на берег 
реки и провести время в прият-
ной атмосфере, послушать хоро-
шую музыку, попробовать новые 
блюда и, возможно, приобщиться 
к чему-то новому, духовному.

На берегу реки Сольбы в Яро-
славской области собрались 700 
артистов — целые оркестры, му-
зыкальные и танцевальные кол-
лективы и более 2000 гостей.

Фестиваль открыл хор воспи-
танниц монастыря, чьи ангель-
ские голоса в сопровождении 
Академического оркестра рус-
ских народных инструментов 
им. Н.Н. Некрасова звучали так, 
что даже мужчины не могли 
сдержать слез. На главной сцене 
на территории монастыря в те-
чение дня выступали сводный 
хор Первого Московского кадет-
ского корпуса, хор московской 
детской музыкальной школы 
имени М.М. Ипполитова-Ивано-
ва, Государственный Академиче-
ский Рязанский  русский народ-
ный хор им. Е.Г. Попова, Филар-
моническая хоровая капелла 
«Ярославия»  и многие другие. 
Для тех же, кому хотелось насто-
ящего веселья, была организова-
на другая площадка на берегу 
реки Сольбы, где выступали тан-
цевальные ансамбли и совре-
менные популярные артисты.

Какое же гостеприимство без 
обильного застолья. Люди приез-
жали со своими пирогами и блю-
дами русской кухни и угощали 
всех желающих. Монахини и вос-
питанницы монастыря кормили 
гостей фестиваля маслом, ме-
дом, хлебом и поили квасом. Все 
это собственного производства.

Были в программе и познава-
тельные мероприятия. Настоя-
тельница Николо-Сольбинского 
женского монастыря игуменья 
Еротиида представила свой но-
вый проект — научно-просвети-
тельский град «Сольба». Для 
всех желающих проводили эк-
скурсии по монастырю и расска-
зывали о том, что такое монаше-
ство. А остальные познавали 
основы гончарного мастерства и 
кузнечного дела, расписывали 
керамику и собственноручно вя-
зали небольшие игрушки на ма-
стер-классах.

Дата Институту стран Азии и Африки МГУ — 60 лет

На языке урду 
и суахили

Ирина Ивойлова

В 
Институте стран Азии 
и Африки МГУ (ИСАА), 
которому исполняется 
60 лет, учат говорить 
на 40 языках мира. 

Здесь дают элитное, если не ска-
зать — штучное образование. Но 
чтобы стать студентом институ-
та, надо принести не меньше 360 
баллов за четыре экзамена.  

ИСАА появился на базе Ин-
ститута восточных языков, со-
зданного в 1956 году. Тогда в МГУ 
приняли решение объединить 
восточные отделения филологи-
ческого и исторического факуль-
тетов.  

Сегодня в ИСАА четыре основ-
ных отделения: филологическое, 
историческое, социально-эконо-
мическое и политологическое. 
Многие студенты учат сразу три 
языка — два восточных и один за-
падноевропейский.  Если ты, к 
примеру, попал на кафедру тюрк-
ской филологии, то надо учить ту-
рецкий, на выбор - киргизский, 
казахский, узбекский, туркмен-
ский или татарский, плюс любой 
западноевропейский.

Поздравить юбиляров на Мо-
ховую приехали  знаменитые вы-

пускники, свои поздравления на-
правили первый заместитель 
председателя правительства 
Игорь Шувалов, председатель 
Госдумы Сергей Нарышкин, ми-
нистр иностранных дел Сергей 
Лавров, министр образования и 
науки Дмитрий Ливанов.

Дмитрий Песков рассказал, 
что пошел в ИСАА по стопам 
отца, который тоже тут учился. 
Пресс-секретарь президента 
признался, что не сумел посту-
пить в ИСАА с первой попытки. 
А вот Владимира Вольфовича 
взяли сразу. Как он объяснил, 
потому что был «бедным приез-
жим парнем», а сверху пришла 
разнарядка — взять в элитный 

вуз хотя бы одного простого аби-
туриента. 

Кстати, несмотря на огром-
ную востребованность востоко-
ведов и стратегическое значение 
этой специальности для совре-
менной России, востоковедение 
в вузах, в том числе в МГУ, оказа-
лось под угрозой: из-за реформ, 
которые происходят сейчас в 
образовании, эта специальность 
должна войти в укрупненную 
группу направлений «политоло-
гия». А это значит, что есть риск 
потерять кадры, кафедры, уче-

ные советы, аспирантов... Восто-
коведы не дают высоких позиций 
в  рейтингах,  цитируемости в ан-
глоязычных журналах. Об этом 
тоже зашла речь на юбилейных 
торжествах. Как сказал Дмитрий 
Песков, уже предприняты меры с 
тем, чтобы сохранить востокове-
дение как специальность.  

Поздравить преподавателей и студентов ИСАА приехали ректор МГУ Виктор Садовничий и пресс-секретарь президента Дмитрий Песков.

Акцент

 Студенты ИСАА изучают 40 
разных языков. В том числе — 
китайский, урду, хинди
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Настоятельница 
монастыря очень 
тонко проводит 
мост между мона-
стырской и свет-
ской жизнью

Среди членов жюри Пушкинского конкурса — университет-
ские профессора и известные лингвисты.

В ИСАА изучают не только хинди, но и то, как носить сари. Все прилежные студентки знают: на талии надо сделать 14 складок.

СПРАВКА «РГ»
Знаменитые выпускники 
ИСАА
Дмитрий Песков, пресс-секретарь 
президента РФ (турколог), 
Григорий Карасин, заместитель 
министра иностранных дел РФ 
(африканист, язык хауса), 
Алексей Волин, заместитель ми-
нистра связи и массовых коммуни-
каций РФ (индонезийский язык),
Михаил Маргелов, экс-председа-
тель Комитета Совета Федера-
ции по международным делам 
(арабист), 
Владимир Жириновский, лидер 
ЛДПР (турколог),
Виталий Наумкин, научный руко-
водитель Института востокове-
дения РАН (арабист)
Андрей Трапезников, член правле-
ния РОСНАНО (язык урду), 
Борис Акунин,  писатель (япо-
нист), 
Георгий Дерлугьян ,  профессор 
Нью-Йоркского университета 
(США) (африканист, язык хауса),
Александр Панцов, профессор Ко-
лумбийского  университета 
(США) (китаист)

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Директор ИСАА Игорь Абылгазиев, китаист, окончил этот институт 
с отличием.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий Песков, 
пресс-секретарь президента 
России:

— Если вы посмотрите новости за по-

следнюю неделю, то там Сирия, Ли-

вия, визит премьер-министра Японии, 

Китай , саммит Россия—АСЕАН откры-

вает ся в Сочи... Президенты России и 

Египта провели телефонный разго-

вор... России на Востоке временами 

гораздо больше, чем на Западе. И эта 

активность лишний раз подтверждает 

растущую актуальность  института. 

Виктор Садовничий, 
ректор МГУ:

— Меня поражает, что МГУ еще 60 лет 

назад предвидел развитие геополити-

ческих событий и предугадал, какую 

роль будет играть Восток. Уже тогда 

было понимание: надо готовить лю-

дей, знающих язык, культуру соседей. 

Анатолий Торкунов, 
ректор МГИМО:

— Когда я вошел в здание Института,  у 

меня было ощущение, что я попал в  

МГИМО: с некоторыми людьми мы об-

щаемся десятилетиями.  У востокове-

дов есть особенность —  они исключи-

тельно преданы своему делу.
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ПРОКУРАТУРА Загородный дом чиновника может быть конфискован 
за то, что он не сумел подтвердить свои доходы 

Особняк без алиби
Ксения Дубичева, 
Наталья Козлова

Н
а Урале прокуратура через 
суд добивается передачи 
государству «родового 

имения», приобретенного супру-
гой чиновника на неподтвержден-
ные доходы.

В горсуд Первоуральска из 
прокуратуры поступило исковое 
заявление с требованием обра-
тить в доход государства земель-
ный участок и загородный дом 
площадью 181 квадратный метр. 
Имение внезапно появилось в де-
кларации о доходах муниципаль-
ного служащего — начальника от-
дела транспорта городского окру-
га за 2014 год.

— При проверке декларации 
установлено, что супруга чинов-
ника в 2014 году приобрела уча-
сток и дом стоимостью свыше 
5,3 миллиона рублей, что суще-
ственно превышает совокупный 
доход супругов за три года, 
предшествующих сделке. В ходе 
проверки законность получе-
ния доходов не подтверждена, — 
пояснила старший помощник 
прокурора области Марина Ка-
натова.

Если чиновник не сумеет до-
казать, что купил имущество на 
полученные законным путем 
средства, то прокурор может че-
рез суд потребовать обращения в 
доход государства того, что «на-
жито непосильным трудом». Та-
кие возможности предоставляет 
закон «О контроле за соответст-
вием расходов лиц, замещающих 
государственные должности, и 
иных лиц их доходам». 

— Закон работает, формирует-
ся правоприменительная практи-
ка, — заверил «РГ» Дмитрий Сере-
бренников, старший прокурор 

управления Генпрокуратуры в 
УрФО. 

Конфискации у чиновников 
начались осенью прошлого года. В 
Свердловской области, в Ивделе, 
суд уже рассматривал подобное 
заявление прокурора — обязал на-
чальницу отдела кадров исправи-
тельной колонии выплатить госу-

дарству два миллиона рублей — 
стоимость внедорожника. Майор 
за три года заработала 1,3 милли-
она рублей, но позволила себе ку-
пить «Ленд Крузер», который к 
тому же не внесла в декларацию, 
потому что… «забыла», как объя-
сняла майор прокурору. Надзор-
ный орган потребовал обратить 
автомобиль неизвестного проис-
хождения в доход государства. Но 
пока иск дожидался рассмотре-
ния, майор продала внедорожник 
по бросовой, многократно ниже 
рыночной цене. Впрочем, ее это 
не спасло. 

В Балаково с «Лексусом» за 2,6 
миллиона рублей по решению суда 
расстался муж чиновницы, кото-
рая солгала в ответ на вопрос «от-
куда деньги?». Райсуд Владивосто-
ка конфисковал «Ниссан» за 863 
тысячи рублей у служащей адми-
нистрации Надеждинского райо-
на: чиновница объясняла, что 
деньги ей якобы дал знакомый, от 

чего тот на допросе категорически 
отрекся. Привлечена к ответствен-
ности и лишилась должности су-
дебный пристав из Новороссийс-
ка, которая вместе с супругом за 
три года заработала 970 тысяч ру-
блей, однако ее муж в покупку не-
движимости только за один год 
вложил 7,3 миллиона рублей. 

Всего за прошлый год суды 
взыскали у чиновников имущест-
во, не подтвержденное официаль-
ными доходами, на сто миллионов 
рублей. 

На днях кадровые службы всех 
государственных ведомств полу-
чили из минтруда специальные 
разъяснения, когда чиновников 
нужно увольнять с формулиров-
кой «по утрате доверия». Сообще-
ние недостоверных финансовых 
сведений и жизнь не по средствам 
во главе списка критериев. 

Эйфория с полным исключе-
нием конфискации из перечня на-
казаний в нашей стране в начале 
двухтысячных закончилась до-
вольно быстро. Многие даже не 
юристы тогда назвали полную от-
мену конфискации необдуман-
ным и вредным решением. Но оно 
продержалось недолго. 21 марта 
2006 года для России вступила в 
силу Конвенция ООН против кор-
рупции. От нас потребовали кон-

фискацию доходов от преступле-
ний, признанных таковыми Кон-
венцией.

Кроме того, положение о кон-
фискации имущества было и в 
других международных докумен-
тах: Конвенции ООН против тран-
снациональной организованной 
преступности, Международной 
конвенции о борьбе с финансиро-
ванием терроризма, Конвенции 
Совета Европы об отмывании, вы-
явлении, изъятии и конфискации 
доходов от преступной деятель-
ности и другие.

В 2006 году конфискация 
вновь была введена в Уголовный 
кодекс РФ, однако уже не как вид 
наказания, а как иная мера уго-
ловно-правового характера.

По требованию прокуратуры 
суды стали изымать у чиновников 
в пользу государства машины, 
дома и участки. При этом Генпро-
куратура разработала новую ме-
тодику по контролю за скрытыми 
расходами чиновников. Речь идет 
не о тех деньгах, источником по-
лучения которых стали корруп-
ция, взятки и откаты. Если кор-
рупция доказана, то чиновника 
ждут нары и огромный штраф. 
Здесь дело касается гражданско-
правовых отношений. Прокуроры 
выявляют, способен ли был чи-
новник купить имущество на ле-
гальные доходы. 

Дежурная отговорка — деньги 
получены, например, в подарок от 
родственников, прокуроров 
устраивать не будет, и факт даре-
ния придется подтверждать доку-
ментально. Генпрокуратура про-
веряет законность появления ро-
скошных автомобилей и домов у 
сотен чиновников разных рангов.

СЛЕДСТВИЕ

СКР назвал 
основной 
мотив бойни 
на Хованском
кладбище

ПО ОБЕ 
СТОРОНЫ 
ОГРАДЫ

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что фи-
нансовый мотив преступлений 
на Хованском кладбище следст-
вие рассматривает в качестве 
основного мотива дикой бойни с 
человеческими жертвами.

Об этом официальный пред-
ставитель Следственного коми-
тета Владимир Маркин заявил 
корреспонденту «РГ». Расследу-
ет уголовное дело по Хованско-
му кладбищу Главное следствен-
ное управление столичного по-
дразделения СК. 

Дело заведено по факту убий-
ства трех человек в ходе пере-
стрелки и хулиганства на самом 
крупном столичном кладбище. 

По словам Владимира Марки-
на, в числе фигурантов дела — 14 
человек, среди которых есть ин-
тересные граждане — начальник 
территориального отделения ри-
туального обслуживания № 3 
ГБУ Москвы «Ритуал» Юрий Ча-
буев и бывший сотрудник па-
трульно-постовой службы поли-
ции ОМВД России по Москве по 
району Хамовники Никита Мо-
шенко. 

В зависимости от роли каждо-
го эти люди подозреваются по 
целому списку уголовных статей 
— убийство двух и более лиц, со-
вершенное группой лиц по пред-
варительному сговору, незакон-
ное приобретение, передача, 
сбыт, хранение, перевозка или 
ношение оружия, боеприпасов, 
хулиганство, совершенное груп-
пой лиц.

Вчера следствие ходатайство-
вало перед судом об избрании в 
отношении всех 14 подозревае-
мых меры пресечения в виде за-
ключения под стражу.

Напомним, что в минувшую 
субботу 14 мая 2016 года во вре-
мя драки и перестрелки у цен-
трального входа на Хованское 
кладбище в Москве три человека 
погибли на месте происшествия 
и более тридцати получили теле-
сные повреждения различной 
степени тяжести. 

Причем двоих из погибших 
смертельно ранили, а один не-
счастный погиб под колесами ав-
томобиля.

Все пострадавшие были го-
спитализированы. Известно, что 
раненым оказывается необходи-
мая медицинская помощь, а за 
жизни трех человек, самых тяже-
лых, до сих пор продолжают бо-
роться врачи.

По словам Маркина, над рас-
следованием этого резонансного 
уголовного дела работают 40 
следователей и 12 экспертов-
криминалистов.

— На данный момент финан-
совый мотив совершения пре-
ступлений рассматривается 
следствием в качестве основно-
го. Информация о совершении 
преступлений на национальной 
почве подтверждения не нашла, 
— заявил Владимир Маркин.

Криминалисты на месте бой-
ни собрали целый арсенал. На 
кладбище был изъят один небое-
вой автомат Калашникова, два 
травматических пистолета, а 
также более 300 объектов иссле-
дований, по которым назначено 
свыше 18 криминалистических 
экспертиз. 

На вчерашний день по отче-
там следствия были допрошены 
более 100 фигурантов уголовно-
го дела из числа пострадавших, 
задержанных и свидетелей. 

Как заверили корреспонден-
та «РГ» в СК, в рамках расследо-
вания будет дана правовая оцен-
ка финансово-хозяйственной де-
ятельности столичного государ-
ственного бюджетного учрежде-
ния «Ритуал». А еще в следствен-
ном ведомстве пообещали, что 
обязательно будет юридическая 
оценка действиям и бездейст-
вию должностных лиц, в том чи-
сле правоохранительных орга-
нов, «которые, возможно, спо-
собствовали трагическим по-
следствиям».

Правда, никакой конкретики 
по фамилиям чиновников в пого-
нах и без погон Владимир Мар-
кин пока не привел.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
В Орле 
закупят кресла
для тучных 
чиновников

ТЯЖЕЛЫЙ 
СЛУЧАЙ

Денис Передельский, Орел

В ОРЛОВСКОЙ области активи-
сты Общероссийского народного 
фронта раскритиковали дорого-
стоящий заказ на мебель для ад-
министрации региона.

Извещение появилось на сай-
те госзакупок. Для нужд админи-
страции региона планируется за-
купить мебель класса люкс — 19 
стульев и четыре кресла. Началь-
ная цена контракта — чуть более 
1,25 миллиона рублей. Самый де-
шевый стул оценен  более чем в 
37 тысяч рублей. Вся заказанная 
мебель относится к товарам, о 
которых обыватель может лишь 
мечтать. Примечательно, что 
кресла должны выдерживать на-
грузку не менее 140 килограм-
мов, стулья — не менее 120. Неу-
жели мебель закупают для груз-
ных чиновников, которых старая 
не выдерживает? 

В ОНФ не исключили, что ус-
ловия прописаны под конкретно-
го поставщика. Но заказчик объ-
ясняет, что цены предложили три 
поставщика. Из них вывели сред-
нюю, ставшую  стартовой. 

Законом предусмотрен прин-
цип ответственности за эффек-
тивность и целесообразность 
проведения госзакупок. На-
сколько эффективен такой заказ 
для Орловской области? Какие 
функции и полномочия обеспе-
чит то, что в кабинетах админи-
страции появятся кресла и сту-
лья, обитые кожей цвета молоч-
ный шоколад? В администрации 
региона информацию пока не 
прокомментировали.

Сидите быстрей
Второе чтение — ключе-
вое. Именно сейчас ре-
шается, как будет вы-

глядеть закон в итоговом виде. 
Изначально в нем не предпо-

лагалось прописывать льготные 
формулы зачета времени, прове-
денного в СИЗО. Но в Госдуме 
уже лежит несколько подобных 
проектов, сама идея обсуждается 
много лет. 

В конце февраля прошлого 
года из инициатив «перевода 
стрелок» в СИЗО даже была при-
нята в первом чтении. Но затем 
дело остановилось.

Включение подобных норм в 
один большой законопроект, ко-
торый уже значится в повестке 
парламента, было бы выходом. 
Если, конечно, идея устоит.

По словам некоторых экспер-
тов, окончательное решение не 
принято. Руководство комитета 
Госдумы по законодательству 
поддерживает идею. Но у предло-
жения есть и критики.

Аргументы сторонников про-
сты: условия содержания в след-
ственных изоляторах разительно 
отличаются от жизни в колониях. 
В СИЗО человек сидит под за-
мком в камере, прогулки по часу 
в день. Зато в колониях осужден-
ные живут в общежитиях и на 
свежем воздухе бывают чаще. 
Еще на зоне можно учиться или 
работать. Свидания с родными 
там гарантированы и длитель-
ные, и краткосрочные. Поэтому 
многие считают, что несправед-
ливо ставить в один ряд день в ко-
лонии и день в камере СИЗО.

Лет семь-восемь назад подоб-
ную идею активно продвигало 
тогдашнее руководство Феде-
ральной службы исполнения на-
казаний. Первый законопроект 
на эту тему был внесен в Госдуму 
еще в 2008 году. Как рассказыва-
ют эксперты, тогда тот проект по-
лучил одобрение правительства 
России и Верховного суда стра-
ны. Но это было давно. А споры 
продолжаются.

По мнению критиков, предло-
жение серьезно нарушает прин-
цип равенства всех перед зако-
ном.

«Представим ситуацию, что 
два человека совершили анало-
гичные преступления, за которые 
им может быть назначено одина-
ковое наказание, — рассказывал 
«РГ» один из адвокатов. — Но дело 
первого по разным причинам 
расследовалось существенно 
дольше, чем дело второго. Если 
законопроект станет законом, то 
лицо, которое дольше находилось 
под стражей, будет отбывать 
меньший срок, чем то, чье дело 
было расследовано и рассмотре-
но быстро и без проволочек».

Также он полагает, что некото-
рые заключенные будут стре-
миться подольше задержаться в 
СИЗО, чтобы побыстрее выйти. 
Не создаст ли это почву для кор-

рупции? Другие эксперты обра-
щают внимание, что если закон 
будет принят, придется пересчи-
тывать и сроки уже сидящим. За-
дача кажется экспертам нереаль-
ной.

В негласных беседах некото-
рые эксперты говорят, мол, идея 

не очень нравится правоохрани-
телям по техническим причи-
нам. Ведь при пересчете коэффи-
циента в некоторых случаях бу-
дет риск, что на счету осужден-
ного окажется «лишнее» время в 
СИЗО. Допустим, следствие шло 
год. Суд дал год колонии. Но тог-
да человека не просто выпустят в 
зале суда. Сразу возникнет во-
прос, что делать с лишними ше-
стью месяцами, которые «съест» 
пересчет срока. Проблема? Да. 
Следствию придется работать 
более оперативно. А аресты в 
идеале должны применяться 
лишь в исключительных случа-
ях. Однако в реальности число 
арестов в последнее время стало 
расти. Адвокаты и правозащит-
ники часто сетуют, мол, следова-
телям так удобней — работать с 
арестами. 

В свою очередь, сторонники 
предложения считают, что льгот-
ный коэффициент восстанавли-
вает справедливость и это важ-
нее других соображений. По 
строгости режима, тяжести усло-
вий камеры в СИЗО примерно со-
ответствуют содержанию в тюрь-
ме, которая является самым 
строгим из существующих ис-
правительных учреждений, гово-
рят сторонники идеи. В настоя-
щее время весьма распростране-
ны ситуации, когда, например, 
лицо, проведшее в ходе следствия 
и судебного разбирательства 
полтора года в СИЗО и осужден-
ное к двум годам лишения свобо-
ды в колонии общего режима, 
три четверти назначенного нака-
зания проводит фактически в 
условиях тюрьмы. При этом не-
посредственно к тюремному ре-
жиму могут приговорить только 
за особо тяжкие преступления 
либо особо опасных рецидиви-
стов. И в настоящую с юридиче-
ской точки зрения тюрьму посы-
лают только мужчин. Так не спра-
ведливо ли сделать скидку тем, 
кто сидел в камере? 

Что касается домашнего аре-
ста, то, несмотря на кажущуюся 
мягкость данной меры пресече-
ния, она подразумевает доста-
точно серьезные ограничения 
свободы, вплоть до полной изо-
ляции лица от общества, и явля-
ется самой строгой мерой пресе-
чения после содержания под 
стражей. Поэтому сторонникам 
идеи вводить льготные коэффи-
циенты для СИЗО, не нравится 
предложение делать скидку на 
домашний арест. А тем, кто кри-
тикует «льготное время» для ка-
мер, наоборот, подчас нравится 
такой подход, что дни под домаш-
ним арестом не будут на сто про-
центов засчитываться в срок от-
сидки. Так что поводов для спо-
ров еще немало.

Акцент

 За прошлый год суд взыскал 
у чиновников имущество, 
не подтвержденное доходами, 
на сто миллионов рублей

Над расследованием 
этого уголовного 
дела работают 
40 следователей 
и 12 экспертов-
криминалистов

1

Итоговый срок будет зависеть, 
ходил ли человек под домашним 
арестом или сидел в наручниках.

Акцент

 День в СИЗО предлагается 
засчитывать за полтора 
колонии общего режима 
и два колонии-поселения Законопроект читайте 

на сайте 
www.rg.ru/sujet/4255
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Публикацию комментирует 
Кирилл Разлогов
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БЕЗОПАСНОСТЬ Какую угрозу 
России несут 
американские ракеты 
в Румынии

С «Томагавком» 
за спиной

Юрий Гаврилов

ЮРИЙ Соломонов — генеральный конструктор Мо-
сковского института теплотехники, в котором разра-
ботали межконтинентальные баллистические ракеты 
для ядерных комплексов «Булава», «Булава-М», «Ярс» 
и морской «Булавы», — объяснил, какую угрозу нашей 
стране несут разворачиваемые в Румынии элементы 
американской ПРО.

— Система противоракетной обороны подобного типа 
для стратегических ядерных сил России с военно-техни-
ческой точки зрения опасности не представляет, — счита-
ет Соломонов. — Но есть военно-политические аспекты, 
и, согласитесь, когда у вас под боком что-то есть, это 
всегда плохо.

По мнению генконструктора, существует еще один 
военно-технический аспект. Дело в том, что на базе США 
в румынском Девеселу используются пусковые установ-
ки, в которых могут быть применены не только ракеты-
перехватчики SM-3 системы «Иджис», но и крылатые 

«Томагавки». С уче-
том их относитель-
ной близости к Рос-
сии эти боеприпасы 
реально использо-
вать как ракеты 
средней дальности.

— Для этого эту 
ракету переделать, 
как говорят, «на 
раз», — уверен Соло-
монов. — Хотя она 
предназначена для 
решения задач пере-
хвата, ее очень лег-

ко переделать, практически ничего не меняя — это во-
просы программного обеспечения, — в ракету средней 
дальности. 

Такую ситуацию Соломонов назвал непрогнозируе-
мой. Что взбредет, по его выражению, «этим «друзьям», 
абсолютно непонятно. Вот почему российские власти не 
могут согласиться с появлением возле наших границ по-
добных боевых систем. «Это в чистом виде провокация, 
на которую надо будет реагировать, к сожалению, пред-
принимая какие-то ответные меры», — сказал Соломо-
нов.

Он дал обстоятельную характеристику и американ-
ским ракетам-перехватчикам SM-3. Каждая из этих 
«Стандартов», по словам генконструктора, представля-
ет собой ракету средней дальности. В зависимости от по-
лезной нагрузки она летит на расстояние от 500 до 1000 
км, «А 1000 километров — это прямая угроза нашим выс-
шим звеньям управления, которые расположены в Мо-
скве», — подчеркнул Соломонов. В этом смысле и прези-
дент, и военное руководство России, по его мнению, аб-
солютно правы, оценивая американские SM-3 как опа-
сность для наших стратегических ядерных сил. «Они не 
то что ракету сбивать будут, когда она летит, а будут 
уничтожать средства боевого управления, которые ру-
ководят этими ракетами. И в этом смысле существует 
прямая угроза. Конечно, согласиться с этим невозмож-
но», — уверен Соломонов.

Понятно, что в Москве не только о ней знают, но и го-
товят ответные шаги. В частности, как считают экспер-
ты, речь может идти о размещении в западных регионах 
РФ оперативно-тактических ракетных комплексов «Ис-
кандер-М», которые в случае необходимости смогут до-
стать позиции американских «Иджисов». А разработчи-
ки ядерного оружия продолжают так усовершенствовать 
свои изделия, чтобы они могли успешно преодолевать 
любую ПРО. Юрий Соломонов сообщил, что в ближай-
шие месяцы будет испытана глубоко модернизирован-
ная межконтинентальная баллистическая ракета, кото-
рая повысит эффективность стратегического комплекса 
РВСН «Ярс». 

Эксперты утверждают, что прорывные технологиче-
ские решения, использованные при создании этого гроз-
ного оружия, гарантируют боеприпасу высокую живу-
честь, и в ближайшие 20—30 лет «Ярс», «Тополь-М», а 
также более новые ракеты смогут преодолевать любую 
систему ПРО. А разделяющиеся боевые блоки головной 
части ракеты они сделали высокоманевренными и ско-
ростными. 

Все это повышает живучесть ракеты. «Ярсу» не 
страшна даже эшелонированная система ПРО с элемен-
тами космического базирования. 

На установках 
в румынском 
Девеселу могут 
быть применены 
и крылатые 
«Томагавки»

ЧП Под Белгородом 
соревнования по вольной 
борьбе закончились 
дракой 

Ударная волна

Анна Скрипка, «Российская газета», Белгород

ПЕРВЕНСТВО России по вольной борьбе переросло в 
драку. Соревнования проходили в городе Старый Оскол 
Белгородской области и запомнились участникам и зри-
телям вовсе не яркими победами борцов, а выяснениями 
отношений.

Наутро после подведения итогов соцсети запестри-
ли интересной видеозаписью. На ней видно, как завер-
шив поединок, проигравший спортсмен из Чеченской 
Республики набрасывается на победителя. Тот, защи-
щаясь, начинает наносить удары. Судьи пытаются раз-
нять дерущихся, и тут из зала появляются крепкие 
мужчины — все одеты в черные футболки с надписями, 
прочесть которые невозможно. Толпа вокруг борцов 
смыкается. В этот момент один из «группы поддержки» 
отходит в сторону, и камера снимает его, держащего в 
руках черный предмет, похожий на пистолет.

Комментарий к видео проясняет ситуацию: «На 
первенстве России по вольной борьбе представитель 
республики Чечня после проигрыша ударил своего оп-
понента. А их делегация, в большом количестве, стала 
угрожать всем, при этом демонстрируя огнестрельное 
оружие. Кто-то за подобное понесет наказание? Или, 
как всегда, все замолчат?»

Однако происшествие без внимания не осталось. 
Внутреннее разбирательство начали в Федерации 
спортивной борьбы России: зачинщику драки может 
грозить пожизненная дисквалификация. Проверку по 
факту произошедшего назначили и в УМВД по региону, 
отметив, что виновных обязательно привлекут к ответ-
ственности.
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ВЫБОРЫ Хиллари Клинтон 
найдет работу супругу

Место для Билла

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

ЭКС-ГОССЕКРЕТАРЬ США Хиллари Клинтон в случае 
победы на выборах главы государства собирается «при-
строить» в Белый дом своего супруга, 42-го президента 
Билла Клинтона. 

Выступая на агитационном митинге в городе Форт 
Митчелл (штат Кентукки), она заявила, что на должно-
сти первого в истории «первого джентльмена» США ее 
супруг не ограничится церемониальной ролью, которая 
традиционно отводится супруге президента, а возьмет-
ся за восстановление экономики страны. «Мой муж 
займется тем, чтобы вдохнуть в нашу экономику новую 
жизнь, вы ведь знаете, что он умеет это делать, — сказа-
ла Клинтон. — Особенно в угледобывающих районах, 
центрах городских агломераций с высоким уровнем 
безработицы и бедного населения и других частях стра-
ны, которые остались у обочины». Поэтому, по ее сло-
вам, она твердит супругу, что ему придется «выйти из 
отставки и заняться этим, ведь у него в минуту возника-
ет больше идей на эту тему, чем у любого другого». Хил-
лари и ранее давала понять, что рассчитывает на кон-
сультационную помощь Билла в случае, если станет 
президентом США. 

Действующая администрация Барака Обамы, как от-
мечают местные обозреватели, явно симпатизирует 
Клинтон в качестве преемницы. Сам президент на публи-
ке ее пока официально не поддерживал, намереваясь до-
ждаться победы Клинтон на демократических праймериз 
над сенатором Бернардом Сандерсом. Но после неожи-
данно быстрого триумфа бизнесмена Дональда Трампа 
на праймериз у республиканцев у чиновников админи-
страции стали сдавать нервы. Вице-президент США Джо-
зеф Байден недавно заявил, что уверен в победе Клинтон 
на демократических праймериз и на основных выборах в 
ноябре, таким образом косвенно предлагая Сандерсу 
выйти из борьбы и освободить ей путь.

Примечательно: тональность, в которой Клинтон го-
ворит об американской экономике, подразумевает, что 
та находится не в лучшей форме. В то же время действую-
щая администрация придерживается на этот счет прямо 
противоположного мнения, считая одним из своих основ-
ных достижений то, что ей удалось вывести экономику из 
пике после мирового финансового кризиса 2008—2009 
годов. Если сравнивать с кризисным периодом, то ряд ма-
кроэкономических показателей, включая безработицу, 
действительно заметно прогрессировал. Тем не менее 
тема стагнации экономики США в целом рефреном зву-
чит в выступлениях кандидатов, отражая разочарование 
американцев общим курсом. Так, у республиканцев побе-
ду Дональду Трампу в первую очередь принес белый ра-
бочий класс, разочарованный упадком промышленного 
производства в США и переносом производственных 
мощностей за рубеж из-за глобализации торговли.

ИНИЦИАТИВА Депутаты 
из Венеции призывают 
к отмене санкций 

Венето 
выбирает Крым

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В СРЕДУ региональный совет области Венето проведет 
голосование по резолюции, нацеленной на отмену анти-
российских санкций и признание Крыма частью Россий-
ской Федерации. 

Автор резолюции, советник Стефано Вальдегамбери 
рассказал в эксклюзивном интервью «РГ», что его спо-
двигнуло на написание этого документа. «Меня попро-
сили об этом местные предприниматели и обычные 
люди, которые хотели понять причины ввода этих аб-
сурдных санкций. До недавнего времени нас связывали 
успешные деловые контакты с Россией, а сегодня мы 
фактически оказались у «разбитого корыта». Я лично 
был в Крыму и могу констатировать, что население 
острова, громогласно высказавшееся на референдуме в 
пользу присоединения к России, имеет полное право на 
самоопределение. А Европа, которая в свое время при-
знала Косово, не должна их этого права лишать», — под-
черкнул Вальдегамбери, отметив, что Европа совершает 
в отношении России «серьезную стратегическую ошиб-
ку», которую еще можно исправить.

По прогнозам Стефано Вальдегамбери, предстоящее 
голосование «против недальновидной политики ЕС» 
должно пройти успешно, и у Венето есть все шансы стать 
первым регионом Италии, который признает независи-
мость Крыма и отмену санкций. «В настоящий момент 
резолюцию поддерживают 25 советников из 51-го. Ду-
маю, что к нам также присоединятся некоторые пред-
ставители оппозиции», — заметил советник, выразив 
надежду, что это голосование может, наконец, нарушить 
молчание, царящее в Италии в последние годы. 

В случае принятия резолюции инициаторы голосова-
ния во главе с президентом регионального совета Вене-
то официально обратятся в национальный парламент и 
к правительству Италии с предложением о снятии сан-
кций в отношении Российской Федерации.

«Россия является частью Европы, и нам необходимо 
начать диалог по отмене санкционного режима. Мы ре-
шили начать «снизу», с регионального уровня, надеясь, 
что нашему примеру последует правительство Италии, 
а вслед за ним и Евросоюз», — заключил Вальдегамбери, 
напомнив, что только за последний год объем экспорта 
Венето в Россию сократился на 600 миллионов евро.

КОРРУПЦИЯ Европарламент проверит, как Киев использует финансовую помощь 
Брюсселя

Деньги ушли в песок
Марина Алешина

Н
овое украинское прави-
тельство во главе с Влади-
миром Гройсманом, похо-

же, не вызывает доверия в Брюс-
селе. Европарламент отправил в 
Киев группу депутатов, которым 
предстоит проверить, не исполь-
зуются ли средства ЕС на Украи-
не в коррупционных схемах.

«Миссия по выявлению фактов 
коррупции в составе группы депу-
татов Комитета по бюджету Евро-
парламента отправляется на Ук-
раину с целью проверки использо-
вания финансовой помощи со сто-
роны Евросоюза, предоставляе-
мой Украине для стабилизации и 
реформирования. Она проведет 
оценку того, как Украина противо-
стоит коррупции и влияет ли это 

на фонды ЕС», — сообщили в пресс-
службе Европарламента.

Напомним, что еще весной 
2014 года Еврокомиссия пообе-
щала выделить Киеву финансовую 
помощь в размере 11 миллиардов 
евро до 2020 года — при условии, 
что украинское правительство 
проведет реформы и выполнит все 
требования МВФ. Пока Украина 
получила два с лишним миллиар-
да по различным программам, 
причем еще под гарантии экс-пре-
мьера Арсения Яценюка, который 
потерял кредит доверия у евро-
пейских спонсоров.

Между тем на Украине присту-
пила к работе миссия МВФ — она 
продолжится до 18 мая. Министр 
финансов страны Александр Да-
нилюк накануне выразил над-
ежду, что Международный валют-
ный фонд все-таки предоставит 
Украине очередной транш в раз-
мере 1,7 миллиарда долларов. Но 
для начала Киеву предстоит согла-
совать с кредиторами новый вари-
ант меморандума о сотрудничест-
ве. Впрочем, по оценкам экономи-

стов, эта сумма — лишь малая то-
лика средств, необходимых для 
поддержания украинского бюд-
жета. Но и вопрос о ее выделении 
пока не решен окончательно.

Американские партнеры так-
же не спешат с финансированием 
украинцев. Хотя в апреле прези-
дент Украины Петр Порошенко 
договорился по телефону с вице-
президентом США Джо Байденом 
о выделении Киеву третьего тран-
ша кредитных гарантий в разме-
ре 1 миллиарда долларов, экспер-
ты признают, что это своего рода 
«пробный» транш и аванс каби-
нету Гройсмана. В Вашингтоне 
будут пристально следить за тем, 
на что уйдут эти средства. Как со-
общили накануне украинские 
СМИ, за 2014—2015 годы в офшо-
ры было выведено 1,5—2 годовых 
ВВП страны.

Тем временем украинские 
граждане «авансом» почувство-
вали на собственном кошельке 
цену кредитов. По указанию 
МВФ правительство Украины 
подняло тарифы на газ для насе-
ления, отменив льготы и сезон-
ные скидки. Как писала «РГ», до 
недавнего времени в стране дей-
ствовали скидки в отопительный 
период: с 1 октября по 30 апреля 
цена колебалась от 3,6 до 5,5 
гривны (0,1—0,2 доллара) за ку-
бометр, при лимите потребления 
не больше 200 кубометров в ме-
сяц. В остальное время цена со-
ставляла 7,19 гривны (0,27 дол-
лара) за кубометр, однако и тогда 
для отдельных категорий потре-
бителей сохранялись значитель-
ные льготы и скидки. Теперь для 
всех домохозяйств установлена 
единая цена — 6,9 гривны за кубо-
метр (0,26 доллара). Коммуналь-
щики ожидают, что неизбежно 
подорожает и отопление с горя-
чей водой. Ведь тарифы были 
унифицированы не только для 
простых жителей, но и для ком-
мунальных предприятий и ко-
тельных, которые ранее получа-
ли газ по минимальной льготной 
цене. Теперь повышение тарифов 
на отопление и горячую воду 
прогнозируется на уровне 80 
процентов.

Партнеры Москва и Минск считают действия натовских военных 
общим для двух стран вызовом 

В ответе за ЕвроПРО

Евгений Шестаков, Минск 

В 
пятницу президент Бе-
ларуси совершит пер-
вый зарубежный визит, 
после того как несколь-
ко месяцев назад Евро-

союз снял запрет на его поездки в 
28 стран единой Европы. Алек-
сандр Лукашенко отправится в 
Италию, где у него запланирова-
ны встречи с главой государства 
Серджо Маттареллой и Папой 
Римским Франциском. Италия 
одна из немногих стран ЕС, сохра-
нившая тесные контакты с Мин-
ском во всех сферах. Так, напри-
мер, итальянцы единственные в 
Европе, кому Минск разрешил 
усыновлять белорусских детей. 

А в понедельник Лукашенко 
встретился с министром ино-
странных дел Сергеем Лавровым. 
В апреле Москва и Минск отмети-
ли 20-летие подписания Догово-
ра об образовании Сообщества 
России и Беларуси. А в 2017 году 
предстоит празднование 20-ле-
тия заключения Договора об 
образовании Союза РФ и Белару-
си. Среди статистики есть и та-
кие цифры — в 2016 году состоя-
лись две встречи президентов 
Владимира Путина и Александра 
Лукашенко и пять встреч премье-
ров России и Беларуси. За первый 
квартал 2016 года на 1,6 процен-
та вырос российский экспорт в 

Беларусь и на 4,4 процента бело-
русский в Россию.

Тем не менее в последнее вре-
мя отношения стран, и это ни для 
кого, в том числе на Западе, не се-
крет, омрачают проблемы, выз-
ванные разногласиями по цене на 
газ. В этой связи европейские 
СМИ ненавязчиво напоминают: 
Беларусь, будучи участником 
программы «Восточное партнер-
ство», находится в уникальном 
положении — у нее нет заморо-
женных территориальных кон-
фликтов и споров, что делает ее 
привлекательным партнером для 
Брюсселя. 

Так что запланированное в 
ходе визита Лаврова обсуждение 
с официальным Минском «об-
щих подходов и совместного от-
стаивания приоритетов на раз-
личных международных площад-
ках» должно было продемон-
стрировать Москве, что белорус-

ский стратегический союзник, 
несмотря на снятие европейских 
санкций, остается ее единомыш-
ленником во внешней политике. 
«Мы не юлили, не скрывали чего-
то от собеседника, как и положе-
но между настоящими друзья-
ми», — оценил состоявшиеся в 
Минске беседы Лавров. Он под-
черкнул, что у России и Беларуси 
«есть четкий план совместной 
работы и одинаковый взгляд на 
дальнейшее сотрудничество». 
Схожее даже по формулировкам 
мнение высказал и глава МИД Бе-
ларуси Владимир Макей: «У нас 
есть четкое понимание того, как 
двигаться дальше». Помимо 
встречи с белорусским коллегой 
в различных форматах, включая 
«неформальную», как выразился 
Лавров, беседу и разговор «один 
на один», российский министр 
также был принят в Минске пре-
зидентом Александром Лукашен-

ко. Кстати, у глав России и Бела-
руси появится возможность об-
судить существующие разногла-
сия уже в июне — предполагается, 
что Владимир Путин примет 
участие в работе Третьего фору-
ма регионов двух стран, который 
состоится в Минске.

 Намеченный в ходе визита 
Лаврова «обмен мнениями с бело-
русской стороной по региональ-
ной и международной безопасно-
сти» затронул и переговорный 
процесс между Киевом и респу-
бликами Донбасса. Перед визи-
том Лукашенко в Италию россий-
ская сторона заинтересована в 
том, чтобы «освежить» информа-
цию для белорусских партнеров о 
том, как стороны конфликта вы-
полняют минские соглашения.

 Еще одним внешнеполитиче-
ским направлением, требовав-
шим «сверки часов» перед поезд-
кой белорусского лидера в Рим, 
стало строительство натовских 
объектов ЕвроПРО в Румынии и 
Польше, а также иные формы во-
енной активности альянса на вос-
точных границах. Соседствую-
щую с Польшей Беларусь не мо-
жет не беспокоить нагнетание на-
пряженности в регионе. Отвечая 
на вопрос «РГ» о наличии общих 
озабоченностей Москвы и Минс-
ка в отношении европейской си-
стемы противоракетной оборо-
ны, Сергей Лавров подтвердил 

«наличие единого с Беларусью 
подхода в отношениях с НАТО». В 
свою очередь, белорусский ми-
нистр назвал действия альянса по 
размещению на восточных грани-
цах дополнительного воинского 
контингента «потенциальным 
вызовом для белорусского госу-
дарства», о чем официальный 
Минск говорит партнерам в Евро-
союзе. «Мы договорились о том, 
чтобы вместе с Россией адекватно 
реагировать на эти вызовы»,— 
подтвердил «РГ» наличие общего 
подхода к проблеме ЕвроПРО Вла-
димир Макей. 

По мнению газеты Le Temps, 
«Москва может попытаться про-
щупать настроения в сфере обо-
роны Европы с целью внести рас-
кол и спровоцировать разногла-
сия между европейскими страна-
ми и их американскими покрови-
телями». Впрочем, то, что швей-
царское издание называет раско-
лом, правильнее назвать призы-
вом России к европейскому здра-
вомыслию, необходимому для 
снижения напряженности между 
РФ и странами альянса. И в ходе 
визита Лаврова в Минск стороны 
вновь подтвердили, что по вопро-
сам региональной безопасности 
Москва и Минск выступают еди-
ным фронтом. 

Сергей Лавров и его белорусский 
коллега Владимир Макей легко 
находят общий язык.

Премьеру Украины Владимиру Гройсману впору призадуматься: 
МВФ спросит о расходовании Киевом средств.

Акцент

 Эксперты подсчитали, 
что за 2014—2015 годы 
в офшоры было выведено 
от 1,5 до 2 годовых ВВП Украины

Акцент

 У России и Беларуси есть чет-
кий план совместной работы 
и одинаковый взгляд на даль-
нейшее сотрудничество

Читайте также: Американцы готовы голосовать 
за Трампа ради проигрыша Клинтон 
www.rg.ru/art/1255399

Хиллари Клинтон уверена, что ее муж придаст американской 
экономике новый импульс в случае ее избрания.

ПОДАЙТЕ НА «ЕВРОВИДЕНИЕ»

Украина намерена просить у Запада денег на организацию «Евровидения» в следу-

ющем году. Как заявил министр культуры страны Евгений Нищук, бюджетных 

средств на это нет, однако мероприятие предстоит провести «на должном уровне».
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В Латвии 
мэрам 
и жителям 
ряда городов 
запрещают 
говорить 
по-русски

ЗАКРЫВАЮТ 
РТЫ 
ШТРАФАМИ

Надежда Ермолаева

ЦЕНТР госязыка Латвии, кото-
рый «за глаза» еще называют 
языковой инквизицией, намерен 
осуществить проверку мэрий 
всех латвийских городов. Об 
этом было сказано в передаче De 
Facto латвийского телевидения.

Поводом к тотальной провер-
ке послужила информация о 
том, что мэр пограничного с Рос-
сией города Зилупе Олег Агафо-
нов не говорит по-латышски. 
Причем языковую инспекцию 
нисколько не смущает тот факт, 
что Агафонов руководит Зилупе 
уже 10 лет и каких-либо нарека-
ний в его отношении не поступа-
ло. 

Более того, совсем недавно с 
ним встречалась известная «по-
борница» чистоты латышского 
языка спикер сейма Инара Мур-
ниеце, которая осталась доволь-
на беседой с градоначальником.

Однако маховик языковой 
инквизиции уже запущен и его 
не остановить. Центр госязыка 
Латвии объявил о том, что его 
цель — заставить всю республику 
говорить и думать по-латышски. 
При этом главной угрозой стра-
ны, с точки зрения этой органи-
зации, является не только рус-
ский язык, но и латгальский. 

За их использование людям 
уже приходится платить штрафы 
в размере 300 евро. Не так давно 
под особый прицел инспекторов 
попал город Карсава, где мест-
ная мэрия параллельно с латыш-
скими указателями разместила 
уличные таблички на латгаль-
ском языке. Чиновники требуют 
снять их, не признавая право 
местных жителей на использова-
ние в топонимике латгальского 
языка.

Но не только Латгалия явля-
ется излюбленной мишенью 
языковой инспекции. Инквизи-
торы постоянно придираются к 
рижскому самоуправлению. Не-
давно они потребовали перевода 
на латышский язык признанной 
во всем мире аббревиатуры Wi-
Fi. «Если это сделать, получится 
смешно, Вай-Файс. И это, конеч-
но, будет латвийским изобрете-
нием в сфере высоких техноло-
гий», — пошутил мэр Риги Нил 
Ушаков. Ушаков обычно с юмо-
ром относится к потугам «язы-
ковой инквизиции». В ответ на 
очередные нападки он предло-
жил инспекторам проверить на 
знание государственного языка 
думских котов. Как отметил гра-
доначальник, проживающие в 
думе питомцы мяукают не на ла-
тышском. «Кузя говорит на ко-
шачьем диалекте, Мурис вообще 
на непонятно каком языке мяу-
кает», — отметил мэр.

Но если Ушаков находит в 
себе силы с юмором относиться 
к этой ситуации, то многим не до 
смеха. Больше всего достается 
простым людям, которых заста-
вили перевести свои имена и фа-
милии на латышский. Так, жи-
тельница Риги Шишкина в па-
спорте превратилась в Сискину. 
Уже не один год тянется тяжба 
родителей латвийского мальчи-
ка по имени Мирон, которого хо-
тят записать в паспорте как «Ми-
ронс», что созвучно с латыш-
ским словом «миронис», означа-
ющем «покойник».

Но языковая инквизиция, как 
будто не видя абсурдности ситу-
ации, намерена лишь ужесто-
чать прессинг. Министр юсти-
ции Латвии от радикального 
«Национального объединения» 
Дзинтарс Расначс, в чьем подчи-
нении находится «языковая ин-
спекция», объявил о планах со-
здания корпуса инспекторов-до-
бровольцев. 

Они бесплатно будут высле-
живать русских, которые не на 
должном уровне на работе ис-
пользуют латышский язык. Если 
так будет продолжаться и даль-
ше, то Латвия будет все больше 
походить на страну, погружаю-
щуюся в Средневековье.

Языковая инквизи-
ция, как будто 
не видя абсурдно-
сти ситуации, наме-
рена лишь ужесто-
чать прессинг
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ТЕМА

В Петербурге 
обсудят, как 
спасти 
памятники 
Ближнего 
Востока 

СИРИЙСКОЙ 
ПАЛЬМИРЕ — 
ПАЛЬМИРА 
СЕВЕРНАЯ 

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В КОНЦЕ мая в Государствен-
ном Эрмитаже в Санкт-Петер-
бурге пройдут День Сирии и 
День Йемена, к участию в акции 
«Ночь музеев-2016» один из 
главных музеев страны готовит 
проект «Пальмира: вдыхая 
жизнь»: посетители смогут со-
брать макет храма Бела, карту-
пазл древней Пальмиры, раскра-
сить гипсовую модель знамени-
той статуи Льва богини Ал-Лат. 

Эти и другие мероприятия 
призваны привлечь внимание к 
проблемам Ближнего Востока, 
где в горниле военных конфлик-
тов и гражданских войн безвоз-
вратно гибнет колыбель челове-
ческой цивилизации.

Пути ее спасения намерены 
обсудить участники междуна-
родной конференции «Перед ли-
цом хаоса: Сохранение матери-
ального и нематериального исто-
рического наследия» в XXI веке», 
которая пройдет в Северной 
Пальмире 19 и 20 мая.

— Проблема, о которой мы бу-
дем говорить, возникла не в 2012 
году, когда начался конфликт в 
Сирии, и даже не в 2003 году, ког-
да американцы начали бомбить 
Ирак, — считает ответственный 
секретарь конференции Алексей 
Янковский. — Афганистан, Ливия, 
Йемен, Сирия — это океан бедст-
вий, а у нас есть лишь лодка, поэ-
тому мы не можем спасти всех, 
но надо стремиться — хоть кого-
то…

При этом практически невоз-
можно точно оценить утраты, ко-
торые несет мировая культура в 
результате трех основных угроз: 
грабежей от нищеты и невежест-
ва, военных столкновений и идео-
логических разрушений. Доля 
последних, кстати, значительно 
меньше, чем ущерб от первых 
двух, но на общем фоне такие 
случаи гораздо заметнее.

Хотя в Ираке насчитывается 
1949 раскопанных и нераскопан-
ных памятников, около 200 из 
них разграблены, культурные 
слои нарушены безвозвратно, то 
есть потеряны для археологии.

А в том же Йемене, к примеру, 
«черные археологи» сделали 50 
процентов всех находок, а музей-
ные — легальные — ценности про-
должают уничтожаться в ходе бо-
евых действий. 

— Пострадала Национальная 
библиотека в Сане, музей в горо-
де Замар полностью уничтожен, 
— рассказывает заведующий от-
делом Среднего и Ближнего Вос-
тока Института восточных руко-
писей РАН Сергей Французов. — 
Оценить эти потери в процентах 
невозможно.

Основным «оружием» в борь-
бе за сохранение мирового насле-
дия ученые считают прежде всего 
гласность: к проблеме нужно 
привлекать внимание. При этом 
нельзя полностью запретить про-
дажу ближневосточных артефак-
тов на официальных аукционах, 
иначе все предметы будут прода-
ваться исключительно на черном 
рынке, и музеи, культурные цен-
тры потеряют к ним доступ. 

Кстати, для России подобные 
вопросы тоже актуальны. К при-
меру, в нашей стране тоже суще-
ствует проблема «черных архео-
логов» и их варварских раскопок. 
Кроме того, как отметил директор 
Института лингвистических ис-
следований РАН академик Нико-
лай Казанский, восстановление 
дворцовых ансамблей Петербур-
га после войны позволило создать 
уникальную даже в мировом мас-
штабе школу реставрации.

Сегодня такой бесценный 
опыт может дать реставрация си-
рийской Пальмиры.

Только в «РГ» Глава ЮНЕСКО Ирина Бокова: Экстремисты хотят навязать нам фашистский 
образ мышления

Застывшая музыка войны

Александр Звягинцев, 
вице-президент Международной 

ассоциации прокуроров

В 
мире все актуальнее 
звучит вопрос:  кто 
сможет возглавить 
главный инструмент 
сохранения мира на 

планете после истечения полно-
мочий нынешнего Генерального 
секретаря ООН? Наш постоян-
ный автор, вице-президент Ме-
ждународной ассоциации проку-
роров Александр Звягинцев 
встретился с Генеральным ди-
ректором ЮНЕСКО Ириной Бо-
ковой, чья кандидатура выдви-
нута на этот высокий пост. Госпо-
жа Бокова любезно согласилась 
дать интервью только для «Рос-
сийской газеты». 

Высокочтимая госпожа Гене-
ральный директор, вы — неорди-
нарный политик и великолеп-
ный дипломат. Вы являетесь гла-
вой ЮНЕСКО — одной из самых 
уважаемых организаций в мире 
и фактически правой рукой Ге-
нерального секретаря ООН по 
вопросам культуры. И недаром 
сейчас именно вашу кандидату-
ру рассматривают на должность 
Генерального секретаря ООН. 
Готовы ли вы стать первой жен-
щиной на этом посту?
 ИРИНА БОКОВА: Мой друг мне ска-
зал: «Лучшая школа для Гене-
рального секретаря ООН — это 
ЮНЕСКО». Мою кандидатуру на 
пост Генерального секретаря 
ООН выдвинуло правительство 
Болгарии. Я долго размышляла 
над тем, смогу ли я справиться с 
этим очень большим вызовом. 
Ведь то, что происходит се-
годня в мире, требует 
иногда тяжелых, даже 
жестких решений. Хотя 
я убеждена, что только 
военными мерами са-
мые большие пробле-
мы в мире не решить. 

М ы  го в о р и м  о 
терроризме, экстре-
мизме, уничтожении 
культурных ценно-
стей, о серьезном гума-
нитарном кризисе, кото-
рый переживает мир. На 
практике же, как мне ка-
жется, сегодня в мире 
идет борьба, если 

не война, за умы людей, причем 
прежде всего молодых. И поэто-
му нам нужно как можно больше 
сил тратить на образование, вос-
питание, на создание обществ, 
которые бы вырабатывали у мо-
лодежи способность критически 
мыслить, не поддаваться экстре-
мизму. 

И вообще я бы сказала, что 
Организации Объединенных На-
ций надо делать больший упор 
на, как мы говорим, «мягкую 
силу», чем на практике и занима-
ется ЮНЕСКО.

Руководимое вами ЮНЕСКО 
было создано 16 ноября 1945 
года — буквально за 4 дня до 
того момента, когда в повер-
женном Нюрнберге начался 
Суд народов. На знаменитом 
процессе прозвучали свиде-
тельства о чудовищных престу-
плениях нацистов, в том числе 
на ниве культурных ценностей, 
которые вы сегодня так рев-
ностно в ЮНЕСКО защищаете. 
В оккупированных областях 
СССР нацистские «специали-
сты» разграбили 427 музеев, 
множество храмов, библиотек. 
Судьба многих украденных ше-
девров, в том числе знаменитой 
Янтарной комнаты, неизвестна 
до сих пор. С вашей точки зре-
ния, Нюрнбергский процесс — 
это исторический атавизм? Или 
же это нравственно-политиче-
ский правовой маяк, который 
указывает путь человечеству и 
оберегает его от гибели?
ИРИНА БОКОВА: Безусловно, маяк. 
Уроки Нюрнберга человечество 
забыть не имеет права!

Судя по вашим заявлениям, 
ЮНЕСКО займется спасением 
искалеченных террористами и 
религиозными экстремистами 
бесценных памятников культу-
ры, в том числе сирийской Паль-
миры. Для меня лично это осо-
бая часть человеческой культу-
ры. Я там бывал дважды, имел 
счастье познакомиться с руко-
водителем археологических рас-
копок. Как ЮНЕСКО оценивает 
действия «коричневой чумы» 
нашего времени? 
ИРИНА БОКОВА: Великий Джавахар-
лал Неру назвал ЮНЕСКО «со-
вестью человечества». Те, кто 
создавал Организацию Объеди-
ненных Наций и ЮНЕСКО, от-
давали себе отчет в мощной 
роли культуры, идентичности 
и, конечно, учитывали траге-
дию Второй мировой войны, где 
убивали людей и убивали куль-
туру. Это мы с вами хорошо ви-
дим по материалам Нюрнберг-
ского процесса. 15 лет назад, 
когда талибы уничтожили пре-
красные лица Будды в афган-
ском Бамиане, мы думали, что 
это больше не повторится, по-
тому что это не укладывалось в 
голове и было выше нашего по-
нимания. И сейчас мы вдруг как 
будто очнулись и увидели, что 
в о и н с т в у ю щ и й  те р р о р и з м 
опять преследует людей и куль-
туру. Экстремисты хотят навя-
зать  нам свой фашистский 
образ мышления, именно фа-
шистский. И на ЮНЕСКО лежит 
огромная моральная ответст-
венность за воспитание куль-
турной грамотности. 

Как вы оцениваете вклад России 
в работу ЮНЕСКО?
ИРИНА БОКОВА: Россия очень актив-
но участвует в нашей работе. В 
вашей стране существует 56 ака-
демических кафедр ЮНЕСКО. 

Ни в одной из стран мира нет 
такого количества. Я уже два раза 
участвовала в конференции ка-
федр ЮНЕСКО в России — по-
следний раз в Санкт-Петербурге, 
когда мы проводили заседание 
Научного совета при Генераль-
ном секретаре ООН, которым 
мы, ЮНЕСКО, руководим. В 2012 
году в Санкт-Петербурге мы 

справляли годовщину Конвен-
ции по Всемирному наследию 
под председательством Постоян-
ного представителя Российской 
Федерации при ЮНЕСКО Элео-
норы Митрофановой. 

Это был действительно боль-
шой праздник. Я помню Петер-
гоф, вечер, который мы провели. 
Все было прекрасно, красиво, 
вдохновляюще.

Вы стоите в ряду самых влия-
тельных женщин — лидеров сов-
ременного мира: Ангела Мер-
кель, Кристин Лагард, Хиллари 

Клинтон, Елизавета II. Не кажет-
ся ли вам, что время мужчин 
уходит и мир стоит на пороге ма-
триархата? 
ИРИНА БОКОВА: Не думаю, что насту-
пает матриархат. Но я согласна, 
что ХХ век установил другую си-
стему ценностей, при которой 
роль женщины в обществе была 
пересмотрена. 

Пришло понимание того, что 
женщины могут участвовать в 
политической жизни, могут быть 
учеными, исследователями, ин-
женерами, космонавтами. Увы, в 
некоторых странах лишь после 
Второй мировой войны женщи-
нам позволили участвовать в го-
лосовании. Это действительно 
новый феномен. Я бы сказала, 
что равноправие женщин идет на 
благо мужчин, так как способст-
вует большей устойчивости об-
щества.

Вы получили блестящее образо-
вание: окончили один из самых 
лучших вузов СССР — Москов-
ский государственный институт 
международных отношений, а 
потом Гарвардский университет. 
Со мной вы свободно говорите 
на русском. Но мне рассказыва-
ли, что вы с легкостью переходи-
те на английский, французский 
или испанский. Правда ли, что, 
зная ваши неординарные спо-
собности, вам в свое время пору-

чили такое нелегкое, но почет-
ное дело, как написание но-
вой Конституции Болгарии?

ИРИНА БОКОВА: Я очень 
горжусь тем, что 
МГИМО несколь-

ко лет тому назад 
пригласил меня 
выступить с лек-

цией, а также при-
своил мне звание почет-

ного доктора наряду с 
очень выдающимися 

личностями. Это как 
будто вернуться к альма-матер и 
получить новое признание. 

Что касается Конституции, то 
я просто выполняла свой гра-
жданский долг. Это было роман-

тическое время болгарской демо-
кратии, когда энтузиазм бил че-
рез край, а в идеях не было недо-
статка. Мы тогда все искренне ве-
рили, что действительно создаем 
что-то новое, хорошее для болгар-
ского народа. 

И вы имели к Конституции самое 
непосредственное отношение?
ИРИНА БОКОВА: Да, под ней стоит 
моя подпись.

Как вы считаете, что нужно сде-
лать, чтобы не допустить тре-
тьей мировой войны?

ИРИНА БОКОВА: В мире сейчас проис-
ходит глобализация. Границы ста-
новятся все более условными и 
прозрачными. Пришла пора со-
здавать новое мышление, новый 
большой глобальный пакт толе-
рантности и взаимопонимания. 
Технология ушла далеко вперед, а 
наше мышление пока отстает — мы 
всё еще ищем пути друг к другу.

Вы являетесь почетным докто-
ром 33 университетов и акаде-
мий мира, в том числе трех рос-
сийских. Но вы также являетесь 
«почетным студентом» итальян-
ского Поджо-Империале. Что оз-
начает такое необычное почет-
ное звание? За что его вам дали?
ИРИНА БОКОВА: К почетным званиям 
я отношусь со смирением. Пото-
му что я не академический чело-
век. И я воспринимаю эти звания 
как признание роли ЮНЕСКО. 

А с Поджо-Империале связа-
на такая история. Совместно с 
Италией и городом Флоренцией 
ЮНЕСКО организовало конфе-
ренцию по культуре и развитию. 
Во время визита я посетила Под-
жо-Империале, памятник куль-
турного наследия, у которого 
очень мощные и давние тради-
ции, включающие образование 
для девушек. К тому же Поджо-
Империале — это место,  где 
впервые в мире было принято 
решение об отмене смертной 
казни. Приглашение посетить 
Поджо-Империале исходило от 
учащихся, отсюда и почетное 
звание. Мы провели очень сим-
патичную дискуссию, обед. У 
меня остались прекрасные вос-
поминания.

По количеству орденов, которы-
ми сочли за честь наградить вас 
за многотрудную и беззаветную 
работу на благо мира многие 
страны, и наград от обществен-
ных организаций всего света с 
вами может потягаться разве что 
королева Елизавета II. С какой из 
этих наград у вас связаны осо-
бые воспоминания?
ИРИНА БОКОВА: Тягаться с англий-

ской королевой!? Да боже упаси! 
Мне очень дорог орден «Стара 
планина» моей Болгарии. Он был 
вручен в связи с моим 60-летием. 
Для меня также дорог француз-
ский орден Почетного легиона. Я 
уже 11 лет живу во Франции, ра-
ботаю здесь, это, так сказать, 
страна-хозяйка ЮНЕСКО. И я бы 
сказала, что с очень большим 
волнением приняла орден По-
четного легиона Мали. Это было 
связано с той работой, которую 
ЮНЕСКО делало по восстанов-
лению мавзолеев Мали, разру-
шенных экстремистами. Я два 
раза побывала в Тимбукту. И счи-
таю имама главной мечети Тим-
букту своим близким другом. 
Они меня сделали почетным гра-
жданином Тимбукту. В первый 
раз я побывала там 3 года назад с 
французским президентом 
Франсуа Олландом, буквально 
через 10 дней после того, как экс-
тремистов отбросили от Тимбук-
ту. Тимбукту — это не просто па-
мятник, который находится в 
списке Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Это что-то большее, 
это магия, это символ арабской 
культуры, символ африканской 
культуры. Причем вся эта му-
дрость хранилась в манускрип-
тах, которые были сожжены экс-
тремистами. Вы не представляе-
те, как меня потрясло это вар-
варство.

Если позволите, несколько сугу-
бо личных вопросов. Вы сделали 
головокружительную карьеру. И 
нашим читателям, естественно, 
хочется узнать о вас побольше. 
Откройте, если можно, секрет: 
кто является тем счастливчи-
ком, который завладел сердцем 
такой красивой женщины, как 
вы? 
ИРИНА БОКОВА: Я могу это передать 
моему мужу? Когда были выборы 
Генерального директора ЮНЕС-
КО, он мне сказал: «Ты знаешь, я 
действительно очень хочу, чтобы 
ты победила». А потом, когда я 
победила и прошло какое-то вре-
мя, он сказал: «Я теперь не убе-
жден, что хочу, чтоб ты была Ге-
неральным директором. Так мно-
го работы, ты постоянно занята». 
Как-то мы с ним были на ужине с 
моими коллегами. И муж им ска-
зал: «Вы должны были у меня 
спросить разрешения, прежде 
чем ее выбирать!» Но это я, ко-
нечно, шучу.

А на какой ниве подвизается ваш 
супруг? 
ИРИНА БОКОВА: Он работает в бан-
ковской системе. 

У вас двое уже взрослых детей. 
Где они живут? Есть ли у них се-
мьи?
ИРИНА БОКОВА: Они настолько взро-
слые, что я даже уже не помню, 
сколько им лет. Шучу! У них свои 
семьи. Живут и работают в Аме-
рике. У меня пятеро замечатель-
ных внуков: три девочки и два 
мальчика. 

Как вы относитесь к традицион-
ным семейным ценностям? 
ИРИНА БОКОВА: Ну, смотря что вы на-
зываете «традиционными семей-

ными ценностями». В каждом об-
ществе есть писаные и неписа-
ные правила: что хорошо, что 
плохо, быть честным, быть не-
честным. Эти ценности воспиты-
ваются с самого раннего возра-
ста. И поэтому семья играет в 
этом плане очень большую роль. 
Конечно, это не означает ни в 
коем случае, что традиционные 
ценности — это чтобы женщина 
сидела дома, не работала, заботи-
лась о детях. 

Остается ли у вас при такой чу-
довищной загруженности время 
на отдых, увлечения и семью?
ИРИНА БОКОВА: В этом плане я счаст-
ливая. Потому что у меня есть 
все. У меня есть и семья, и дети, и 
внуки, и интересная работа. 
Трудно, конечно, все это соче-
тать. Но дети уже взрослые, нет 
таких забот, как раньше. Вы, на-
верное, сами знаете: у женщины 
дети на особом месте — когда с 
ними все в порядке, тогда и все 
остальное как будто в порядке.

Я слышал, что вы давний и 
страстный поклонник джаза. 
Правда ли, что вы были инициа-
тором провозглашения Между-
народного дня джаза, отмечае-
мого 30 апреля уже четвертый 
год? 
ИРИНА БОКОВА: Да, я люблю джаз, 
как люблю и классическую музы-
ку. Нашу инициативу отмечать 
Международный день джаза под-
держало очень много стран, в том 
числе Россия. 

Причем мы имели в виду джаз 
не только как музыку, но и как 
что-то более значимое. Ведь джаз 
родился на перекрестье культур. 
Я очень часто, когда езжу в Афри-
ку и слушаю африканскую музы-
ку, говорю: «Да, это джаз. Вот от-
куда действительно пришел 
джаз». И к тому же джаз — символ 
борьбы за гражданские права. 
Его можно услышать повсюду в 
мире, и всегда есть какие-то на-
циональные особенности, что де-
лает джаз действительно универ-
сальным языком. 

Я помню, как в Москве празд-
нование 60-летия Национальной 
комиссии ЮНЕСКО мы закончи-
ли джазовым концертом. Это 
было великолепно!

Какое самое яркое воспомина-
ние осталось у вас от времени, 
когда вы жили в России?
ИРИНА БОКОВА: Ох, мне было всего 
20 лет!..

Этим все сказано! Вы наверняка 
отличная хозяйка. Какое ваше 
самое любимое гастрономиче-
ское блюдо, российское и бол-
гарское?
ИРИНА БОКОВА: Российское? Коле-
блюсь между борщом и солян-
кой… Все-таки солянка! Я ее 
больше люблю. А болгарское… Я 
бы сказала — это баница.

Баница?
ИРИНА БОКОВА: Это когда болгар-
ский сыр мы делаем вместе с зе-
ленью.

Вы случайно не вегетарианка?
ИРИНА БОКОВА: Нет, ну что вы.

Акцент

 Когда талибы уничтожили 
прекрасные лица Будды 
в афганском Бамиане, это 
не укладывалось в голове

Восстановление 
дворцов Петербурга 
после войны позво-
лило создать уни-
кальную школу 
реставрации. 
Сегодня такой 
опыт может дать 
Пальмира
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После освобождения Пальмиры от террористов ученые, в том числе и специалисты ЮНЕСКО, займутся спасением памятников культуры, которые уничтожали и пытались уничтожить боевики.

Ирина Бокова считает, что сейчас в 
мире нужен глобальный пакт толе-
рантности и взаимопонимания.
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СЛЕДСТВИЕ Из поморского 
бизнес-инкубатора 
исчезли миллионы

Доходное место

Анна Чистякова, «Российская газета», Архангельск

БЫВШИЙ директор бизнес-инкубатора нанес пятимил-
лионный ущерб бюджету Поморья. Выяснили это со-
трудники регионального управления ФСБ и правоохра-
нительных органов. Чтобы доказать  причастность руко-
водства к коррупционным преступлениям, были прове-
дены обыски в офисе учреждения, произведена выемка 
документов и компьютерной техники. 

Оперативно-следственные мероприятия были на-
правлены на пресечение схемы по хищению бюджетных 
средств. Так, согласно версии следствия, экс-руководи-
тель ГАУ АО «Архангельский региональный бизнес-ин-
кубатор» и местный предприниматель реализовали мо-
шенническую схему получения госсубсидий, которые 
должны были пойти на поддержку малого и среднего 
бизнеса для оплаты первого лизингового платежа. 

— Фигуранты дела предоставляли в минэкономразви-
тия региона фиктивные финансовые документы оплаты 
по договорам купли-продажи высокотехнологического 
оборудования от ряда коммерческих предприятий, — по-
яснили в ФСБ по Архангельской области.

Всего ущерб бюджету региона по данным сделкам со-
ставил 5,6 миллиона рублей. Скорее всего, как утвержда-
ют в полиции, этими эпизодами дело не ограничится, а 
расследование будет продолжено.

Отметим, что главной задачей архангельского регио-
нального бизнес-инкубатора является помощь тем, кто 
открывает собственное дело, особенно на начальной ста-
дии деятельности, а также поддержка существующих ма-
лых и средних предприятий Архангельской области. На-
пример, предоставление офисных помещений на льгот-
ной основе для МСП, консультации по вопросам бухгал-
терского учета и налогообложения. 

Раздел 1. Информация об организации
Полное наименование: Открытое акционерное общество «Томские магистральные сети». Сокра-

щенное наименование: ОАО «Томские магистральные сети». Место нахождения: 634041, г.Томск, 
пр.Кирова, 36 Фактический адрес: 634041, г.Томск, пр.Кирова, 36. ИНН: 7017114665. КПП701701001. 
Ф.И.О. руководителя: Саух Владимир Михайлович. Адрес электронной почты: koneva-gp@tp.sibmes.ru 
Контактный телефон:(3822)61-10-01. Факс: (3822) 61-17-73

Раздел 2. Основные показатели деятельности организаций, относящихся к субъектам 
естественных монополий, а также коммерческого оператора оптового рынка электрической 
энергии (мощности)

№ 
п/п Наименование показателей

Единица 
измере-

ния

Фактические пока-
затели за год, пред-

шествующий базовому 
периоду (факт 2015 

года)

Показатели, 
утвержденные 
на базовый пе-

риод (предложе-
ния ОАО «ТМС» 
по установле-
нию тарифов 
на 2016 год)

Предложения на 
расчетный период 

регулирования (пред-
ложения ОАО «ТМС» 
по установлению та-
рифов на 2017год)

1. Показатели эффективности 
деятельности организации

   

1.1. Выручка1 тыс. руб. 641 663,50 715 051,73 700 153,12
1.2. Прибыль (убыток) от продаж тыс. руб. 33 229,00 1,25 1,25
1.3. EBITDA (прибыль до процен-

тов, налогов и амортизации)
тыс. руб. 166 091,72 148 261,25 117 445,03

1.4. Чистая прибыль (убыток) тыс. руб. 19 700,00 1,00 1,00
2. Показатели рентабельности 

организации
    

2.1. Рентабельность продаж (ве-
личина прибыли от продаж 
в каждом рубле выручки). Нор-
мальное значение для данной 
отрасли от 9 процентов и более

процент 3,1% 0,0% 0,0%

3. Показатели регулируемых ви-
дов деятельности организации

    

3.1. Расчетный объем услуг в части 
управления технологическими 
режимами 

МВт    

3.2. Расчетный объем услуг в части 
обеспечения надежности 

МВт·ч    

3.3. Заявленная мощность МВт 891,67 896,38 892,44
3.4. Объем полезного отпуска 

электроэнергии — всего
тыс. 
кВт·ч 5 066 250,94 5 099 810,80 5 066 250,94

3.5. Объем полезного отпуска 
электроэнергии населению 
и приравненным к нему кате-
гориям потребителей

тыс. 
кВт·ч

   

3.6. Норматив потерь электриче-
ской энергии (с указанием 
реквизитов приказа Минэнерго 
России, которым утверждены 
нормативы)

процент 5,09%
(Приказ Минэнерго 
России от 26.09.14 

№651 Об утверждении 
нормативных потерь 

электрической энергии 
по ее передаче по еди-

ной национальной 
(общероссийской 

электрической сети, 
осуществляемой ПАО 
«ФСК ЕЭС» с исполь-

зованием объектов 
электросетевого хо-

зяйства, принадлежа-
щих ПАО «ФСК ЕЭС» 
на праве собственно-

сти или ином законном 
основании на 2015 год) 

4,70%
(Приказ Минэнерго 
России от 25.12.15 
№1024 Об утверж-

дении нормативных 
потерь электрической 

энергии по ее передаче 
по единой националь-
ной (общероссийской 
электрической сети, 

осуществляемой ПАО 
«ФСК ЕЭС» с исполь-
зованием объектов 
электросетевого хо-

зяйства, принадлежа-
щих ПАО «ФСК ЕЭС» 
на праве собственно-

сти или ином законном 
основании на 2016 год)

3.7. Реквизиты программы энерго-
эффективности (кем утверж-
дена, дата утверждения, номер 
приказа)

 

 

- -

3.8. Суммарный объем производства 
и потребления электрической 
энергии участниками оптового 
рынка электрической энергии

МВт·ч    

4. Необходимая валовая вы-
ручка по регулируемым видам 
деятельности организации 
— всего

 641 663,50 715 051,73 700 153,12

4.1. Расходы, связанные с про-
изводством и реализацией; 
подконтрольные расходы 
— всего 2

тыс. руб. 459 431,37 554 252,98 560 725,68

 в том числе:     
 оплата труда  3 574,52 4 429,23 9 064,70
 ремонт основных фондов    
 материальные затраты 3  83,92 54,55 90,02 

4.2. Расходы, за исключением 
указанных в подпункте 4.1; 
неподконтрольные расходы 
— всего 4

тыс. руб. 182 232,12 160 798,75 139 427,43

4.3. Выпадающие, излишние дохо-
ды (расходы) прошлых лет

тыс. руб.    

4.4. Инвестиции, осуществляемые 
за счет тарифных источников

тыс. руб.    

4.4.1. Реквизиты инвестиционной 
программы (кем утверждена, 
дата утверждения, номер при-
каза)

  - -

 Справочно:     
 Объем условных единиц у.е. 11 219,41 11 640,72 11 219,41
 Операционные расходы 

на условную единицу 5
тыс. руб. 

(у.е.)
40,95 47,61 49,98

5. Показатели численности пер-
сонала и фонда оплаты труда 
по регулируемым видам дея-
тельности

    

5.1. Среднесписочная численность 
персонала

человек 4,5 5,5 8,0

5.2. Среднемесячная заработная 
плата на одного работника

тыс. руб. 
на чело-

века

66,195 67,110 94,424

5.3. Реквизиты отраслевого тариф-
ного соглашения (дата утверж-
дения, срок действия)

  
  

 Справочно:     
 Уставный капитал (складочный 

капитал, уставный фонд, вкла-
ды товарищей) 6

тыс. руб. 1 203 539,00 1 203 539,00  1 203 539,00

 Анализ финансовой устойчи-
вости по величине излишка 
(недостатка) собственных обо-
ротных средств 7

тыс. руб. 113 341,00   

1 Указана выручка ОАО «Томские магистральные сети» с учетом затрат на покупку потерь и рас-
ходов на ремонтно-эксплуатационное обслуживание, осуществляемое ОАО «ФСК ЕЭС»

2 Учитываются следующие расходы: материальные затраты, оплата труда, работы и услуги произ-
водственного характера (в т.ч. расходы на ремонтно-эксплуатационное обслуживание, осуществляе-
мое ОАО «ФСК ЕЭС»), прочие расходы из себестоимости

3 Указаны расходы на сырье и материалы, канцелярию
4 Учитываются следующие расходы: амортизационные отчисления, единый социальный налог, про-

чие налоги и сборы, внереализационные услуги
5 Рассчитан как отношение расходов, связанных с производством и реализацией — подконтрольные 

расходы (раздел 4.1. настоящей формы) к объему условных единиц
6 В соответствии с данными бухгалтерского баланса ОАО «Томские магистральные сети» по состоя-

нию на 31.12.2015 (строка 1310)
7 Рассчитан на основании данных бухгалтерского баланса ОАО «Томские магистральные сети» 

по состоянию на 31.12.2015 (строка 1300 — строка 1100 — стр. 1210 )
Предложения, направленные в ФАС/ФСТ России на регулируемый период 2016 и находятся на рас-

смотрении
Раздел 3. Цены (тарифы) по регулируемым видам деятельности организации

№  
п/п

Наименование 
показателей

Единица 
изменения

Фактические показатели за 
год, предшествующий ба-
зовому периоду (2015 год)

Показатели, утверж-
денные на базовый 
период * (2016 год)

Предложения на рас-
четный период регули-

рования (2017 год)
1-е полуго-

дие
2-е полуго-

дие
1-е полу-

годие
2-е полу-

годие
1-е полуго-

дие
2-е полу-

годие
1.2. услуги по пере-

даче электрической 
энергии (мощности) 

       

 двухставочный 
тариф

       

 ставка на содержа-
ние сетей

руб./МВт 
в мес.

59 968,13 59 968,13 66 475,87 66 475,87 65 378,24 65 378,24

 одноставочный 
тариф

руб./МВт·ч       

Предложения ОАО «Томские  магистральные сети» по установлению тарифов на услуги по передаче электрической энергии по ЕНЭС на 2016 год

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Мурманского гарнизонного 
военного суда;

— заместителя председателя Арбитражного суда Ко-
стромской области;

— судьи Арбитражного суда Центрального округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 
18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адре-
су: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 
122. 

Последний день приема документов — 16 июня  2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Дороги На Рябиновой улице в Москве открылись 
две эстакады 

Дорожная разрядка 

Сергей Жуков 

В 
Москве на пересечении 
Рябиновой улицы и 
Троекуровского прое-
зда открылись две эста-
кады. Движение тран-

спорта по новым дорожным объ-
ектам вчера запустил мэр столи-
цы Сергей Собянин. 

По его словам, эстакады ста-
нут частью южного участка стро-
ящейся Северо-Западной хорды, 
которая должна разгрузить 
МКАД и целый ряд вылетных ма-
гистралей.

— Строительство Северо-За-
падной хорды — один из наиболее 
важных дорожных проектов Мо-
сквы. Надеюсь, что уже в этом 
году мы завершим работу на мно-
гих участках этой магистрали, 
включая Рябиновую улицу, — ска-
зал градоначальник. — В частно-
сти, новые эстакады упростят 
движение по Рябиновой улице, 
которая все больше становится 
полноценным дублером МКАД.

Автолюбители говорят, в часы 
пик в район Троекуровского про-
езда и Рябиновой улицы лучше не 
соваться — на этом участке воз-
никают заторы. Теперь, уверяют 
строители, ситуация должна раз-
рядиться. Вместо проблемного 
перекрестка тут появилась двух-
полосная эстакада. Плюс откры-
ли однополосную, позволяющую 
съехать с Троекуровского прое-
зда на Рябиновую в северном на-
правлении — в сторону Можай-
ского шоссе. Как рассказал ген-
директор компании-подрядчика 
Владимир Власов, строительство 
объектов удалось завершить в 

оговоренные сроки, но работу 
притормаживали линии электро-
передачи, попавшие в зону до-
рожной стройки. ЛЭП пришлось 
переносить, что отняло немало 
времени. Вокруг расположены 
предприятия, сюда на работу 
каждый день стекаются сотни ав-
томобилей. С открытием эстакад 
пропускная способность этого 
транспортного узла вырастет 
сразу на четверть, поскольку по-
токи машин здесь больше не пе-
ресекаются. 

Реконструкция Рябиновой 
улицы на этом не закончена. Сей-
час строители возводят двуху-

ровневую развязку в районе ули-
цы Генерала Дорохова. Проезжая 
часть будет расширена до четы-
рех полос в каждую сторону на 
участке от Троекуровского прое-
зда до улицы Генерала Дорохова 
и до трех полос — от улицы Доро-
хова до путей Киевского направ-
ления МЖД. Кроме того, на всем 
южном участке Северо-Запад-
ной хорды появятся шесть пеше-
ходных переходов — подземный и 
пять надземных.

Напомню, Северо-Западная 
хорда протяженностью около 30 
километров пройдет через север-
ные и западные районы Москвы и 
соединит Сколковское, Можай-
ское, Рублевское, Звенигород-
ское, Волоколамское, Ленинград-
ское и Дмитровское шоссе. Трас-
са разгрузит на 15% целый ряд 
центральных улиц, ТТК, МКАД и 
прилегающие участки вылетных 
магистралей.

Первая двухполосная эстакада 
на Рябиновой улице протянулась 
почти на 360 метров. 

Акцент

 Северо-Западная хорда на 15 
процентов разгрузит целый 
ряд центральных улиц столицы

ЛЕТО В лагерях при школах 
нуждаются до 50 тысяч 
школьников столицы

Музей, театр, 
выставки

Богдан Степовой

МОСКОВСКОЕ отделение пар-
тии «Единая Россия» доработало 
программу летнего отдыха для 
школьников «Московская сме-
на». Ее презентация прошла в 
конце апреля и после опроса ро-
дителей с помощью электронных 
дневников серьезно обновлена.

Во время праймериз «Единой 
России» многие москвичи жало-
вались, что доходы не позволят 
им отправить детей в загородные 
лагеря на лето. По словам члена 
Общественной палаты России 
Любови Духаниной, 63% школь-
ников останутся летом в городе. 
По предварительным данным, в 
летних лагерях при школах ну-
ждаются до 50 тысяч детей от 7 до 
14 лет.

— В опросе с помощью элек-
тронных дневников приняли 
участие более 300 тысяч родите-
лей, еще 20 тысяч высказали свое 
мнение на встречах с участника-
ми праймериз, — рассказала депу-
тат Мосгордумы, руководитель 
рабочей группы по организации 
летнего детского отдыха Ольга 
Ярославская. — Проанализировав 
пожелание родителей, мы выя-
снили, что городу нужно не менее 
136 лагерей на базе лучших 
школ — как минимум по одному в 
каждом районе. Работать они бу-
дут с 9.00 до 18.00 в течение июня 
и июля. В августе, как показали 
опросы, родители смогут обеспе-
чить отдых детей самостоятельно.

«Московская смена» будет се-
рьезно отличаться от советских 
летних лагерей при школах. Орга-
низаторы учтут пожелания боль-
шинства родителей, которые счи-
тают, что лагеря должны быть в 
первую очередь культурно-досу-
говыми, с упором на посещение 
музеев, выставок и парков.

— В основу программы «Мо-
сковская смена» были положены 
четыре принципа — безопасность, 
бесплатность, хорошее питание и 
отсутствие бюрократизма, — го-
ворит Любовь Духанина. — Ребе-
нок будет посещать лагерь и обе-
дать там вкусно по часам и бес-
платно. Это же можно сказать об 
экскурсионной программе. Над-

еюсь, затраты на эти нужды возь-
мет город.

Запись ребенка в лагерь будет 
максимально упрощена. Родите-
лям достаточно написать заявле-
ние о приеме в детский лагерь ди-
ректору своей школы — безо вся-
ких справок и прочей волокиты. 
Чтобы родители смогли узнать, в 
какой школе будет открыт летний 
лагерь в их районе, чуть позже в 
Интернете разместят единую ин-
терактивную карту.

Родителей особенно радует, 
что дети все лето будут под при-
смотромю

— Мой сын большую часть лета 
провел бы перед компьютером, — 
рассказал «РГ» Кирилл Горча-
ков. — И это не самый худший ва-
риант. Гораздо опаснее отдых на 
улице. Я живу рядом с железной 
дорогой и почти каждый день на-
блюдаю, как школьники занима-
ются зацепингом.

— Конечно, программа не обой-
дется без поддержки столичного 
правительства — городским вла-
стям в мае предстоит принять по-
становление о создании и финан-
сировании лагерей. Времени 
осталось немного. «Сейчас все 
наши департаменты объединяют 
усилия, так что детей обеспечим 
достойным отдыхом», — заверила 
замруководителя департамента 
труда и соцзащиты населения Та-
тьяна Барсукова. Кстати, пети-
цию в поддержку создания лаге-
рей, которую в Интернете разме-
стила Любовь Духанина, уже под-
писали 24 тысячи человек. «Хоро-
шо, что власти города поверну-
лись к нам лицом», — отметил 
член «Объединения многодетных 
семей города Москвы» Илья Фи-
лимоненко.

Более 300 тысяч 
родителей рассказа-
ли, как лучше орга-
низовать летний 
отдых подростков
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Реформы Член-корреспондент РАН Дмитрий Сорокин: низкие зарплаты тормозят 
прогресс и рост экономики

Платить надо больше
Татьяна Зыкова 

П
ока идут споры, надо 
ли  замораживать 
зарплату в стране 
ради экономическо-
го роста, сама винов-

ница скандала неспешно набира-
ет вес. По данным Росстата, за год 
средняя начисленная заработная 
плата по стране прибавила более 
2,5 тысячи рублей.

Правда, реальная зарплата 
(с учетом инфляции) все-таки па-
дает, а экономика не растет. И по-
чти 80 процентов российских се-
мей, как показывают исследова-
ния социологов Финансового 
университета при правительстве 
РФ, полностью или в основном 
довольны тем, как сейчас живут. 
Парадокс?

Об этом «Российская газета» 
подробно расспросила научного 
руководителя финуниверситета, 
члена-корреспондента РАН 
Дмитрия Сорокина.

Простых решений нет
Дмитрий Евгеньевич, так что го-
ворит экономическая наука? Бу-
дем замораживать зарплату?
ДМИТРИЙ СОРОКИН: Наукой давно до-
казано, что низкая зарплата — на-
стоящий враг технического про-
гресса. 

Невыгодно иметь новую тех-
нику, если есть возможность ис-
пользовать дешевую рабочую 
силу. А новая техника требует вы-
сококвалифицированной рабо-
чей силы, которая по определе-
нию не может быть дешевой. 
Низкая зарплата снижает и инно-
вационную активность — залог 
технологической модернизации.

Поэтому обозначившееся 
ныне снижение реальной зара-
ботной платы, реальных доходов 
населения противоречит нара-
щиванию темпов экономическо-
го роста.

И что делать? Поднимать зарпла-
ту? Но как это сделать в услови-
ях экономического кризиса?
ДМИТРИЙ СОРОКИН: Здесь нет просто-
го решения. Но, несмотря на это, 
переломить негативную тенден-
цию необходимо. 

Можно, например, устано-
вить минимум почасовой опла-
ты. Такая мера, конечно, увели-
чит денежную массу в обраще-
нии и соответственно риск роста 
инфляции. Но если одновремен-
но будем наращивать инвестици-
онную активность для развития 
собственного производства, то 
это позволит обслужить увели-
чившуюся денежную массу.

Я ученик школы академика 
Леонида Ивановича Абалкина. 
Она приучила меня смотреть на 
экономику как на сложную це-
лостную систему, которая по 
определению исключает регули-
рование по какому-то одному па-
раметру. Это недавно отметил и 
министр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев: «Нет про-
стых решений».

Адам Смит предупреждал
Что же непросто для России?
ДМИТРИЙ СОРОКИН: Реформирование 
сырьевой модели экономики. Ди-
скуссии экспертов сводятся к 
двум крайностям — от полной 
свободы предпринимательской 
деятельности до мобилизацион-
ного сценария, опирающегося на 
силу государства. 

Учитывая историю России, 
второй сценарий даже как вре-
менная мера рискует стать по-
стоянным. В результате, как это 
уже бывало в прошлом, мы ока-
жемся в социально-экономиче-
ском тупике. С другой стороны, 
не стоит забывать предупрежде-

ние классика теории свободы 
предпринимательства Адама 
Смита: класс предпринимателей 
«обычно заинтересован вводить 
общество в заблуждение и даже 
угнетать его».

А золотая середина?
ДМИТРИЙ СОРОКИН: Нам надо суметь 
использовать экономическую 
мощь государства для начала тех-
нологического перевооружения 
экономики, но при этом предо-
твратить опасность превраще-
ния государства в единственного 
предпринимателя. 

За пределами дискуссий о со-
отношении между экономиче-
ской ролью государства и рыноч-
ной конкуренцией для экономи-
ческого развития, на мой взгляд, 
забывается, что современные 

высокоразвитые экономики ре-
гулируются еще третьей силой: 
нерыночными институтами гра-
жданского общества.

С одной стороны, она подав-
ляет естественное стремление 
предпринимателя все вокруг 
«приватизировать», включая го-
сударство тоже. А с другой — обе-
регает от превращения государ-
ства в большого брата. Мы ви-
дим, как это работает, когда под 
влиянием таких нерыночных ор-
ганизаций, как союзы потребите-
лей корпорации, вынуждены от-
зывать с рынка на миллиарды 
долларов потенциально опасные 
автомобили. Когда под воздейст-
вием гражданских организаций 
правительства отменяют реше-
ния, потенциально опасные для 
демократических свобод.

Однако становление граждан-
ского общества не может проис-
ходить по указу президента, за-
кону или постановлению прави-
тельства. Оно вырастает из соци-
альной активности самих гра-
ждан. А государство, его органы 
должны создавать условия и воз-
можности для проявления этой 
активности.

Но не создают же!
ДМИТРИЙ СОРОКИН: Ну не так все пло-
хо, как кажется. Политическое 
руководство нашей страны пони-
мает необходимость таких ин-
ститутов, уделяет внимание про-
блемам развития общественной 
инициативы.

Например, чтобы граждане 
могли эффективно действовать, 
необходима эффективно дейст-
вующая судебно-гражданская 
власть. О том, какие здесь про-
блемы, президент страны гово-
рил неоднократно. Медленно ре-
шаются? Неудивительно. А кто из 
чиновников или из предприни-
мателей заинтересован в ограни-
чении своей власти через обще-
ственный (заметьте — негосудар-
ственный!) контроль?

Может, настала пора спраши-
вать с федеральных и региональ-
ных министров, с руководителей 
государственных корпораций: а 
что вы на самом деле делаете для 
становления институтов гра-
жданского общества на подве-
домственных вам производст-
вах, территориях? Действуют ли 
там советы трудовых коллекти-
вов (как, например, в Германии) 
или советы общественного само-
управления и как они себя прояв-
ляют?

Ждут очередного телевизион-
ного общения президента со 
страной, чтобы через него ре-
шить проблемы многомесячной 
задержки заработной платы или 
годами не ремонтируемых ям на 
дорогах?

Кому на Руси реформы 
хороши
А вы уверены, что общество под-
держит предлагаемые сейчас ре-
формы? Их уже называют непо-
пулярными.
ДМИТРИЙ СОРОКИН: Для кого и поче-
му непопулярные? Для большин-
ства населения, потому что ухуд-
шат его нынешний и так невысо-
кий уровень жизни? Давайте раз-
бираться.

Например, поднимем возраст 
выхода на пенсию под предлогом, 
что доля пожилых людей в соста-
ве населения становится все 
больше и средств на пенсии не 
хватает. Но ведь общеизвестно, 
что мы отстаем от западноевро-
пейских стран по производитель-
ности труда минимум в 2—3 раза. 
Может, надо сосредоточиться на 
этом показателе и тогда средств 
будет хватать? Или мы навсегда 
смирились с таким соотношени-
ем? Но тогда так и будем перера-
спределять уменьшающийся пи-
рог. Это же тупик.

Но как люди будут повышать 
производительность труда, если 
им будут постоянно повторять 
тезис о необходимости непопу-
лярных для них реформ? Вряд 
ли это работает на то самое об-
щественное доверие, которое 
является абсолютно необходи-
м ы м  ф а кто р о м  п ер ехо да  к 
устойчивому экономическому 
росту. Без «настройки» общест-
венного сознания на толеран-
тное отношение к реформам, к 
тем, кто будет их осуществлять, 
не обойтись, иначе они обрече-
ны. Когда подавляющее боль-
шинство тех, кому предстоит 
работать по-новому, отторгают 
предлагаемые перемены, то как 
бы необходимы они ни были, по-
ложительных результатов вы не 
получите. 

Для успеха реформ надо со-
здать критическую массу тех, кто 
«за», из числа, затрагиваемых 
реформой, — это уже социологи 
скажут, сколько надо, 30—40—50 
процентов. А как ее создашь, если 
людям заранее говорить, что эти 
реформы ухудшат их положение?

Проблема обретения такого до-
верия — не экономическая. И, на-

верное, надо предложить меха-
низмы, как завоевывать дове-
рие?
ДМИТРИЙ СОРОКИН: Самый простой и 
честный способ — выносить клю-
чевые социально-экономиче-
ские планы и решения прави-
тельства на всенародное обсу-
ждение. Какое бы оно ни было — 
формальное или неформальное. 
Стратегия долгосрочного разви-
тия страны-2020 как была при-
нята, не помните? Распоряжени-
ем правительства. И это Страте-
гия развития страны. Уровень 
принятия — распоряжение, даже 
не постановление. А потом выя-
сняется, что для реализации этой 
Стратегии нужны непопулярные 
реформы.

Конечно, реформы требуют 
дополнительного напряжения. 
Но одно дело сказать, что для 
этого надо поднять производи-
тельность труда и для этого нуж-
ны напряженная работа по со-
зданию новых высокотехноло-
гических производств, строи-
тельство, освоение Дальнего 
Востока и т.д. Другое — призвать 
к терпению в связи с необходи-
мостью усложнения условий 
выхода на пенсии или роста цен 
вследствие необходимости 
ослабления рубля в интересах 
наших экспортеров. Народ-то 
наш, наверное, потерпит, но бу-
дет ли он от этого эффективнее 
работать?

Насколько, на ваш взгляд, рацио-
нально в нынешний кризис ве-
дут себя россияне?
ДМИТРИЙ СОРОКИН: Россияне взяли 
потребительскую паузу. Реаль-
ные доходы населения снижают-
ся, реальные зарплаты упали на 
10 процентов. Однако почти 80 
процентов российских семей, 
как показывают исследования 
социологов Финансового уни-
верситета, полностью или в 
основном довольны тем, как сей-
час живут.

Чем объясняете такой парадокс?
ДМИТРИЙ СОРОКИН: Население хоро-
шо запаслось предметами дли-
тельного пользования до кризиса 
2014 года. А сейчас разумно от-
ложило их обновление на даль-
ние перспективы и за счет этого 
сократило покупки товаров не 
первой необходимости, перера-
спределив сокращающиеся ре-
альные доходы на продовольст-
вие, не потеряв при этом качест-
ва жизни. По прогнозу социоло-
гов Финансового университета 
на 2016 год, даже при дальней-
шем некотором сокращении ре-
альных доходов к сильному соци-
альному раздражению такая си-
туация не приведет. Но очевидно, 
что потребительская пауза не мо-
жет быть долгой. В ближайшие 
два года потребители захотят 
вернуться к более активному 
приобретению предметов дол-
госрочного пользования. И не-
способность сделать это может 
привести к росту социального 
напряжения. 

Почти 80 процентов российских 
семей довольны тем, как сейчас 
живут.

Акцент

 Полвека назад Россия
держала половину мирового 
рынка часов. Значит,
можем делать лучше всех?

Все материалы автора
www.rg.ru/author-Victor-Ivanter

ПРОГНОЗ В ДУХЕ
БРАТЬЕВ СТРУГАЦКИХ
ЛЮДИ привыкли скептически относиться к экономиче-
ским прогнозам, слишком часто они не сбываются. Тем 
более настороженное отношение к прогнозам долгос-
рочным и тем более сейчас, когда страна пытается выйти 
из кризиса, вернуться к экономическому росту. Даже во 
власти многие думают, что в текущих условиях абсолют-
но бессмысленно заниматься перспективой, то есть ду-
мать о будущем развитии. 

Я стараюсь доказать, что долгосрочный прогноз — это 
не только увлекательное занятие для исследователей, но 
и самая необходимая вещь для выработки разумной эко-
номической политики.

Есть распространенное, но ошибочное представление 
о том, что долгосрочный прогноз описывает наше пре-
красное будущее. Например, как нам догнать и пере-
гнать Америку по производству мяса и молока. На самом 

деле прогнозирова-
ние — это не попытка 
предсказать буду-
щее, а способ оце-
нить возможные 
проблемы, которые 
вытекают из реше-
ния проблем насущ-
ных. 

Иначе говоря, ре-
шение сегодняшней 
проблемы предопре-
деляет возникнове-
ние будущей пробле-
мы, и в этом смысле 

прогноз — не оценка благополучия будущего в духе Жюля 
Верна, а оценка будущих проблем в духе зрелых братьев 
Стругацких. Или, как в свое время сформулировал Анд-
рей Белоусов (помощник президента России, бывший 
министр экономического развития. — Прим. ред.), это 
определение будущих угроз. Чтобы эти угрозы не реали-
зовывались, необходим уже сейчас соответствующий 
набор действий. 

Это как у военных, которые всегда пытаются нащу-
пать угрозы для безопасности страны, а уже от них вы-
страивают систему обороны, определяют план кон-
структорских разработок и так далее. В отношении эко-
номики такой способ не менее актуален.

Серьезной угрозой может стать снижение уровня до-
ходов и потребления в будущем. Человек странно устро-
ен: ему не легче от того, что в прошлом кому-то жилось 
гораздо хуже, и бедным обществом гораздо проще управ-
лять, чем обществом зрелым и богатым. С бедным обще-
ством все понятно: тут надо всех одеть, обуть и накор-
мить, а в развитом обществе потребности гораздо более 
сложные, требования к власти несравненно выше. 

С моей точки зрения, для нас самая главная угроза — 
стагнация уровня жизни. Почему? Судите сами: с 1975 
по 1985 год жизненный уровень в Советском Союзе не 
падал, но и не рос, он стагнировал. И к середине 1980 го-
дов власть ненавидели все, от уборщицы до партийных 
работников. Жизненный уровень не может быть увели-
чен просто раздачей денег, в основе его лежит более эф-
фективная экономика, более рациональное использова-
ние ресурсов, более образованные кадры и более качест-
венное управление. 

Это все достижимо, надо больше верить в собствен-
ные силы и доверять им. Ну кто бы еще совсем недавно 
поверил, что мы сможем насытить рынок продовольст-
вия по целому ряду важнейших позиций почти полно-
стью за счет собственного производства? 

Вторая приоритетная угроза — недостаток доступного 
жилья, большой аварийный и ветхий жилой фонд. Третья 
— проблемы с доступностью качественной медицинской 
помощи. Все это подвергает рискам социальную ста-
бильность, которая является ключевой для существова-
ния страны. По своей значимости она сопоставима разве 
что с поддержанием обороноспособности государства.

Мы отчетливо понимаем, что если не будем иметь до-
ходов, то все наши усилия достойно ответить на эти уг-
розы не имеют смысла. А доходы невозможны без восста-
новления экономического роста на основе инвестицион-
ной активности, на это должны быть брошены все силы. 
Но рост сразу ставит перед нами проблему — а какой бу-
дет структура экономики в будущем, как она будет впи-
сываться в международное разделение труда, а значит, и 
каким будет этот самый мир.

Нельзя сказать, что власть сейчас строит свою поли-
тику без всяких оценок будущего. Но, строго говоря, про-
гнозируются только цены на нефть и численность насе-
ления в трудоспо-
собном возрасте. И 
делаются два вывода 
из этих двух предпо-
ложений: если цены 
на нефть будут низ-
кими, то надо сокра-
щать расходы бюд-
жета, а если пенсио-
неры превзойдут к 
такому-то моменту 
по численности ра-
ботающих, придется 
повышать пенсион-
ный возраст. 

Да, цены на нефть, безусловно, важный элемент ре-
альной стратегии будущего, но при этом нужно учесть и 
остальные факторы — а какими будут издержки добычи, 
как изменится спрос, а главное — какую роль будут иг-
рать альтернативные источники доходов. Тогда на осно-
ве выстроенного нами сценария будущего можно будет 
принимать решение.

То же самое с проблемой старения населения. Она 
совсем не сводится только к тому, каким должен быть 
пенсионный возраст. Здесь уже много сделано в части 
поддержки материнства и детства, снижения младенче-
ской и детской смертности — все это работает на буду-
щее. Второе направление — повышение производитель-
ности труда. Конечно, это и новые технологии, и новая 
структура экономики, и более высокие зарплаты, и бо-
лее качественное образование. 

Словом, чтобы принять решение, как нам действо-
вать завтра, надо знать, как мы будем жить послезавтра. 
Для этого хотелось бы, чтобы был наконец реализован 
закон о стратегическом планировании и прогнозирова-
нии. То есть уже не нужно придумывать что-то новое, 
нужно просто выполнить принятый закон. Пока же, к со-
жалению, наши экономические власти не хотят связы-
вать свои действия стратегическими решениями.

Жизненный уро-
вень не получится 
повысить раздачей 
денег, в основе его 
лежит более эффек-
тивная экономика

Три угрозы подвер-
гают риску социаль-
ную стабильность, 
а она является клю-
чевой для сущест-
вования страны

КОГДА И ЧТО ПОКУПАТЬ

КОСТЮМ — ИМПОРТНЫЙ, ЧАСЫ — «ПОБЕДА»
Дмитрий Евгеньевич, опять экспер-
ты прогнозируют, что рубль обвалит-
ся к концу года. На сколько?
Дмитрий Сорокин | При сохранении 

политики свободного плавания рубля, 

по нашим прогнозам, если цена бар-

реля нефти будет приближаться к 50 

долларам , то курс составит 65-70 ру-

блей за дооллар . Но если цена барре-

ля приблизится к 30-ти, то доллар мо-

жет стоить более 80 рублей.  

И где в такой неопределенности хра-
нить деньги?
Дмитрий Сорокин | Рубли надо хра-

нить в банке. Под любой маленький 

процент. Иначе они будут еще бы-

стрее обесцениваться.

А пора покупать вещи длительного 
пользования?
Дмитрий Сорокин | Если вы собирае-

тесь хранить деньги в золотых издели-

ях или покупать пятый холодильник, 

это глупо. Я, например, буду рекон-

струировать этим летом свою дачу. 

Если отложу до следующего года, то 

мне это обойдется дороже. Мои дохо-

ды не увеличатся настолько. А цены на 

стройматериалы вырастут. Поэтому 

лучше потрачу деньги сейчас. Если се-

годня вы планируете расходы такого 

типа, например, ремонт квартиры, со-

ветую делать это сейчас.

Банки снижают процентные ставки 
по валютным вкладам. Ваш совет — 
забирать деньги со счетов?
Дмитрий Сорокин | Я бы серьезные 

валютные вклады в наших банках во 

время кризиса не хранил бы. Вспом-

ните недавнюю ситуацию со вклада-

ми населения в Греции.

Вы с оптимизмом смотрите в буду-
щее?
Дмитрий Сорокин | В будущее — да. 

Посмотрите на меня. На мне, напри-

мер, все импортное — костюм, рубаш-

ка, галстук, ремень, ботинки, кроме 

одного. Я всегда ношу часы «Победа» 

1953 года выпуска. Еще в 1960-х и 

даже начале 1970-х годов Россия по-

ловину мирового рынка часов держа-

ла. Дизайн швейцарский, а механизм 

российский. Значит, можем делать 

лучше всех в мире не только оружие и 

космические спутники, но и товары 

широкого потребления?

По свежему прогнозу минэконо-

мразвития российская экономика к 
концу года упадет на 0,2 процента. 
В Высшей школе экономики ожида-
ют сокращения ВВП на 1,2—1, 5 про-
цента. А у экспертов Финансового 
университета какие оценки?
Дмитрий Сорокин | По нашему про-

гнозу, основанному на сравнитель-

ных оценках и различных сценарных 

условиях, в среднем 0,6 процента. 

Но расхождения лежат в пределах 

статистических ошибок. Главное в 

другом. 

Даже если представить, что в этом 

году мы вырастем на один процент, то 

все равно сохранится тренд на стагна-

цию со всеми вытекающими социаль-

ными последствиями, включая сниже-

ние реальных доходов семей.

При таких низких темпах неизбежно 

будет нарастать экономическое от-

ставание от наших основных геопо-

литических конкурентов. По расче-

там Института мировой экономики и 

международных отношений РАН, 

если считать по сегодняшнему курсу 

доллара, то к 2019 году Китай обой-

дет нас по ВВП на душу населения. 

В Китае он вырастет до 10 тысяч дол-

ларов, в России останется 8 тысяч. 

В США уже сейчас — под 50 тысяч дол-

ларов.

Считаю, что сегодня нужны не прогно-

зы, а конкретный экономический план 

действий, позволяющих переломить 

ситуацию.

Что вы имеете в виду?
Дмитрий Сорокин | Экономический 

план — это набор действий для дости-

жения к заданному времени заранее 

определенных экономических ре-

зультатов. В стране отсутствует ком-

плексный стратегический план техно-

логического перевооружения эконо-

мики с точными целями, сроками, со-

бытиями, действиями. Предпринима-

тельский сектор, главный двигатель 

такой модернизации, не имеет долгос-

рочных ориентиров.

По данным минэкономразвития, 

около 80 процентов технологиче-

ского оборудования работают уже 

от 16 до 35 лет. Как на нем преодоле-

вать сырьевую зависимость и обес-

печивать импортозамещение? А без 

этого мы так и будем строить наши 

прогнозы с оглядкой на нефтяные 

цены.

Для решения такой задачи требуют-
ся огромные финансовые ресурсы. 
А если денег в экономике нет? Вклю-
чать печатный станок?
Дмитрий Сорокин | Печатный станок 

включать не нужно. В финансовой си-

стеме страны, в банках сейчас доста-

точно ресурсов, чтобы начать про-

цесс масштабного технологического 

перевооружения.

Кстати, об инфляции. У нас в большей 

степени рост цен порожден не избыт-

ком денег над товарами, а от монопо-

лизации рынков, огромных непроиз-

водственных трат, от неэффективной 

организации работы, наконец, от не-

обходимости закладывать в затраты 

«откаты» и «распилы». 

Механизмы преодоления этих явле-

ний известны. Но наши денежные 

власти основным средством борьбы 

с инфляцией избрали сжатие денеж-

ной массы. Ну и что? Мы хоть раз за 

все прошедшие годы вышли на про-

гнозируемые темпы снижения роста 

цен? 

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

14,7
 процента —

столько потерял наш авторынок за 
четыре месяца нынешнего года, 
сообщил Автостат. При этом про-
дажи LADA выросли впервые за 
два года.

17,6
 процента —

на столько с начала года подешеве-
ли свежие огурцы. Остальные 
овощи продолжают дорожать.

1,23
 триллиона рублей

достиг к маю дефицит бюджета 
России, по данным Министерства 
финансов.

Точка зрения

Виктор Ивантер,
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 
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ОБЩЕПИТ Фудтраки смогут 
ездить по городу уже осенью

Накормят с колес

Ирина Жандарова

В ИЮНЕ правительство рассмо-
трит законопроект о мобильной 
торговле. Об этом рассказал 
«РГ» статс-секретарь — замести-
тель министра промышленности 
и торговли Виктор Евтухов. До-
кумент меняет правила игры в 
сегменте уличной еды.

Сегодня на смену шаурме 
приходят бургеры из фудтраков. 
Эти мобильные кафе уже есть во 
многих крупных городах. А раз-
личные фестивали даже трудно 
представить без них. Однако 
фудтраки — это бизнес вне пра-
вового поля. Закон о мобильной 
торговле, который регламенти-
рует их деятельность, разрабо-
тан, но до сих пор не принят.

Сейчас есть лишь закон о не-
стационарной торговле. «Еда по 
нему может отпускаться только 
в обозначенных местах», — поя-
сняет Василий Ицков, руководи-
тель практики разрешения спо-
ров ИФК «Горизонт Капитал».

В итоге работа фудтраков не 
запрещена, но стоять они долж-
ны весь день на одном месте, что 
противоречит самой идее кафе 
«на колесах». В идеале владелец 
фудтрака должен вести свое 
кафе за потоком посетителей. 
Встречать клиентов у метро по 
утрам, чтобы накормить их за-
втраком, подъезжать к офисным 
центрам в обед, а вечером кор-
мить гуляющих по улицам горо-
жан. «Сегодня это не то чтобы 
невозможно, но платить придет-
ся за три места сразу», — говорит 
Анастасия Колесникова,  орга-
низатор фестиваля фудтраков.

Кроме того, в силу несовер-
шенства законодательства у 
местной власти есть выбор: при-
знать фудтрак нестационарным 
объектом и допустить к тендеру 
на место под торговлю или при-
знать мобильным объектом тор-
говли, которое не может претен-
довать на участок, предназна-
ченный под киоск.

Законопроект о мобильной 
торговле снимает автокафе с 
«якоря». Муниципалитеты смо-
гут разработать схему размеще-
ния таких объектов, чтобы у 
фудтраков не было соблазна 
встать там, где это будет мешать 
проходу пешеходов или движе-
нию транспорта. При этом фуд-
траки получат возможность пе-
ремещаться между стоянками. 
«Сейчас законопроект о мобиль-
ной торговле согласовывается с 
заинтересованными федераль-
ными органами исполнительной 
власти и готовится для направле-
ния на заключение в минюст. Он 
получил положительное заклю-
чение об оценке регулирующего 
воздействия минэкономразви-
тия. Внесение законопроекта в 
правительство РФ планируется в 
июне, принятие — в третьем 
квартале 2016 года», — сообщил 
Виктор Евтухов.

Еще несколько лет назад в 
России было всего несколько 
фудтраков — автомобилей с кух-
ней и окном для приема и выдачи 
заказов, в которых готовят улич-
ную еду. Сейчас счет уверенно 
перевалил за сотню. «Мы собра-
ли карту фудтраков России, по-
лучилось около 115, примерно 
70 из них в Москве», — рассказы-
вает Анастасия Колесникова. На 
втором месте по количеству фуд-
траков — Санкт-Петербург. Есть 
они в крупных городах: Новоси-
бирске, Екатеринбурге, Влади-

востоке. В статистику вошли 
только классические фудтраки, 
которые представляют собой 
фургон, в котором готовят и про-
дают еду прямо на улице. Но к 
ним стоит прибавить сотни пе-
редвижных мини-кофеен, кото-
рые набирают популярность. 
Они также относятся к объектам 
мобильной торговли.

Запрет на свободное переме-
щение вызывает у уличных ре-
стораторов протест. В итоге то 
тут, то там из фудтраков торгуют 
без всяких разрешений. В основ-
ном этим «грешат» мобильные 
кофейни, они могут быстро 
сняться с места и уехать. Полно-
ценный фудтрак с кухней крайне 
неповоротлив. Перед тем как от-
правиться в путь, работники 
фудтрака должны зафиксиро-
вать дверцы шкафов, холодиль-
ников, технику, чтобы посуда и 
продукты не разлетелись по са-
лону. И даже при этом не наби-
рать скорость, чтобы не сорвать 
технику с креплений.

Проще всего оформить пре-
бывание фудтраков на частных 
территориях, в парках и на меро-
приятиях. «С администрацией 
парка проще договориться, чем с 
городской администрацией», — 
отмечает Ицков. К тому же это 
экологично, не нужно строить 
здание под кафе, подводить ком-
муникации. Фудтрак из парка 
уезжает, не оставляя следов.

Пока чиновники решают 
судьбу этого формата торговли, 
сам он стремительно развивает-
ся. Постоянным местом обита-
ния фудтраков стали фестивали. 
Можно смело сказать, что фуд-
траки изменили стандарт пита-
ния на выездных мероприятиях. 
Шатры, которыми раньше поль-
зовались для этих целей, сегодня 
уходят в прошлое. Их нужно при-
везти, смонтировать, подклю-
чить оборудование к электриче-
ству. Фудтраки абсолютно авто-
номны, они приезжают и готовы 
продавать еду сразу.

Меню фудтраков — все, что 
может быть собрано в готовое 
блюдо за несколько минут. Са-
мый популярный ассортимент: 
бургеры, лапша, блины. Отдель-
ная категория — кофе на вынос. 
Каждое кафе старается выде-
литься. У одних продаются бур-
геры черного цвета, у других все 
только из фермерских продук-
тов. Организаторов таких проек-
тов называют гастроэнтузиаста-
ми. Они активно эксперименти-
руют с продуктами, ищут новые 
кулинарные направления.

В последнее время появились 
фудтраки сетевых ресторанов и 
кафе, которые к формату стацио-
нарной торговли решили приба-
вить передвижной. Это позволя-
ет заявить о себе на фестивалях, 
нарастить аудиторию и повы-
сить узнаваемость бренда.

Уже «выросшие» проекты на-
чинают заниматься франчай-
зингом. К примеру, сегодня мож-
но взять готовый фургон для 
приготовления кофе на вынос 
уже известной марки в аренду.

Меню автокафе обусловлено 
законодательством. В фудтраках 
нельзя заниматься полноцен-
ным приготовлением блюд. Это 
нужно делать в цехе, а в фургоне 
еда только разогревается и соби-
рается. Поэтому большинство 
проектов уличной еды имеет 
цех, в котором продукты моют-
ся, режутся и готовятся к тому, 
чтобы на месте можно было бы-
стро собрать их в готовое блюдо.

Купить фудтрак в России се-
годня не проблема. Отечествен-
ный обойдется примерно в 500 
тысяч рублей. Дорогие импор-
тные модели стоят 3,5—5 милли-
онов рублей, но это все равно де-
шевле, чем открыть стационар-
ное кафе. Кроме того, фудтрак 
позволяет не нести потери при 
смене места, поскольку пред-
приниматель не вкладывается в 
стены. Если не получилось на од-
ном месте, фудтрак легко пере-
мещается на другое.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Средний 
бизнес оптимистичнее 
настроен, чем крупный

Завод намерен 
заработать

Елена Березина

ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ сектор России встретил 
II квартал 2016-го с изрядной долей оптимизма. Если по-
ловина промышленников отрицательно оценивает суще-
ствующие условия на рынке, то другая находит их при-
влекательными для развития бизнеса, показало исследо-
вание «Делойт». Примечательно, что негативные настро-
ения характерны для металлургии, в то время как хим-
пром настроен позитивно.

Наиболее тяжело приходится иностранным компани-
ям с локализацией производства, а также производите-
лям изделий из металла и машиностроительным компа-
ниям (доля негативных настроений выше среднего на 27 
и 17 процентов соответственно).

В целом состояние производственного сектора вну-
шает надежду: общий уровень позитивных оценок со-
ставляет 76 процентов. «Промышленные предприятия 
уже оправились от потрясений прошлого года и стали 
смотреть на происходящее на рынке с оптимизмом. При 
разработке стратегии дальнейшего развития они прини-
мают во внимание существующие возможности на рын-
ке и уделяют внимание рациональному использованию 
своих ресурсов, так как они осознают необходимость 
двигаться вперед вне зависимости от событий, происхо-
дящих в экономике страны», — пояснил «РГ» Србуи Ако-
пян, партнер департамента аудита «Делойт», руководи-
тель группы по предоставлению услуг предприятиям тя-
желой промышленности в СНГ.

Бизнес относительно перспектив развития сектора в 
2016 году настроен оптимистично: 57 процентов компа-
ний прогнозируют улучшение или отсутствие измене-
ний при условии текущей положительной оценки состо-
яния рынка. Наиболее склонны прогнозировать улучше-
ние ситуации в 2016 году химические производства и 
компании с доходом от 10 до 50 миллиардов рублей. В то 
время как машиностроение (в том числе авиа- и судо-
строение) пессимистично в своих прогнозах: доля тех, 
кто ожидает ухудшения перспектив развития бизнеса, 
на 10 процентов выше среднего.

Стимулировать развитие рынка смогут пониженные 
валютные и геополитические риски, доступные инстру-
менты привлечения финансирования, господдержка и 
стабильность нормативно-регулятивной, налоговой и 
экономической политики, отмечают аналитики. При 
этом привлекательность российских инвестиций для 
поддержки и развития бизнеса на 21 процент выше, чем 
иностранных. Кроме того, возросла значимость таких 
факторов, как профессионализм и доступность персона-
ла, а также прозрачность информации о рынке.

ДЕНЬГИ Обороты факторов 
растут, а доходы падают

Рост с регрессом 

Елена Березина

В ПЕРВОМ квартале оборот российского факторинга 
составил 402 миллиарда рублей, сообщила Ассоциация 
факторинговых компаний (АФК). Это на 15 процентов 
больше, чем за аналогичный период прошлого года.

Факторинг, напомним, это, по сути, кредитование под 
уже полученные товары или выполненные услуги. За ян-
варь—март российские факторы выплатили 280 миллиар-
дов рублей финансирования, при этом число новых кли-
ентов по сравнению с 1 кварталом 2015 года снизилось на 
17 процентов, а новых дебиторов — на 20 процентов. Сам 
доход факторов составил 8,2 миллиарда рублей, что на 
четверть меньше, чем годом ранее. «Несмотря на положи-
тельную динамику, заметный вклад в номинальный рост 
объемов рынка внесла инфляционная составляющая, — 
рассказал «РГ» Владимир Тетерин, младший директор по 
банковским рейтингам рейтингового агентства RAEX 
(Эксперт РА). — Она частично компенсировала падение де-
ловой активности бизнеса и потребительской активности 
населения. Кроме того, за первые три месяца прошлого 
года бизнес факторов сократился на 22 процента, а зна-
чит, в номинальном выражении результат 1 квартала 
2016 года хуже, чем данные двухлетней давности — 400 
миллиардов рублей против 450 миллиардов».

По факту оборот рынка факторинга вырос на фоне 
«низкой базы» прошлого года. Сейчас факторов поддер-
живают в основном сделки с крупными промышленными 
предприятиями, которые не могут привлечь дешевое фон-
дирование на Западе и в России. Кроме того, постепенно 
растет лояльность к услугам факторов со стороны продук-
товых сетей (в том числе за счет расширения применения 
электронного факторинга). Это позволяет расширять 
клиентскую базу поставщиков, работающих с сетевым ре-
тейлом, отметил Тетерин.

В то же время в результате падения конечного спроса 
на ряд товарных категорий (в основном товары длитель-
ного пользования) значительную просадку показывает 
сегмент торгового факторинга. В ряде случаев сжатие 
спроса, усиленное ростом валютных рисков и высокой 
стоимостью заимствований, сопровождалось дефолтами, 
которые затронули факторов, работающих с крупными 
компаниями из сфер авиаперевозок, торговли компью-
терной и бытовой техникой, ювелирной отрасли.

В результате совокупный факторинговый портфель со-
ставил 209,5 миллиарда рублей (данные АФК на 1 апреля 
2016 г.), что на 2 процента ниже, чем годом ранее. Алек-
сандр Карелин, генеральный директор «Промсвязьфакто-
ринг», надеется, что рынок вырастет на 10—15 процентов: 
«Однако в нынешних условиях прогнозы — вещь неблаго-
дарная. Многое зависит от дальнейших макроэкономиче-
ских тенденций, потребительских настроений и платеже-
способного спроса конечного потребителя».

Игорь Зубков 

Г
олландский бизнес «на 
низком старте» в ожида-
нии отмены взаимных 
санкций, но власти стра-
ны выступают за замо-

розку торгово-экономического 
сотрудничества на уровне прави-
тельств. Об этом «РГ» рассказал 
торговый представитель РФ в Ни-
дерландах Александр Черевко.

После перерыва возобновилось 
сотрудничество со многими 
странами ЕС на межправитель-
ственном уровне. С Нидерланда-
ми это возможно?
АЛЕКСАНДР ЧЕРЕВКО: Думаю, что Ни-
дерланды будут одной из послед-
них стран, которая нормализует 
отношения на межправительст-
венном уровне. Безусловно, 
председательство Нидерландов в 
Совете Европы обязывает их 
проводить политику европей-
ской солидарности и поддержи-
вать курс Брюсселя на продолже-
ние противостояния с Россией.

И никакой разморозки в офици-
альных контактах пока нет?
АЛЕКСАНДР ЧЕРЕВКО: Поскольку пра-
вительство Нидерландов заинте-
ресовано в поддержке своего 
бизнеса, потепление есть, но оно 
касается прежде всего межрегио-
нального сотрудничества. Пред-
ставители МИД Нидерландов го-
ворят нам, что они сами не будут 
организовывать бизнес-миссии 
голландских предприятий в Рос-
сию, но и препятствовать этому 
тоже не будут.

В 2015 году мы провели 35 
бизнес-миссий российских и гол-
ландских компаний, в этом году к 
середине апреля уже 14. И очень 
многие закончились реальными 
контрактами или соглашениями. 
Например, производитель дноу-
г л у б и т е л ь н ы х  с у д о в  I H C 
Merwede создает предприятие в 
ОЭЗ «Лотос» в Астрахани для вы-
полнения заказов от компаний, 
работающих на шельфе Каспия, 
не только российских, но и Азер-
байджана, Ирана, Казахстана и 
Туркменистана. И если этот про-
ект будет удачным, то и другие 
голландские судостроительные 
компании туда пойдут.

Голландский бизнес в целом как 
настроен?
АЛЕКСАНДР ЧЕРЕВКО: Он с нетерпени-
ем ждет, когда закончится сан-
кционное противостояние. Гол-
ландцы — торговая нация, они 
очень заинтересованы в возвра-
щении на емкий российский ры-
нок, видят его мощь и перспекти-
ву. Можно не любить Россию, но 
нельзя не понимать, что разрыв 
отношений с ней очень вредит 
интересам голландского бизнеса.

Все еще невозможно в Нидерлан-
дах привлечь кредит на Россию, 
застраховать его?
АЛЕКСАНДР ЧЕРЕВКО: Сейчас это пол-
ностью заблокировано. Голланд-
ская система страхования эк-
спортных кредитов с момента 
введения санкций ЕС не поддер-
жала ни одного проекта в России, 
санкционная политика прово-
дится правительством Нидерлан-
дов достаточно жестко.

Соответственно, новых капита-
лоемких проектов пока нет?
АЛЕКСАНДР ЧЕРЕВКО: Многие голланд-
ские компании находятся «на 
низком старте». Например, кон-
церн DSM сейчас активно обсу-
ждает специнвестконтракт по 
производству витаминных ком-
плексов в Набережных Челнах. 

Компания Shell прорабатывает 
возможность строительства но-
вого завода по сжижению газа в 
районе порта Усть-Луга. На этот 
порт голландцы смотрят очень 
внимательно. По их оценкам, он 
имеет шанс войти в 2016 году в 
пятерку крупнейших портов Ев-
ропы. В сотрудничестве с ним за-
интересованы порты Роттердама 
и Амстердама. Если в Усть-Луге 
будет открыта ОЭЗ (заявку на ее 
создание рассматривает минэко-
номразвития. — Прим. ред.), мно-
гие голландские компании там 
захотят работать.

Чем еще голландцы интересуют-
ся сейчас в России?
АЛЕКСАНДР ЧЕРЕВКО: Они стремятся 
продвигать на российский ры-
нок, прежде всего, свои знания, 
технологии, менеджмент, многие 
голландские компании активно 
участвуют в реализации россий-
ской программы импортозаме-
щения в сельском хозяйстве. На-
пример, ведущий голландский 
поставщик доильных и кормовых 
роботов Lely Industries недавно 
подписал контракт по проекту 
молочного животноводства в Уд-
муртии, аналогичные проекты 
планируются в Нижегородской и 

Вологодской областях, голлан-
дцы планируют построить те-
пличные комплексы в Коми, Ле-
нинградской области, других ре-
гионах. Это направление будет 
только нарастать, потому что на-
шим регионам и компаниям нуж-
ны передовые аграрные техноло-
гии, и они могут получить под 
это деньги через Внешэконо-
мбанк и институты развития.

Голландцы известны своими тех-
нологиями по переработке мусо-
ра. Здесь есть контакты?
АЛЕКСАНДР  ЧЕРЕВКО: Они активно пы-
таются участвовать в программе 
утилизации мусорных полигонов, 
поставляя свои технологии. Гол-
ландцы рассматривают отходы не 
как проблему, а как сырье для 
производства новых продуктов, в 
том числе для дорожного строи-
тельства. Сейчас одна из голланд-
ских компаний планирует по-
строить в Мордовии эксперимен-
тальный участок дороги за свой 
счет, чтобы продемонстрировать 
технологию и дальше ее широко 
использовать в России.

Какие возможности на голланд-
ском рынке возникают сейчас у 
наших экспортеров?

АЛЕКСАНДР ЧЕРЕВКО: Увеличилась по-
ставка металлических корпусов 
судов в Нидерланды, потому что 
по соотношению цена-качество 
наши корпуса из-за падения кур-
са рубля стали более выгодными, 
чем китайские. Перспективным 
направлением являются постав-
ки древесных пеллет (биотопли-
во из древесных отходов. — Прим. 
ред.). Правительство Нидерлан-
дов приняло решение об увеличе-
нии доли зеленой энергетики в 
энергобалансе страны с 4 до 14 
процентов к 2020 году. Большая 
ставка делается на использова-
ние пеллет ассоциациями домо-
хозяйств и перевод на биотопли-
во угольных станций. Порт Рот-
тердама планирует создать хаб 
по поставке пеллет и биомассы 
во все страны Западной Европы.

Уже есть договоренности с на-
шими компаниями?
АЛЕКСАНДР ЧЕРЕВКО: Мы организова-
ли несколько бизнес-миссий на-
ших производителей пеллет, но 
проблема в том, что у нас общее 
производство пеллет незначи-
тельно по сравнению с Европей-
ской и Североамериканской ас-
социациями поставщиков пел-
лет. Кроме того, наши производи-
тели не объединены в свою ассо-
циацию, которая могла бы пред-
ставлять их интересы на внеш-
них рынках, отвечать за качест-
во, объемы и бесперебойность 
поставок. Порт Роттердама готов 
предоставить склады, заключить 
контракты, потому что заинтере-
сован в диверсификации рынка 
биомассы. Но пока у него нет пар-
тнера, объединяющего россий-
ские предприятия по производ-
ству пеллет и биомассы.

Кстати, этим проектом заин-
тересовался порт Усть-Луга, поэ-
тому если удастся создать ассо-
циацию российских поставщи-
ков пеллет, то велик шанс, что мы 
займем долю на этом рынке. А 
это 50 миллионов тонн в год к 
2020 году, включая Нидерланды, 
Францию, Германию, Бельгию, 
потому что Роттердам является 
крупнейшим портом Европы.

Каков прогноз по товарообороту 
с Нидерландами на этот год?
АЛЕКСАНДР ЧЕРЕВКО: Если санкции 
все-таки будут отменены и возоб-
новится положительная динами-
ка цен на нефть и металлы, а это 
основные товары нашего экспор-
та в Нидерланды, то товарообо-
рот будет расти на 6—7 процентов 
в год и достигнет 60 миллиардов 
долларов в 2018 году. 

Меню фудтрака — все что можно собрано в готовое блюдо за пару минут.

Акцент

 Порт Усть-Луга, по оценкам 
голландцев, имеет шанс 
войти в 2016 году в пятерку 
крупнейших портов Европы

На первую десятку регионов приходится 39% всех выданных в I квартале 2016-го кредитов. В денежном выражении это 48% всех выдач. 
По выдачам кредитов наличными в тройку лидеров вошли Москва (295,7 тыс. кредитов на 51,5 млрд руб.), Свердловская область (133,9 тыс. 
кредитов на 13,1 млрд) и Санкт-Петербург (121 тыс. кредитов на 12,8 млрд). Эти же регионы лидируют по объемам ипотечного кредитования.

Международные проекты Голландцы построят в России 
дороги из мусора

Деньги запахнут

Работа фудтраков 
не запрещена, 
но стоять они долж-
ны на одном месте, 
что противоречит 
самой их идее

ЦВЕТОВОДЫ ОСТАЛИСЬ БЕЗ РОЯЛТИ

В прошлом году Россельхознадзор предъявлял претензии 

к цветам из Голландии. В результате поставки сократились?

Александр Черевко: Минимум процентов на 30, но прежде 

всего не из-за ограничений, а из-за снижения курса рубля и 

падения платежеспособного спроса в России. С четверто-

го места в списке основных потребителей голландских 

цветов Россия перешла в конец первой десятки. Мы видим 

свою задачу в содействии голландским цветоводам в лока-

лизации производства у нас. Одна из голландских компа-

ний совместно с российским партнером уже строит в Мор-

довии первый в России тепличный комплекс по выращива-

нию хризантем, а также участвует в реконструкции ком-

плекса по выращиванию роз. После завершения этого про-

екта они будут держать четверть объема производства роз 

в России.

Претензии к безопасности голландских цветов остаются?

Александр Черевко: Голландские цветы — это понятие 

условное, это могут быть цветы не только выращенные в 

Нидерландах, но и привезенные из Кении, Колумбии, Эква-

дора. Нидерланды обеспечивают логистику и финансиро-

вание поставок этих цветов через цветочную биржу, они 

сортируются в Голландии и уже оттуда поставляются в раз-

ные страны. Отдельные поставки идут «в серую» через 

Прибалтику, и именно в этих партиях и выявлялся калифор-

нийский трипс, на который обращал внимание Россельхоз-

надзор. Сами голландские цветоводы очень жестко соблю-

дают фитосанитарные нормы. Есть еще одна проблема в 

этой сфере — не все цветоводческие предприятия в России 

платят роялти голландским селекционерам за те сорта, ко-

торые были ими выведены и выращиваются у нас.

Насколько это серьезно?

Александр Черевко: Речь идет об убытках, по крайней 

мере, на миллионы долларов в год. Для российского рынка 

это тоже плохо, так как искажает конкурентную среду. Кро-

ме того, если голландцам не удастся привлечь к ответствен-

ности компании, нарушающие их права на интеллектуаль-

ную собственность, они могут подать иск к России в орган 

по разрешению споров ВТО. Эту проблему голландские 

цветоводы собираются обсудить в сентябре на цветовод-

ческой выставке в Москве.

Голландцы смогли компенсировать потери от введения эм-

барго на поставки продуктов в Россию?

Александр Черевко: Отчасти да. По прогнозам голланд-

ских экспертов, эти потери в 2015 году могли составить 

600 миллионов евро, но их удалось снизить до 250—300 

миллионов, благодаря экстренным мерам — часть излиш-

ков сельхозпродукции была реализована на рынках тре-

тьих стран по сниженным ценам, часть пошла на производ-

ство кормов, удобрений, биомассы.

Наиболее ощутимо эмбарго сказалось на малых предприя-

тиях и семейных фермах, они банкротятся и их приобрета-

ют аграрные холдинги.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Григорий
Добрыгин в экранизации
романа Джона Ле Карре

Карьера 
с бородой

Сусанна Альперина

ТРИЛЛЕР «Такой же предатель, как и мы» Сюзанны 
Уайт, снятый по роману Джона Ле Карре, вышел в прокат. 
Роль российского политика по прозвищу Князь тут игра-
ет актер Григорий Добрыгин. Перед премьерой актер от-
ветил на вопросы «РГ».

Впервые с бородой вы появились на экране в предыду-
щей экранизации Ле Карре — фильме «Самый опасный 
человек». Для «Предателя» отрастили новую?
ГРИГОРИЙ ДОБРЫГИН: У моей бороды неплохая карьера: «Са-
мый опасный человек», «Территория», «Черное море». 
Картина «Такой же предатель, как и мы» — это точка в ее 
фильмографии. Для участия в последующих проектах 
пришлось с ней расстаться. 

На ваш взгляд, удалось ли известным голливудским ар-
тистам достоверно сыграть русских?
ГРИГОРИЙ ДОБРЫГИН: Думаю, что для западного зрителя их 
игра более чем убедительна. Меня лично смутило то, что 
режиссер зашел в «березовую рощу» стереотипов: только 
водку, медведя и балалайку заменили кокаин, верблюды и 
татуировки. 

Как работалось со Стелланом Скарсгардом? Чему-то у 
него научились?
ГРИГОРИЙ ДОБРЫГИН: Однажды нам со Скарсгардом нужно 
было приветствовать друг друга троекратным целовани-
ем; у режиссера было стойкое ощущение, что представи-
тели российской финансовой элиты приветствуют друг 
друга именно так. Начинается съемка, и вместо поцелуя я 
врезаюсь ему в голову. Этот факт обнаружил мою крепкую 
зажатость, и наличие самоиронии у Стеллана, который не 
только принял этот удар, но и признал себя виновником 
«аварии».

МУЗЫКА В конкурсе 
Спивакова победил 
15-летний шведский 
музыкант

Скрипка 
от маэстро

Гульназ Данилова, Уфа

В УФЕ завершился Первый Международный конкурс 
скрипачей Владимира Спивакова. Как отметил маэстро, 
на пять дней Уфа стала европейской столицей скрипич-
ного исполнительского искусства.

В соревновании участвовали 12 музыкантов, которых 
жюри отобрало по результатам прослушивания 50 зая-
вок, поступивших со всего мира. В финал вышли четыре 
исполнителя — по количеству премий, о которых было 
объявлено вначале. Однако жюри приняло решение вру-
чить три премии.

Первая досталась одному из самых юных исполните-
лей — Даниэлю Лозаковичу (Швеция). Он покорил эк-
спертов своей технически безупречной и проникновен-
ной игрой — казалось, на сцене зрелый исполнитель.

Лауреатом третьей премии стал россиянин Леонид 
Железный, а вторую жюри поделило между двумя скри-
пачками — Агнеш Лангер из Венгрии и японкой Маи Суд-
зуки. Лозаковичу подарили скрипку работы Оддоне ита-
льянского мастера XIX века.

— Я на ней поиграл, она в отличном состоянии, без 
единой трещины, — отметил Спиваков. — По-дружески ее 
продали за 100 тысяч евро, хотя стоит она дороже. Таким 
призом может гордиться любой конкурс.

Даниэль Лозакович также получил премию в 5000 
долларов за лучшее исполнение концерта с оркестром.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Денис Мацуев о том, как сложится судьба юных лауреатов конкурса Grand Piano

Вундеркинды на рынке
Ирина Муравьева

П
ервый международный 
конкурс молодых пиани-
стов Grand Piano Дениса 

Мацуева стал сенсацией для му-
зыкального мира. Суть даже не в 
том, что все услышали вундер-
киндов из разных стран. 

Grand Piano дал возможность 
увидеть поколение музыкантов, 
которые выходят на концертный 
рынок, почувствовать ценности 
разных фортепианных школ, а 
главное — самим участникам 
ощущать себя не конкурентами, 
а единой командой. В этом — аб-
солютно новое качество конкур-
са. Итоги первого Grand Piano для 
«РГ» прокомментировал его худ-
рук Денис Мацуев. 

Как это вышло — два Гран-при и 
семь лауреатов? Ваши решения 
поперек вашего же регламента? 
ДЕНИС МАЦУЕВ: А я — за такое нару-
шение регламента! В Астане, на-
пример, у меня было четыре пер-
вые премии в младшей группе: 

невозможно было их делить. И 
сейчас в Москве я предложил сде-
лать не пять, а семь лауреатств. 
Любой мой конкурс имеет при-
ставку «фестиваль», и распреде-
ление наград — формальность. Но 
высшая награда  конкурса все-та-
ки Гран-при.  И наши победители, 
Саша Малофеев и Сандро Небие-
ридзе, настоящее открытие для 
всего мира.

Какая аудитория у конкурса, как 
она отнеслась к конкурсантам? 
ДЕНИС МАЦУЕВ: Наши трансляции 
смотрели сотни тысяч человек. У 
всех был шок от того, что слышали. 
В какие-то моменты от игры юных 
музыкантов было не по себе: как 
вообще возможно выходить в та-
ком возрасте на сцену Большого 
зала консерватории и так играть с 
Госоркестром имени Светланова в 
прямом эфире! Александру Слад-
ковскому с оркестром — отдельное 
спасибо: они были соучастниками 
потрясающего процесса и сыграли 
15 разных аккомпанементов с раз-
ными солистами за кратчайшее 
время репетиций.

Теперь все говорят: гениально, 
потрясающе, но что с этими вун-
деркиндами будет дальше? 

ДЕНИС МАЦУЕВ: Именно, что дальше, 
если в 12-летнем возрасте китай-
ский пианист Тинхун Ляо уже так 
играет Концерт Шумана, а Ольга 
Иваненко в свои 11 лет — блестя-
щая пианистка?! Мы, кстати, по-
звали ее в Анси играть со мной 
Тройной концерт Моцарта. А 
12-летняя Варя Кутузова будет 
играть сольный концерт в «Гели-
кон-опере» — спецприз от Дмит-
рия Бертмана, поставившего це-
ремонии открытия и закрытия 
конкурса. А Владик Хандогий из 
Беларуси? Мне очень жаль, что он 
не стал лауреатом, но он получил 
потрясающие спецпризы: учас-
тие в фестивале в Анси, концерт с 
Юрием Башметом, запись 
CD на «Мелодии», 
участие в моих 
проектах. 

Я давно вижу, как он здорово раз-
вивается. В таком возрасте он 
рискнул играть в третьем туре 
Второй концерт Рахмани-
нова в Большом 
зале консерва-
тории! Я уверен, 
что Владика ждет 
огромное буду-
щее. Так же, как и 
Илью Ломтатидзе из 
Грузии, которого я 
с ч и та ю  в ы да ю -
щимся талан-
том. В 12 лет 

он играет любой репертуар, при-
чем — блестяще. Иван Бессонов из 
Петербурга — уникальный талант, 
в третьем туре играл концерт Мо-
царта. Но как он играл в первом 
туре Прокофьева, фантазию-эк-
спромт Шопена — совершенно не-
изведанные, глубинные вещи, ко-
торые просто поразили всех!

Поразительно, но у юных конкур-
сантов не ощущалось никакой 
стрессовости в игре. Этому есть 
объяснение?

Д Е Н И С  М А Ц У Е В : Все члены 
жюри — Сергей Дорен-
ский, Арье Варди, Ва-
несса Латарш, Мар-
тин Энгстрём, Вале-
рий Пясецкий, Хён-

джун Чан — говорили, что сидели 
на разных конкурсах, но ничего 
подобного не слышали. Но, ко-
нечно, детей пока надо контроли-
ровать, дозировать выступле-
ния, находить к каждому свой 
подход, подбирать репертуар. 
Критический возраст у ранних 
талантов обычно в 15—16 лет, 
когда становится ясно, развива-
ются ли они дальше. Так бывает: 
Оскар Питерсон играл свои луч-
шие концерты в 50 лет, Горовиц 
— в 75, а кто-то в 12 сыграл, как 
больше уже никогда. Это тонкая 
история... Ну, а мы будем продол-
жать наш конкурс. Второй Grand 
Piano состоится через два года, в 
канун чемпионата 
мира по футболу. 

Фестиваль Мировая премьера нового фильма Стивена Спилберга состоялась в Каннах

Волшебник 
страны великанов
Валерий Кичин

Н
е успели отлежаться 
впечатления от осно-
ванного на истори-
ческих фактах трил-
лера «Шпионский 

мост», как Стивен Спилберг уже 
предлагает гостям Каннского фе-
стиваля — разумеется, вне кон-
курса — волшебную сказку для де-
тей «Большой добрый великан», 
которая в оригинале обозначена 
короткой аббревиатурой The 
BFG. По-русски — БДВ.

Это экранизация популярной 
в мире сказки Роальда Даля о 
длинном тощем великане, кото-
рый темной ночью украл близо-
рукую Софи из сиротского дома 
и унес в Страну Великанов — как 
выяснится, еще более огромных 
и очень злых. Зачем унес — не объ-
яснят, но ведь и героиню «Вол-
шебника Страны Оз» смерч унес 
не зачем-нибудь, а просто так. 
Даль эту книгу написал в 1982 
году, а Софи — его любимая геро-
иня, он считал ее своей внучкой.

Как в любой литературе, ре-
шающую роль играет интонация 
автора и манера изъясняться его 
героев — все эти тигродилы и зе-
бропотамы. Не случайно в пресс-
релизе фильма есть словарик 
языка Гоббльфанков, который 
Даль придумал для своих гиган-
тов. Например, «крикети-краке-
ти» — это стук клацающих костей, 
а слово «человек» на этом языке 
звучит как «съедобные бобы».  
Книжка вообще написана замеча-
тельно, причем ее основа — не со-
бытия, коих как раз маловато, а 
игра в слова. Ее диалоги — самое 
очаровательное, что в ней есть.

Но в кино главное — все-таки 
действие. Которого, повторяю, в 
сюжете мало. На что рассчиты-
вал Спилберг?

Он этой сказкой очарован дав-
но. И прежде всего юмором, сни-
мающим все страхи: «Это очень 
характерно для Даля — сочетание 
тьмы и света, — объясняет режис-
сер. — Такая комбинация типична 
и для традиции фильмов Диснея 
— особенно ранних: «Дамбо», 
«Белоснежка и семь гномов», 
«Фантазия», «Золушка». Здесь 
все и страшно и очистительно, и 
при этом способно преподать 
урок — вот что побудило меня 
снять картину по этой книге».

Кроме того, адепта семейных 
ценностей привлекло сближение 
двух душ, таких одиноких в этом 
мире: сиротки Софи и великана 
БДВ, который в кругу кряжистых 
гигантов своего рода интеллекту-

ал-диссидент. И пока они, немы-
тые, спят вповалку среди скал, он 
обустроил свой дом, отгородил 
водопадом подобие лаборатории 
и научился генерировать грезы — 
Софи не случайно почувствовала 
в нем родственную душу и не так 
чтобы очень испугалась. 

Добавьте замечательную ра-
боту художников картины, изо-
бретательно придуманное вели-
каново жилище, которое интере-
сно рассматривать, все эти высо-
кие пещерные технологии — ры-
чаги и шкивы, управляющие во-
допадами — все это можно смо-
треть, разинув рот.

Прелестен игрушечный горо-
док, где до похищения жила Софи, 
— с его гвалтливыми пабами и пу-

стыми ночными улицами. Восхи-
тителен путь великана с Софи че-
рез горы-долы-моря-окияны. 
Прелестен подводный Мир грез — 
своего рода Зазеркалье. Симпа-
тична дебютантка Руби Барнхилл 
в роли самостоятельной Софи, 
которую совсем не пугает разни-
ца в размерах — не боится же ог-
ромных хозяев наш храбрый до-
машний котенок! Здесь один из 
лучших саундтреков постоянно-
го композитора Спилберга — 
Джона Уильямса. И, наконец, нео-
тразим Марк Райлэнс, после три-
умфа в фильме «Шпионский 
мост» — в роли длинного, ушасто-
го и вовсе не страшного, а скорее 
трогательного БДВ с прозрачны-
ми, как озера, очами. Все это 
ввергает зрителей в сантименты, 
и, вероятно, картину больше по-
любят особы прекрасного пола. 
На сантиментах она и держится, 
но рассматривать и умиляться 
слишком долго невозможно: из 
взятого штурмом зала довольно 
быстро стали уходить.

Технически фильм сделан без-
упречно, но трюки скорее восхи-
щают эстетикой Лего, чем захва-

тывают. Очаровательны сцены у 
Королевы (смешная Пенелопа 
Уилтон). Но при всей динамике 
картинок кажется, что ты попал в 
разреженное пространство, где 
время течет медленнее и иногда 
засыпает совсем. Формально 
картина хороша, а успеха, кото-
рый сопутствовал явлению 
Спилбергова «Инопланетяни-
на», думаю, не будет. Зато она со-
вершенно точно заставит всех, от 

мала до велика, прочитать сказку 
Даля.

Кстати, «Инопланетянин» — 
ровесник «БДВ»: он тоже родил-
ся в счастливом 1982 году.

Новая работа Спилберга сколь пре-
красна с визуальной стороны, 
столь и сентиментальна. 

Акцент

  Спилберг очарован сказкой, 
сочетанием тьмы и света,  
характерным для Даля

Читайте полную версию интервью и смотрите 
трейлер на сайте 
www.rg.ru/art/1256396

Каннский кинофестиваль: 
все новости на сайте 
www.rg.ru/sujet/5677

Больше новостей 
о конкурсе Grand Piano 
на сайте
www.rg.ru

Британские экранизации бестселлеров Ле Карре во второй 
раз подряд не обходятся без Григория Добрыгина.
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Акцент

 Что дальше, если 12-летний 
пианист Тинхун Ляо так игра-
ет Шумана?! Ольга Иваненко 
в 11 лет блестящая пианистка!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сандро Небиеридзе (Грузия),
 обладатель Гран-при Первого конкурса Grand Piano:  

— Узнав про конкурс  в Москве, я очень захотел  здесь выступить.  Я уже участво-

вал в проектах Дениса Леонидовича в Астане в 2015-м и в Киеве в 2013 году. Но в 

Москве в жюри  собрались такие знаменитые музыканты! В  сольном туре я ис-

полнил свою Сонату №1.  Композицией занимаюсь несколько лет, у меня есть 

Фортепианный концерт, посвященный Прокофьеву, камерная опера на сюжет 

грузинской сказки, которую обещали  поставить на фестивале в Аугсбурге в  

2017 году. По заказу фестиваля пишу сейчас Трио для фортепиано. Мой педагог 

по фортепиано — профессор Тбилисской консерватории Лали Саникидзе закон-

чила Гнесинский институт. Мы приходили  в ее класс. По ее совету я начал два 

года назад учить русский, чтобы читать русскую классическую литературу. 

Пока, правда,  лучше говорю по-английски. Но очень рад, что приехал в Москву. 

Даниэль Лозакович покорил экспертов своей технически 
безупречной и проникновенной игрой.
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СКАЗАНО В КАННЕ

Стивен Спилберг:
 —Я вернулся к тому, что всегда любил 

делать, — снимать истории, целиком 

рожденные воображением. Когда я 

снимаю исторический фильм, фанта-

зию отставляю в сторону — чтобы быть 

верным истории. Поэтому там мало 

воображения — в игре актеров, в пла-

нировании правильных ракурсов ка-

меры, чтобы как-то расцветить рас-

сказ. А вот в «Большом добром вели-

кане» — никаких барьеров, они исчез-

ли. В момент, когда я узнал об этом 

проекте, какой-то голос мне шепнул 

на ухо: «Неужели мечта сбудется, и все 

сойдется, и я стану режиссером этой 

картины?»

МЕЖДУ ТЕМ
Журнал Hollywood Reporter предложил своим авторам выстроить рей-
тинг фильмов, награжденных в Канне «Золотой пальмовой ветвью» за 
все 69 фестивалей. Единственный фильм из России, получивший эту 
высшую награду, «Летят журавли», занял 6-е место, ему уступили мно-
гие прославленные шедевры. На первом месте, по мнению журнала, — 
«Леопард» Лукино Висконти, за ним следуют «Сладкая жизнь» Федери-
ко Феллини, «Таксист» Мартина Скорсезе, «Блоу-ап» Микеланджело 
Антониони, «Шербурские зонтики» Жака Деми, «Летят журавли» Ми-
хаила Калатозова, «Виридиана» Луиса Бунюэля, «Разговор» Фрэнсиса 
Форда Копполы, «Вкус вишни» Аббаса Киаростами, «Кагемуша» Акиры 
Куросавы. Любимая в России «Танцующая в темноте» Ларса фон Триера 
заняла только 57-е место, на последнем, 69-м — «Благие намерения» 
Билли Аугуста. Спорно, но интересно, и в любом случае напомнит люби-
телям кино, что из упущенного нужно срочно посмотреть. 
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Первый успех к Денису Мацуеву пришел в 16 лет. Но пианист считает, что и в более юном возрасте талант может быть оценен по достоинству.
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ТУРНИР Российские 
школьники заняли 
призовые места 
на международной 
ярмарке ISEF-2016  

А Брайля 
не оценили

Алексей Дуэль, Москва-Финикс (Аризона)—Москва

ФИНАЛ Всемирного смотра-конкурса достижений мо-
лодых ученых и изобретателей Intel ISEF-2016 в этом 
году принимал американский город Финикс — столица 
штата Аризона. Сюда съехались почти 2 тысячи школь-
ников из 77 стран мира. В сборной России — тридцать 
старшеклассников, победителей отборочных турниров 
«Юниор», «Балтийский научно-инженерный конкурс», 
«РОСТ», «Intel — Авангард», «Ученые будущего». 
КОСТЯК команды — ребята из Москвы, Петербурга и 
Нижнего Новгорода.  Они, как и участники из других 
стран, представили свои проекты в 22 категориях, по-
священных технике и естественным наукам. Исследова-
ния оценивало большое жюри, в которое вошли не-
сколько видных ученых и даже нобелевские лауреаты. 
Но было в нем и много волонтеров, по сути дела — 
школьных учителей. Это наложило серьезный отпеча-
ток на «судейство»: заметно возросли шансы на победу 
у тех, кто подготовил эффектные презентации и смог 
рассказать о своих научно-инженерных изысканиях 
элементарно доходчиво.  

— Наши ребята прошли серьезную научную подготов-
ку, но к такому упрощенному представлению своих ра-
бот оказались не совсем готовы, — говорит один из руко-
водителей российской команды профессор НИЯУ «Мо-
сковский инженерно-физический институт», доктор фи-
зико-математиче-
ских наук Николай 
Кудряшов. — Они 
привыкли: все фор-
мулы расписаны, а 
об актуальности 
темы, целях исследо-
вания,  практиче-
ских выводах четко 
докладывается... У 
компетентного чле-
на жюри возник 
уточняющий во-
прос? Отвечают. А 
тут нередко весь до-
клад приходилось 
переводить на «че-
ловеческий» язык. Кроме того, все общение — только на 
английском. Ребята волновались, что тоже наложило от-
печаток. И все-таки мы вписались в «чужой» формат, ко-
торый сильно отличается от более привычных для Рос-
сии олимпиад.  На следующий год будем менять техноло-
гию подготовки финалистов.

В результате на турнире не смогли «выстрелить» ра-
боты, изначально считавшиеся фаворитами нашей ко-
манды. Например, Васул Салманов из Биробиджана при-
вез в Америку созданный им «рукав Брайля».  Специаль-
ная манжета помогает в общении слепоглухим. Она наде-
вается на предплечье и с помощью особых вибросигна-
лов переводит слова в понятный для людей с ограниче-
ниями здоровья тактильный язык Брайля. Идею для сво-
его устройства Васул взял не с потолка: прошлым летом 
он участвовал в научной школе, где один из лекторов 
страдал именно таким расстройством зрения и слуха. 
Пообщавшись с ним, парень за несколько месяцев разра-
ботал свой рукав. Однако в Финиксе Васул не смог доне-
сти до жюри суть своего крайне нужного и полезного 
изобретения, а потому остался без награды. И тем не ме-
нее, трое россиян смогли добиться очень серьезного 
успеха — они завоевали вторые места в своих категориях.  
Екатерина Лебедева (Нижний Новгород), разработав-
шая способ сверления круглых отверстий с квадратным 
сечением треугольным сверлом, и Роман Крутовский 
(Москва), обнаруживший центр одного геометрического 
мира, получили свои призы и признание среди юных ма-
тематиков.  А москвича Олега Зобова, автора уникально-
го учебного робота-манипулятора, чествовали среди ро-
бототехников. 

— На самом деле в моей категории был только один 
мощный конкурент, остальные — или модернизирован-
ные коптеры фабричного производства, или биониче-
ские руки, — рассказал «РГ» Олег Зобов. — Они, конечно, 
интересные, но этих металлических «кистей с моторчи-
ками» — пять штук. А у меня — абсолютно рабочее устрой-
ство, с ним любую школу можно за небольшие деньги 
оснастить хорошей робототехнической мастерской.

А вот московский химик Ульяна Аладышева места на 
пьедестале почета не получила, но ее работа была отме-
чена почетным сертификатом химического общества 
США. Ульяна провела исследование на стыке химии и 
биологии — ее выводы могут позволить проводить ран-
нюю диагностику  некоторых тяжелых заболеваний и 
синтезировать эффективные лекарства против таких 
недугов.

— Мы разговорились с коллегой из Сингапура, — де-
лится Ульяна. — У него очень похожая тема, мы по сути 
смежники. Его исследования — логичное продолжение 
моих. Обсудили, как все это можно скомпоновать в еди-
ный комплексный проект. Правда, он совершенно не зна-
ет истории исследований нашей темы,из-за этого упу-
стил несколько очевидных моментов. Я ему подсказала, 
на что стоит обратить внимание. Не исключено, продол-
жим потом работать вместе. 

Абсолютным же чемпионом стал канадец Хан Джи 
(Остин) Вонг из Ванкувера. Он смог добиться признания 
жюри своим проектом нового вида биологического то-
плива на основе генотипа бактерии Escherichia coli. 

Врача позвали на ЕГЭ
Сроки уже определены 
и меняться не будут: 
первая среда февраля и 

первая рабочая среда мая. Вы-
пускники 2017 года смогут это 
сделать 1 февраля и 3 мая следу-
ющего года. 

Теперь в пункте проведения 
ЕГЭ обязательно должен нахо-
диться врач. Допустим, школь-
нику во время экзамена вдруг 
стало плохо. В этом случае орга-
низаторы ведут его к медработ-
нику, составляется акт о том, 
что выпускник по уважительной 
причине не смог сдать экзамен.  

Разрешено присутствие и 
тьюторов, которые могут быть 
рядом с некоторыми выпускни-
ками во время ЕГЭ.    

Если экзаменационные зада-
ния регион получил в электрон-
ном виде, то распечатываться в 
бумажном они должны в при-
сутствии выпускников прямо на 
экзамене. Задания раздела «го-
ворение» в ЕГЭ по иностранным 
языкам приходят только в элек-
тронном виде.

Есть и другие уточнения: с 
собой на ЕГЭ нужно принести 
гелевую или капиллярную руч-
ку с чернилами черного цвета. 
На устной части ЕГЭ по ино-
странным языкам никаких чер-
новиков у сдающего быть не 
должно. 

Отсканированные, сверен-
ные экзаменационные работы 
выпускников хранятся по новым 
правилам до 1 марта следующего 
года. До этого времени эксперты 
могут перепроверять бланки с 

ответами. Посмотреть свою ра-
боту можно будет в течение того 
дня, когда выпускникам в шко-
лах объявят результаты. Особо 

подчеркивается, что при подаче 
апелляции баллы могут быть не 
только увеличены или сохране-
ны, но и уменьшены. 

АКТУАЛЬНО

Задания ЕГЭ 
появились 
в Интернете

ЗВОНЯТ, 
ОТКРОЙТЕ ТЕСТ

Наталья Лихачева

РОСОБРНАДЗОР разместил на 
сайте Федерального института 
педагогических измерений 
(ФИПИ) реальные задания по 14 
предметам, которые были в этом 
году на досрочном ЕГЭ-2016: по 
одному билету по каждой школь-
ной дисциплине. 

— У выпускников, которые бу-
дут сдавать ЕГЭ 2016 года в ос-
новной период, появилась воз-
можность ознакомиться с вари-
антами досрочного этапа, чтобы 
лучше подготовиться к госэкза-
менам, — подчеркнули в Рособр-
надзоре. 

Самый большой интерес вызы-
вают задания по обязательным 
предметам — русскому языку и ма-
тематике. В тестах по русскому, 
например, есть такое задание: 
надо найти слово, где неверно по-
ставлено ударение (занятА, дОни-
зу, отдалА, звОним, жалюзИ). Есть 
задания, где надо определить, 
слитно или раздельно пишется НЕ 
со словами, найти ошибку в обра-
зовании формы слова. 

В ЕГЭ по математике базового 
уровня учеников просят рассчи-
тать сумму, которую надо упла-
тить за воду, если известен расход 
и цена одного кубометра, найти 
нужную информацию из табли-
цы, соотнести длину Волги, высо-
ту Эвереста с указанными данны-
ми, решить элементарную задач-
ку по геометрии за 5—6 класс на 
периметр прямоугольника. В 
профильной математике — корни 
уравнений, графики производ-
ной функции, системы уравне-
ний, довольно трудные задачки 
по геометрии. 

И в заданиях базового уровня, 
и в заданиях профильного по ма-
тематике есть справочные мате-
риалы — формулы, которые еще 
20—30 лет назад выпускники 
должны были заучивать наи-
зусть. 

В ЕГЭ по истории — 25 вопро-
сов. Последнее задание — истори-
ческое сочинение. В том вариан-
те, который разместил в откры-
том доступе Рособрнадзор, уче-
никам на выбор дают три перио-
да: 1359 — 1389 годы, 1812—1825 
годы, январь 1944 г. — май 1945 
года. Надо подготовить письмен-
ный рассказ об одном из них, ука-
зав не менее двух значимых со-
бытий, две исторические лично-
сти и не менее двух причинно-
следственных связей, существо-
вавших между событиями вы-
бранного периода.

РЕЗОНАНС 
Родительский 
труд будет 
оплачен

ПРЕПОДАЛИ 
УРОК

Наталья Граф, Омск

«РОССИЙСКАЯ газета» помо-
гла родителям отстоять право на 
семейную форму образования.  

Как уже сообщала «РГ» 
(09.05.2016, «С мамой в клас-
се»), министерство образования 
Омской области внесло в Зако-
нодательное собрание региона 
поправки в закон, отменяющий  
компенсации за семейное обра-
зование. Сейчас на дому обуча-
ются более 400 омских школьни-
ков:  образовательную програм-
му они осваивают с помощью ро-
дителей и репетиторов и каждые 
полгода проходят обязательную 
аттестацию. 

Однако, как оказалось, семей-
ное обучение отягощает област-
ную казну. Сетуя на скудный 
бюджет, чиновники  приняли ре-
шение — вернуть деньги и детей 
обратно в школы. В министерст-
ве образования почитали, что 
финансирование, которое пред-
усмотрено в рамках норматив-
но-подушевого принципа, целе-
сообразнее направить на оплату 
труда работников образователь-
ных организаций. 

Для родителей, выбравших 
семейную форму образования 
для своих ребятишек-школьни-
ков, инициатива чиновников 
стало настоящим шоком. Не-
сколько сотен омичей подписа-
лись под обращениями, направ-
ленными президенту, депутатам 
Госдумы и Заксобрания и в про-
куратуру. Они были поддержаны 
многими депутатами.  Выплата 
компенсаций сторонникам се-
мейного образования сохранит-
ся в полном объеме.

Ирина Борисова

Б
ольшая часть россий-
ских школ в ближайшее 
время станет профиль-
ными. Если раньше в 
школах был 1—2 профи-

ля, обычно физико-математиче-
ский или биолого-химический, 
то сейчас многие могут предло-
жить ученикам 4—5 или даже 
больше специализированных 
классов для того, чтобы каждый 
мог выбирать направление, с ко-
торым потом свяжет дальней-
шую учебу или работу. 

Московская гимназия № 1529 
им. Грибоедова — одна из таких. 
Здесь три профиля — гуманитар-
ный, естественно-научный и эко-
номический. 

 — Есть еще универсальный 
класс, где учатся дети, которые 
пока не определились, какие 
предметы им интереснее всего 
для углубленного изучения. Та-
ких учеников примерно 25 про-
центов, — рассказывает директор 
гимназии Марина Соловьева. 

 Почти 90 процентов учеников 
спецклассов идут учиться в вузы 
по выбранному направлению. 
Самый большой процент моти-
вированных учеников — в меди-
цинском классе. Программа для 

него составлена так, что у ребят в 
расписании стоит 4—5 часов био-
логии и химии в неделю вместо 
обычных двух часов. Часть заня-
тий проходит в Центре непре-
рывного образования Первого 
Московского государственного 
медицинского университета им. 
Сеченова. 

— Мы можем оказать первую 
помощь при переломах, ушибах, 
наложить повязку, — рассказыва-
ет одна из учениц.  Средний балл 
ЕГЭ у «медиков» — 85. Репетито-
ров почти ни у кого нет.

Средний балл по иностранно-
му языку в гуманитарных клас-
сах — 95. На иностранный отво-
дится до 6 часов в неделю. Прав-
да, математики, физики, химии и 
биологии тут поменьше, чем в 
медклассе. Будущие гуманита-

рии изучают основы этих курсов 
на «естествознании».  В универ-
сальном классе средний балл ЕГЭ 
тоже очень достойный — 75. 

Не так давно  к гимназии при-
соединили школу-интернат для 
слабослышащих и школу для сла-
бовидящих учеников. Так что, 
можно считать, добавилось еще 
два профиля. 

Что касается инклюзии, то все  
замечательно: «особенные» уче-
ники занимаются в разных кор-
пусах, но на школьные меропри-
ятия собираются вместе. А вот с 
управленческой точки зрения — 
сплошные проблемы. Негде 
брать «особенных» учеников для 
первого класса! 

По идее, это должны быть вы-
пускники специальных детских 
садов, но такие сады прикрепи-

ли к другим школам. Исключи-
тельно по территориальному 
признаку. Словом, уникальные 
возможности обеих спецшкол 
используются далеко не полно-
стью. 

Подушевое финансирование 
привело к тому, что за «особен-
ных» учеников  любая школа дер-
жится всеми силами. На них бюд-
жет дает больше денег. А уж есть 
ли реальные условия для обуче-
ния или нет — вопрос, получает-
ся, второй... 

Заместитель директора, вы-
пускница факультета дефекто-
логии Московского государст-
венного педагогического уни-
верситета Анна Федянина лично 
ходила по коррекционным дет-
садам, чтобы рассказать о воз-
можностях гимназии для обуче-
ния слабослышащих и слабови-
дящих первоклашек. Но не везде 
даже открывали дверь.

  Ее, потомственного сурдо-
педагога, очень беспокоит, что в 
такой ситуации есть риск поте-
рять уникальные кадры. Ведь 
что получается? Если нет учени-
ков, нет и нагрузки у педагогов. 
В гимназии предлагают разные 
варианты. 

Можно, например, сделать 
эти две школы ресурсным цен-

тром для Московской области 
или даже для всей страны. Тогда 
поступать сюда могли бы не 
только москвичи, но и дети, 
нуждающиеся в специальном 
обучении, из других регионов. 
Хотя бы Центрального феде-
рального округа. Или наоборот, 
взять тот, где меньше возможно-
стей для инклюзии.

Можно закрепить за этими 
школами коррекционные дет-
ские сады или разрешить запи-
сываться через электронную 
очередь всем желающим, а не 
только жителям ближних домов.  

В медицинском классе у ребят 4—5 
часов биологии и химии в неделю 
вместо обычных двух часов. 

Акцент

 Кабинеты, которые не исполь-
зуются для проведения 
экзамена, будут заперты, 
стенды и плакаты — закрыты

Акцент

 Есть все возможности 
для инклюзии, но негде брать 
«особенных» учеников 
для первого класса

ВОЗЬМИ НА ЗАМЕТКУ

Расписание ЕГЭ -2016 
(основная волна) 
27 мая — география, литература

30 мая — русский язык

2 июня — математика, базовый уровень

6 июня — математика, профильный 

уровень

8 июня — обществознание

10 июня — иностранные языки (говоре-

ние)

11 июня — иностранные языки (говоре-

ние)

14 июня — иностранные языки (кроме 

говорения)

16 июня — информатика, история

20 июня — химия, физика

Олег Зобов, Екатерина Лебедева и Роман Крутовский завое-
вали главные призы российской команды в Финиксе.

Научные работы 
школьников оцени-
вало жюри: ученые, 
лауреаты 
Нобелевской 
премии и просто 
школьные учителя
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КСТАТИ
В майские дополнительные сроки в этом году 6 тысяч выпускников на-
писали итоговое сочинение. Из них более 3 тысяч — выпускники этого 
года, которые получили в декабре за сочинение «незачет» или пропу-
стили экзамен. Остальные — выпускники прошлых лет. Как сообщили 
в Рособрнадзоре, на изложение заявлено порядка 240 человек, из них 230 
человек — выпускники текущего года. 
— Продолжительность проведения итогового сочинения (изложения) со-
ставляет 3 часа 55 минут. Для обучающихся с ограниченными воз-
можностями здоровья и детей-инвалидов время увеличивается на 
1,5 часа. — подчеркнули в пресс-службе Рособрнадзора.

Подробности Почему в престижной гимназии есть свободные места

Школа в профиль 
и анфас

ЦИФРА

160
ТЫСЯЧ
учеников с ограниченными воз-
можностями здоровья обучается 
сейчас в инклюзивных классах

Все варианты заданий — 
на сайте «РГ»
www.rg.ru/art/1258900
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На апелляции баллы могут не только увеличить, но и уменьшить. 
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КТО В СПИСКЕ 
ХОДЖСОНА

Илья Трисвятский

ГЛАВНЫЙ тренер сборной Анг-
лии по футболу Рой Ходжсон на-
звал расширенный список игро-
ков на участие в финальном тур-
нире чемпионата Европы-2016, 
который пройдет с 10 июня по 10 
июля в различных городах Фран-
ции.

В предварительной заявке 
Ходжсона — имена 26 кандидатов 
в национальную команду, но в 
окончательном списке, который 
должен быть подан до 31 мая, 
останутся только 23 игрока.

Напомним, что сборная Анг-
лии — первый соперник России 
по группе «В» предварительного 
этапа Евро-2016. Команды в 
стартовом туре встретятся 11 
июня на стадионе «Велодром» в 
Марселе. Плюс в этой четверке 
выступят Уэльс и Словакия, ко-
торые сыграют между собой так-
же 11 июня, но в Бордо и тремя 
часами раньше, чем Англия и 
Россия.

Вот как выглядит расширен-
ный список английской нацио-
нальной дружины.     

Вратари — Джо Харт («Ман-
честер Сити»), Фрейзер Форстер 
(«Саутгемптон») и Том Хитон 
(«Барнли»).

Защитники — Райан Бертранд 
(«Саутгемптон»), Натаниэл 
Клайн («Ливерпуль»), Гари Кэ-
хилл («Челси»), Дэнни Роуз, 
Кайл Уокер (оба — «Тоттенхэм»), 
Крис Смоллинг («Манчестер 
Юнайтед») и Джон Стоунс 
(«Эвертон»).

Полузащитники — Деле Алли, 
Эрик Дайер (оба — «Тоттенхэм»), 
Росс Баркли («Эвертон»), Фаби-
ан Делф, Рахим Стерлинг (оба — 
«Манчестер Сити»), Дэниел 
Дринкуотер («Лестер»), Джор-
дан Хендерсон, Адам Лаллана, 
Джеймс Милнер (все — «Ливер-
пуль»), Эндрос Таунсенд («Нью-
касл») и  Джек Уилшир («Арсе-
нал»).

Нападающие — Гарри Кейн 
(«Тоттенхэм»), Маркус Раш-
форд, Уэйн Руни («оба — Манчес-
тер Юнайтед»), Дэниел Стар-
ридж («Ливерпуль») и Джейми 
Варди («Лестер»).

Обращает на себя внимание 
тот факт, что из чемпионского 
состава «Лестера» в сборной 
только два футболиста.

ЕДИНОБОРСТВА 
Россияне
блеснули
на чемпионате
Европы

ПОБЕДНОЕ 
САМБО

Николай Долгополов 

ВСЕ самбисты, приехавшие в Ка-
зань из трех десятков стран, в 
один голос отмечали: такого клас-
сного чемпионата у нас еще ни-
когда не было. Три дня и на пред-
варительных состязаниях, не го-
воря уже о вечерних финалах, во 
Дворце единоборств «Ак Барс» — 
полный аншлаг. Жили спортсме-
ны в прекрасных апартаментах 
«Деревни Универсиады». И даже 
звукорежиссер, подбиравший на-
циональные мелодии для победи-
телей из разных стран, порадо-
вал, помог обычно сдержанным 
самбистам раскрепоститься. 

Тон задала чемпионка Евро-
пы в весе до 72 кг Нино Одзелаш-
вили из Грузии, исполнившая 
после триумфа на ковре азар-
тную лезгинку. Ее примеру по-
следовали многие, включая му-
жественных мастеров боевого 
самбо, лихо отплясывавших 
свои богатырские танцы.

Среди победителей и призе-
ров спортсмены многих стран. 
Но, конечно, россияне были неу-
держимы, завоевав 16 золотых 
медалей из 27. И, что радует, на 
пьедестал поднимались и опыт-
ные бойцы, и те, кто еще недавно, 
как Анджела Гаспарян (вес свы-
ше 80 кг), соревновались по мо-
лодежи. Руслан Багдасарян (62 
кг) неудачно выступил на прош-
логоднем чемпионате мира, став 
лишь пятым. В Казани же, по его 
словам, «одержал самую важную 
победу в карьере». А опытней-
ший пятикратный чемпион мира 
Кирилл Сидельников, завоевав 
свое европейское «золото» в весе 
свыше 100 кг, вышел на награ-
ждение с георгиевской ленточ-
кой на самбистской куртке. Объ-
яснил: все мы должны помнить, 
как нелегко давалась победа в Ве-
ликой войне нашим дедам. 

БОКС Лебедев на сто
процентов готов 
к объединительному бою

Два пояса 
лучше, чем один

Анна Козина

ГЛАВНЫМ поединком боксерского вечера, который 
пройдет 21 мая в Москве, станет объединительный бой в 
первом тяжелом весе между чемпионом по версии WBA 
россиянином Денисом Лебедевым и обладателем пояса 
IBF аргентинцем Виктором Рамиресом.

Напомним, что поединок между двумя супертяжами — 
американцем Деонтеем Уайлдером и претендентом на 
его чемпионский пояс WBC Александром Поветкиным — 
перенесли из-за того, что в пробе россиянина нашли 
остаточные следы мельдония. Команда «Русского витя-
зя» подчеркнула, что неправомерно говорить о том, что 
спортсмен провалил допинг-тест. Андрей Рябинский, 
представляющий интересы Поветкина, уверен, что они 
докажут свою невиновность и проведут бой на прежних 
условиях.

Дениса Лебедева, занявшего место хедлайнера шоу, 
дополнительная ответственность в связи со сложившей-
ся ситуацией не пугает.

— Это очень важный бой, наверное, главный в моей ка-
рьере, — сказал Лебедев на пресс-конференции. — Я пол-
ностью доволен подготовкой, которую в очередной раз 
провел в Лос-Анджелесе у знаменитого Фредди Роуча. 

Сам Фредди Роуч без ложной скромности поставил на 
своего боксера: «У нас был отличный лагерь, хорошие 
спарринги. Лебедев находится на пике своей формы, он 
на сто процентов готов. Уверены, что нас ждет большая 
победа».

Однако Виктор Рамирес сдаваться раньше времени 
не намерен. «Мой противник — очень агрессивный 
боксер, — признал Рамирес. — Но мы будем сражать-
ся». 

ХОККЕЙ Российская сборная 
обыграла скандинавов 
со счетом 3:0

Норвежцев 
«засушили»

Илья Зубко

СБОРНАЯ России по хоккею продолжает радовать бо-
лельщиков на домашнем чемпионате мира. Вчера коман-
да Олега Знарка одержала пятую победу подряд. С сухим 
счетом 3:0 повержена Норвегия.

По сути, это была последняя возможность для нашего 
тренерского штаба поэкспериментировать перед главными 
матчами и найти оптимальные сочетания. Разумеется, не в 
ущерб результату — когда в разгар рабочего дня на трибунах 
собирается больше 12 тысяч зрителей, отбывать номер не-
возможно. Да и турнирное положение обязывает. Чтобы за-
нять место в группе не ниже второго и получить более про-
ходимого соперника в четвертьфинале, очков терять нельзя. 
Так что сначала россияне обеспечили себе задел в счете — 
шайбы Телегина и Панарина во втором периоде практиче-
ски не оставили сомнений в итоговом успехе. Ну а затем 
Олег Знарок посмотрел новые сочетания. Ударную тройку 
впервые на этом турнире составили Дацюк, Овечкин и Куз-
нецов, причем Евгению для этого пришлось перейти с пози-
ции центрфорварда на правый фланг. Мгновенных дивиден-
дов этот опыт не принес, и очков никто из вышеназванных 
игроков в итоге не набрал. Но материал для анализа тренер-
ский штаб, безусловно, получил.

— Хотели попробовать — может, что-то получится из это-
го. Завтра мы играем со шведами, поэтому немножко поэк-
спериментировали. Нужно теперь пересмотреть все на ви-
део, — сказал по этому поводу Олег Знарок.

Игру Овечкина и Кузнецова главный тренер оценил ла-
конично: «Сегодня третий день адаптации — он не очень хо-
роший. Сыграли на своих возможностях». А вот вратарь 
Илья Сорокин, отразивший все 27 бросков в первом полно-
ценном матче на чемпионате мира заслужил у Олега Вале-
рьевича похвалы. «Здорово. Молодец», — улыбнулся Знарок. 
Впрочем, успехи молодого голкипера ЦСКА мало что меня-
ют, ведь «первый номер» в нашей команде — Сергей Бобров-
ский. И в следующих матчах на ворота вернется он.

Несмотря на пятую победу подряд, вопросов по качеству 
игры сборной России по-прежнему достаточно. Нет уверен-
ности, что на фоне более мастеровитых соперников так же 
безупречно будет выглядеть оборона. Что же касается ли-
нии атаки, то действительно сыгранной пока выглядит 
тройка Панарин — Дадонов — Шипачев. Приятно удивляют 
армейцы Телегин и Любимов, которые вроде бы должны вы-
полнять сдерживающие функции, но уже забили по три 
шайбы на турнире. А вот главные звезды пока в тени. У Да-
цюка по-прежнему нет постоянного звена, а Овечкин и Куз-
нецов проходят акклиматизацию. Так что никакой эйфории 
в команде нет и близко. А у тренерского штаба остается не 
так много времени, чтобы определиться, как использовать 
своих лучших исполнителей.

Напомним, что сегодня в 20.15 по московскому времени 
у сборной России последний на групповом этапе матч с ко-
мандой Швеции. Победа или даже ничья в основное время 
обеспечит нашей команде как минимум второе место в 
группе и позволит избежать встречи в четвертьфинале с 
другими фаворитами чемпионата мира — финнами и канад-
цами, которые сегодня в очном матче разыграют первую 
строчку в группе В, проводящей свои матчи в Санкт-Петер-
бурге.

ФУТБОЛ Лидеры Премьер-лиги ЦСКА и «Ростов» одержали победу в 29-м туре, 
сохранив до последнего интригу в борьбе за первое место 

«Золото» пока ничье
Артур Нанян

В
чера пятью матчами завер-
шился предпоследний, 29-й 
тур чемпионата России. 

Наибольшее внимание очеред-
ного игрового дня привлекли 
встречи двух лидеров — ЦСКА и 
«Ростова». Армейцы победили 
дома «Краснодар» (2:0), а коман-
да Курбана Бердыева была силь-
нее «Урала» (1:0). Таким обра-
зом, судьба чемпионст-
ва решится уже в по-
следнем туре, к кото-
рому «красно-си-
ние» подойдут с отры-
вом в два очка от «Ростова». 

 
За полтора часа до начала встре-
чи ЦСКА с «Краснодаром» на 
Ленинградском вокзале стол-

потворение. Болельщики армей-
цев, многие из которых едва успе-
вают на отъезжающую в Химки 
электричку, ведут себя на удивле-
ние спокойно. Основная масса бо-
лельщиков приехали к стадиону 
загодя и коротали время за круж-
кой пива и обсуждением послед-
них новостей из стана команд. 
Шумно было и у палаток, где про-
давали эксклюзивную атрибути-
ку, выпущенную специально к 
матчу. Особым спросом пользова-
лись шарфы с изображением луч-
шего бомбардира ЦСКА Ахмеда 
Мусы.

Трибуны арены в Химках за-
полнились практически до отказа. 
Болельщиков не остановил даже 
сильный дождь, который только 
усилился к началу матча. В «кра-
сно-синем» море практически 
не видно фанатов «Краснода-
ра», хотя они не оставили 
свою команду без поддер-

жки. Для «Краснодара» этот матч 
был последним шансом остаться в 
гонке за второе место, которое 
дает право участия в отборочном 
раунде Лиги чемпионов. Основ-
ные надежды в атаке гостей были 
связаны с лучшим бомбардиром 
чемпионата России Федором 
Смоловым, помогал которому из 
середины поля бывший полуза-
щитник ЦСКА Павел Мамаев. В 
отличие от Олега Коно-
нова 

главный тренер 
армейцев Леонид Слуцкий 
сделал неожиданный ход: вме-
сто Александра Головина с 
первых минут вышел Бибрас 
Натхо.

Неизвестно, о чем гово-
рил Кононов своим фут-
болистам до начала мат-
ча, но стартовый отре-
зок остался полно-
стью за ЦСКА. Как 
результат — на 17-й 
минуте хозяева 
вышли вперед, 
о т л и ч и л с я 
Муса. Асси-
стировал 

нигерийцу Роман Еременко. 
Единственный реальный 
шанс у чужих ворот гости со-

здали на 36-й минуте, когда 
Смолов обыграл Сергея 

Игнашевича, но его 
удар из нижнего 

угла парировал 
Акинфеев.

В начале второго тай-
ма армейцы удвоили пре-
имущество после мяча 
Еременко. «Краснодар», 
который по праву счита-
ется одной из самых яр-
ких команд чемпионата, 
практически не беспо-
коил Акинфеева. За 
исключением удара 
Смолова на 55-й мину-
те, когда мяч полетел 
чуть выше переклади-
ны, ни одного опасного 
момента у ворот хозяев 
так и не возникло.

ЦСКА обыграл од-
ного из лидеров Пре-
мьер-лиги, но досрочно 

стать чемпионом не смо-
ге. В то же время «Ростов» 

обеспечил себе место в отбо-
рочном раунде Лиги 

чемпионов. Победа 
над «Уралом» по-
зволила ростовча-
нам оторваться от 
занимающего тре-

тье место «Зенита» 

на четыре очка. В последнем туре 
ЦСКА сыграет в Казани против 
«Рубина»,  «Ростов» отправится 
на выезд в Грозный к «Тереку».

С места события Как ЦСКА праздновал долгожданную победу
в Евролиге

Сладкое берлинское

Илья Соболев, 
«Российская газета», Берлин

Ц
СКА возвращается из 
немецкой столицы в 
Москву в ранге семи-
кратного чемпиона ба-
скетбольной Европы. В 

Берлине, где проходил «Финал 
четырех» Евролиги, армейцы в 
овертайме перебороли турецкий 
«Фенербахче» — 101:96.

«Поздравляю игроков, тренер-
ский штаб, работников клуба со 
знаменательной победой и завое-
ванием титула чемпиона Евроли-
ги! В напряженном финале спор-
тсмены проявили выдержку, ко-
мандную сплоченность, волю к по-
беде и выиграли захватывающий 
матч. Желаю вам доброго здоровья 
и новых успехов», — говорится в 
поздравительной телеграмме пре-
зидента РФ Владимира Путина.  

Игра была драматичной: после 
первой половины матча москви-
чи вели в счете с преимуществом 
в 20 очков, но едва не повторился 
сценарий 2012 года, когда армей-
цы, имея такую же комфортную 
фору, умудрились проиграть в фи-
нале «Олимпиакосу». И все же 
сейчас победа в овертайме доста-
лась нашей команде! 

— Что тут скажешь. ЦСКА без 
приключений не может. Но это 

лучший «Финал четырех» за по-
следнее время. Я просто очень 
счастлив, — сказал присутствовав-
ший на финале глава администра-
ции президента РФ, почетный 
президент баскетбольной Единой 
лиги Сергей Иванов. 

«Мы перепахали полосу неве-
зения, — продолжил мысль прези-
дент клуба Андрей Ватутин. — У 
ЦСКА, как вы знаете, выработал-
ся фирменный стиль по проигры-
ванию в решающих матчах. Но се-
годня, ведя в счете «плюс 20», а 
потом, уступая, мы показали, что 
этот стиль может приводить и к 
победам».

В нынешнем успехе «красно-
синих» огромная заслуга не толь-
ко игроков и тренеров, но и пре-
данных болельщиков команды, 
которые активно поддерживают 
армейцев дома и на выезде. В ба-
скетбольном ЦСКА выстроена со-
лидная клубная структура, ме-

неджмент работает креативно и 
без сбоев. Спонсоры добросовест-
но выполняют взятые на себя обя-
зательства, за команду искренне 
переживают многие известные 
персоны. 

Триумф армейцев был выстра-
дан не только командой в целом, 
но и многими игроками в отдель-
ности. Когда все закончилось, 
трибуны еще несколько мгнове-
ний назад остервенело болевшие 
против москвичей, впервые ода-
рили ЦСКА одобрительным гу-
лом. Это Милош Теодосич решил 
подбодрить игроков «Фенербах-
че» и принялся обнимать баскет-
болистов в желтых майках. Серб 
имел полное право на такое вели-
кодушие: он как никто знает, что 
значит останавливаться в шаге от 
цели. Теодосич шесть раз терпел 
фиаско в «Финалах четырех»: 
седьмая неудача сделала бы его 
антирекордсменом Евролиги.

Тернистым был путь и Никиты 
Курбанова. В 2006 году он вроде 
бы уже выигрывал с командой 
Евролигу, но лишь в качестве иг-
рока глубокого запаса. Потом 
были долгие мытарства по раз-
ным клубам, и вот Никита вернул-
ся в ЦСКА в роли игрока старто-
вой пятерки. «Конечно, сейчас 
эмоции сильнее. Потому что силь-
нее чувствуется ответственность 
за эту победу», — признался фор-
вард.

Или капитан Виктор Хряпа, 
подбор и бросок которого за две 
секунды до конца основного вре-
мени спасли ЦСКА от катастро-
фы. Бесконечная череда травм, 
разговоры о возможном уходе из 
клуба и даже об окончании карье-
ры — вот что сопровождало ба-
скетболиста последние годы. На-
верно, поэтому, когда Виктору 
вручили кубок, он прижал его к 
груди, как ребенка, и не расста-
вался с трофеем, пока не добрался 
до раздевалки. На у там, как всег-
да, ритуал — чемпионские сигары. 
На раздаче — Андрей Воронцевич. 
Вот он снабдил сигарами танцую-
щих на лавке Кори Хиггинса и 
Кайла Хайнса и еще одну вставил 
в зубы Виталию Фридзону. Табач-
ный аромат смешался с парами 
шампанского: так пахнут боль-
шие победы ЦСКА.

Когда присутствие журнали-
стов в раздевалке совсем уже за-
тянулось, Воронцевич решил про-
блему радикальным способом, 
разрядив в нас бутылку шампан-
ского. Судя по визгам, готовы к та-
кому душу были не все, но упрек-
нуть хулигана никто не посмел: 
сегодня этим парням можно по-
чти все.

Пока игроки ликовали, глав-
ный тренер ЦСКА Димитрис Иту-
дис давал пресс-конференцию. В 
зал он пришел насквозь мокрым, 
но не от слез, как герой известно-
го фильма, а от огромного количе-
ства вылитого на него шампан-
ского. Слезы если и были, то толь-
ко радости.

«Сейчас я очень счастлив, — 
признался греческий специа-
лист, для которого титул стал 
первым в самостоятельной тре-
нерской карьере. — Все от нас 
ждали этой победы, но судьба по-
рой преподносит невероятные 
сценарии. У нас было много де-
бютантов «Финала четырех», 
надеюсь, это не последний для 
них успех».

Все болельщики ЦСКА хотели при-
коснуться к долгожданному тро-
фею чемпионов Евролиги.

Акцент

 В последний раз армейцы 
выигрывали «Финал четырех» 
в 2008 году в Мадриде

В последних трех матчах домашнего чемпионата мира сбор-
ная России забросила в ворота своих соперников 18 шайб.

ЧМ по хоккею: онлайн-трансляции, турнирная 
таблица, фото, интервью со спортсменами 
www.rg.ru/hockey2016

Лучшие моменты матча 
ЦСКА — «Краснодар»: 
фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1258742

Смотрите видео на сайте 
www.rg.ru/art/1258688
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Несмотря на победу, ЦСКА 
в 29-м туре не смог оформить 
досрочное чемпионство.
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Положение команд после 
29-го тура

В Н П М О
ЦСКА 19 5 5 50-25 62

Ростов 18 6 5 39-20 60

Зенит 16 8 5 58-32 56

Краснодар 15 8 6 53-25 53

Спартак 15 5 9 47-36 50

Локомотив 13 8 8 40-33 47

Терек 11 11 7 35-28 44

Урал 9 9 11 37-46 36

Кр. Советов 9 7 13 19-31 34

Рубин 9 6 14 33-38 33

Амкар 7 10 12 22-32 31

Кубань 5 11 13 34-42 26

Анжи 6 7 16 28-50 25

Динамо 5 10 14 25-44 25

Уфа 5 9 15 22-43 24

Мордовия 4 12 13 30-47 24

СТАТИСТИКА

«Амкар» — «Уфа» — 1:0

Гол: Джикия, 83.

«Кубань» — «Динамо» — 1:0

Гол: Павлюченко, 21.

«Спартак» — «Терек» — 3:0

Голы: Боккетти, 33; Мельгарехо, 60; 

Промес, 63. 

ЦСКА — «Краснодар» — 2:0

Голы: Муса, 17; Еременко, 17.

«Ростов» — «Урал» — 1:0.

Гол: Азмун, 74.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Судьба подбросит вам неожидан-
ный подарок. Как им распоря-
диться, решать только вам. Но се-
годня постарайтесь взять от жиз-
ни максимум, ибо звезды не всег-
да будут так благосклонны. 

Телец 
Деловая активность, проявляе-
мая вами все последнее время, 
принесет желанный доход. День-
ги сейчас так и плывут вам в руки. 

Близнецы  
Вероятна неформальная встреча: 
от нее будут зависеть многие бли-
жайшие события.

Рак 
Вы сегодня будете прекрасно 
улавливать настрой окружаю-
щих и понимать, чего от вас ждут. 

Лев 
Перед вами откроются новые, по-
настоящему головокружитель-
ные перспективы.

Дева 
Если вы, наконец, не оставите в 
покое свои прошлые ошибки, то 
не сможете двигаться дальше. 

Весы 
Сегодня постарайтесь остаться 
наедине с собой и детально проа-
нализировать недавно произо-
шедшие в вашей жизни события. 

Скорпион 
Лучше перестать хитрить и лука-
вить, вас все равно выведут на чи-
стую воду. 

Стрелец 
Вас ждет крупная материальная 
удача. Но не стоит сразу тратить 
все полученные деньги.

Козерог 
Наведите порядок дома. Не жа-
лейте на это сил и времени, вы 
сразу почувствуете себя лучше. 

Водолей 
Сделайте то, на что долго не ре-
шались, осуществите свои самые 
заветные мечты. 

Рыбы 
Период застоя в делах позади. 
Уже сегодня вас будут разрывать 
на части, а деловые проекты на-
чнут стремительно развиваться.

17.05| 

ВТОРНИК

Постучат по дереву 
Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1258579
В правительстве готовят программу развития деревянного 
домостроения. Она должна снизить очереди на жилье и 
удешевить его стоимость. Спрос на деревянное домострое-
ние можно закрепить как на внешнем, так и на внутреннем 
рынках, уверены эксперты. А еще, на мой взгляд, неплохо 
бы было наряду с материнским капиталом дополнительно 
обеспечить многодетные семьи строительным материа-
лом (из дерева) бесплатно или на льготных условиях.
Григорий Захваткин

По зарплате воздастся 
Евсей Гурвич
www.rg.ru/art/1258616
Покупательская способность населения — двигатель эко-
номики. Если покупательская способность снизится, это 
приведет к стагнации экономики.
Г.З.

СПбГУ переедет в новый кампус
Ирина Ивойлова
www.rg.ru/art/1258275
Специалисты СПбГУ установили, что в правилах и нормах 
русского языка есть неопределенность. Например, значи-
тельная часть обязательных к применению на территории 
Российской Федерации словарей и справочников русского 
языка была утверждена минобрнауки еще в 2009 году, а 
вот толковый словарь русского языка до сих пор не утвер-
жден. И каждый применяет тот словарь, который ему по 
вкусу. Считаю, что давно пора было кому-то поднять во-
прос о той белиберде, что написана в некоторых законах. 
Собираюсь покупать жилье, изучаю законы на тему недви-
жимости — проще отказаться от квартиры, чем понять, о 
чем речь в документах. А знакомый юрист не у каждого 
есть, и платить за консультацию, только чтобы тебе пере-
вели с русского на русский, тоже обидно.
Яна Ивлева

Сергей Лазарев стал третьим 
на «Евровидении-2016»
Александр Алексеев, Денис Стрельцов
www.rg.ru/art/1258462
Сергей Лазарев с песней You Are the Only One, выступав-
ший от России на конкурсе «Евровидение-2016», занял 
третье место. Результаты голосования озвучены в Сток-
гольме. Победительницей стала украинка Джамала. Вто-
рое место у певицы из Австралии Дэми Им. На мой взгляд, 
конкурс «Евровидение» утратил первоначальное свое на-
значение и получил политический окрас. Отныне жюри су-
дит певца не по его вокальным, артистическим и хореогра-
фическим качествам, а по политическому подтексту пе-
сен. Европа преднамеренно вносит раскол в общество по 
политическим признакам... Должно быть вам стыдно, толе-
рантные господа!
Александр Орлов

А теперь усатый
Александр Мелешенко
www.rg.ru/art/1257294
Тараканы действительно исчезли из квартиры. Лет десять 
уже нет. Думаю, что мобильная связь влияет.
Православное Чучхе

Тараканы исчезли из жилых помещений горожан по при-
чине наличия в продуктах питания населения ГМО.
Виталий Золотухин

Не переживайте, никуда они не делись. У моей подруги и 
телефоны, и бытовая техника, и компьютеры в доме, а та-
раканы атакуют. Никак не могут избавиться. Дом многок-
вартирный, наверняка блага цивилизации есть в каждой 
квартире.
Инга Ковалевская

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +8...+18, дождь

Санкт-Петербург +9...+19, дождь

Анадырь -3...+5, облачно

Архангельск +8...+20, облачно

Астрахань +14...+23, дождь

Благовещенск  +6...+22, дождь

Владивосток +9...+22, дождь

Волгоград +11...+18, дождь

Воронеж +9...+21, солнечно

Екатеринбург +3...+19,солнечно

Иркутск +5...+18, дождь

Казань +8...+16, облачно

Калининград +6...+11, дождь

Краснодар +14...+25, облачно

Магнитогорск 0...+15, солнечно

Мурманск +5...+13, дождь

Нижний Новгород +9...+17, дождь

Новосибирск +1...+10, дождь

Омск 0...+15, облачно

Орел +8...+21, дождь

Оренбург +6...+16, облачно

Пермь +2...+18, солнечно

Ростов-на-Дону +11...+22, гроза

Севастополь +11...+22, гроза

Симферополь +11...+21, дождь

Сочи +13...+23, гроза

Тамбов +9...+18, дождь

Тюмень 0...+18, облачно

Уфа +3...+17, облачно

Хабаровск +7...+15, дождь

Челябинск +1...+17, облачно

Чита +9...+24, облачно

Элиста +14...+23, дождь

Южно-Сахалинск +5...+16, дождь

Якутск +1...+12, облачно

Ярославль +8...+21, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики прогнозиру-
ют пасмурную погоду. 
Возможен дождь. Атмос-
ферное давление — 
746 мм ртутного столба.

СРЕДА
По-прежнему будет идти 
дождь. Атмосферное дав-
ление — 743 мм ртутного 
столба.

ЧЕТВЕРГ
Утром выглянет солнце, 
но днем небо затянется 
облаками. Атмосферное 
давление не изменится.

Древняя Кесария подарила археологам новые находки. На этот раз специалисты отделения морской археологии управления древ-
ностей Израиля смогли поднять со дна настоящий клад, скрывавшийся в трюмах одного из торговых судов, затонувших на рейде 
этого основанного еще в IV веке до новой эры города. Предположительно кораблекрушение произошло 1600 лет назад. 
Возможно, при заходе в гавань при сильном шторме капитан ошибся при маневрировании и судно разбилось о дамбу и скалы. 
Специалисты уверяют, что им в руки попали уникальные вещи. Груз редких бронзовых монет и статуй, скорее всего, отправляли 
на переплавку. Если бы он благополучно достиг цели, как обычно и случалось, произведения искусства погибли бы. А так они все 
сохранились, теперь их можно изучить и потом отправить в музеи. Обнаруженное на дне Средиземного моря у Кесарии богатство 
— крупнейшая подобная находка за последние три десятка лет.

СОБЫТИЕ 

16.05| ПОНЕДЕЛЬНИК

 «РГ» на 7-й полосе пишет, что 
теперь загородный дом чинов-
ника может быть конфискован 
за то, что хозяин не сумел под-
твердить свои доходы. Законом 
также предусмотрен принцип 
ответственности за нецелесоо-
бразность проведения госзаку-
пок. К сожалению, приходится 
признать, что у нас зачастую за 
виллами и домами в престижных 
районах столичного и не только 
регионов стоит очень серьезная 
система взаимоотношений и свя-
зей. Особенно когда виллы эти 

принадлежат не бизнесменам, а 
чиновникам, слугам государства.

Взятки никто не отменял. 
Стыд неумеренного богатства 
должен присутствовать у элиты, 
деловой или государственной. И 
это есть во всех развитых стра-
нах. Нам об этом тоже не грех 
вспоминать почаще. Ветхая из-
бушка и позолоченный особняк 
не должны соседствовать, это 
безнравственно. Ведь неумерен-
ная роскошь — результат того, 
что где-то голодают люди.

Крайностей в отношении к 
хорошей жизни со своими дома-
ми, уютными участками, хоро-
шими автомобилями быть не 
должно. Здесь палку нельзя пере-
гибать, ведь недоверием и нена-
вистью к богатству, не важно, 
как оно получено, тяжелой рабо-
той или взятками, мы отлича-
лись всегда. И эта ненависть вы-
лилась в большую катастрофу 
Октябрьской социалистической 
революции, когда богатых гро-

мили, не разбираясь. Ведь у нас, 
когда речь идет о каких-то фор-
мах восстановления справедли-
вости, она происходит слишком 
кроваво.

К слову, у меня был очень лю-
бопытный опыт, когда я работал 
в Научно-исследовательском ин-
ституте и меня проверяли на эту 
самую целесообразность траты 
госсредств. Были претензии, что 
незаконно плачу совместите-
лям: нет отметок во сколько они 
приходят на службу и неизвест-
но, сколько часов работают. Сов-
местители были из Института 
философии. И наша охрана в те 
времена еще не владела такой 
техникой, которая автоматиче-
ски фиксирует, когда человек 
пришел, а когда ушел. Насчитали 
несколько миллионов незаконно 
выплаченных денег, хотя все пре-
красно понимали, что люди ра-
ботали честно.

Подготовила Елена Кухтенкова

ПРИРОДА Ученые зафиксировали «пугающий 
температурный рекорд»
www.rg.ru/art/1258516

ЗДОРОВЬЕ Какой десерт способен защитить от рака
www.rg.ru/art/1258477

НАУКА Гипотеза Дарвина нашла подтверждение 
в космосе
www.rg.ru/art/1258799

ОБЩЕСТВО Выявлена причина подросткового 
алкоголизма
www.rg.ru/art/1258725

ИССЛЕДОВАНИЕ Найдена настоящая причина перхоти
www.rg.ru/art/1258775

АВТО Навигатор завез девушку на дно озера
www.rg.ru/art/1258841
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Свежая голова

Кирилл Разлогов,
кинокритик
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